
ПРОЕКТ В Госдуму будет
внесен законопроект,
усложняющий процедуру
развода

Брачный сезон 
продлят

Владислав Куликов

ГОССОВЕТ Татарстана одобрил проект поправок в Се-
мейный кодекс, усложняющий процедуру развода. В 
ближайшее время законопроект будет внесен в Госдуму.

Инициатива увеличивает до трех месяцев время, ко-
торое дается паре на раздумья. ЗАГС сразу никого не раз-
водит. Семья не игрушка, так просто ее не сломаешь. Се-
годня супругам, принесшим в ЗАГС печальную весть, да-
ется месяц, чтобы передумать.  Что будет, если заставить 
людей ждать дольше? Увидим, если инициатива пройдет.

Также проект предлагает отменить как класс заочные 
разводы. Слова «Не люблю» и «Не могу больше жить с 
тобой» надо говорить в лицо. Возможно, другая сторона 
найдет какие-то важные слова, позволяющие залечить 
семейные раны. А на нет — и семьи нет.

Третье предложение: когда люди разводятся по суду 
(кто-то из супругов возражает против развода и у них 
есть общие несовершеннолетние дети), суд должен при-
нять меры к примирению сторон, для чего разбиратель-
ство будет отложено на шесть месяцев. За это 
время специалисты по примирению попытают-
ся собрать осколки любви. 

ИНИЦИАТИВА Россиянам
предложили отчислять
часть зарплаты
на будущие пенсии

Терпение и труд

Роман Маркелов

В РОССИИ предложили сделать корпоративные пенси-
онные программы обязательными с 2017 года. По за-
думке авторов идеи, вместе с сохранением государст-
венных пенсий и самостоятельным инвестированием 
граждан на старость новая схема должна в будущем 
обеспечить населению пенсию в размере 70 процентов 
заработка. 

Не исключено, что пенсию такой величины смогут по-
лучать в основном работники, которым сейчас исполни-
лось от силы 25 лет.

Реформировать действующую пенсионную систе-
му предложила Национальная ассоциация негосудар-
ственных пенсионных фондов (НАПФ). Свои инициа-
тивы она направила в Пенсионный фонд России 
(ПФР), минфин, Банк России, минэкономразвития и 
минтруд. В последних трех ведомствах «Российской 
газете» заявили, что предложения НАПФ к ним еще не 
поступали, но после будут рассмотрены в установлен-
ном порядке.

В НАПФ предлагают сохранить действующий поря-
док формирования государственных пенсий и преобра-
зовать негосударственное пенсионное обеспе-
чение (НПО) через введение обязательных кор-
поративных программ.

Татьяна Москалькова 
избрана 
Уполномоченным 
по правам 
человека в РФ
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Транспорт Для иностранных владельцев грузовиков проезд по нашим 
трассам подорожал вдвое, а для российских должен подешеветь

Платонические 
отношения

Валерий Кичин

В 
пятницу в пресс-центре 
«Российской газеты» чест-
вовали новых лауреатов VII 

фестиваля «Дубль дв@», кото-
рый для десятков тысяч наших 
читателей-зрителей стал доброй 
традицией, даже необходимо-
стью. Как написано в одном из от-
кликов, «очень важно, что у нас 
есть такой онлайн-фестиваль, где 
можно посмотреть «неширпо-
требное» кино». Примечательно, 
что это серьезное, качественное 
российское кино, как показал 
опыт семи фестивалей, оказа-
лось весьма «ширпотребным». 
Спрос на фильмы, побуждающие 
сопереживать и думать, как выя-
снилось, значительно 
больше, чем полагают 
прокатчики. 

Татьяна Шадрина

И
ностранные владель-
цы фур теперь будут 
платить почти в два 
раза больше за про-
езд по российским 

федеральным трассам. Причина 
— рост курса евро. А российские 
перевозчики, зарегистрирован-
ные в системе «Платон», напро-
тив, смогут получить льготы. 

Постановление правительст-
ва об увеличении стоимости про-
езда для иностранцев подписал 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев. Цену подняли с 385 до 
850 рублей в сутки, с 60 до 120 
тысяч рублей в год.

Помимо этого расширен спи-
сок стран, граждане которых 

должны оплачивать проезд. Те-
перь там есть Латвия и Литва. 
Это ответная мера, так как в при-
балтийских республиках уже 
ввели плату для наших грузови-
ков, рассказал «Российской газе-
те» замгенерального директора 
Ассоциации международных ав-

топеревозчиков (АСМАП) Петр 
Павлюк.

Практически по всей Европе 
российские грузоперевозчики 
платят за проезд по федеральным 
дорогам. Стоимость одного кило-
метра отличается не только от 
страны к стране, но и зависит от 

класса двигателя (чем экологич-
нее, тем меньше плата). Тариф 
может колебаться от 11 до 22 ев-
роцентров за километр. То есть 
не менее 8 рублей. 

Если брать новые тарифы для 
иностранцев, которые установ-
лены нашим правительством, то 
получается от 2 до 3 рублей за ки-
лометр. Не так уж и много по 
сравнению с тарифами других 
стран. Но и эти средства будут 
весьма кстати, ведь они пойдут в 
Дорожный фонд, а значит, на реа-
лизацию крупных транспортных 
проектов.

Что касается российских вла-
дельцев грузовиков массой свы-
ше 12 тонн, то для них минтранс 
предусмотрел льготы — речь идет 
об обнулении транспортного на-

лога до 2019 года. Законопроект 
об этом уже внесен в Госдуму.

Но есть нюанс. «Забыть» о на-
логовом платеже можно будет 
только в том случае, если фура 
накатает по федеральным трас-
сам на большую сумму, чем сам 
налог. Чтобы это доказать, пере-
возчики должны будут прийти в 
налоговую инспекцию и предъя-
вить свои платежи, которые они 
совершили в рамках системы 
«Платон», пояснил директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки Высшей школы эко-
номики Михаил Блин-
кин.

КОНКУРС VII онлайн-фестиваль «Российской газеты» завершил свою работу

Кинороман нашего времени 

2
Пенсионный 
возраст 
чиновников 
будет повы-
шаться с 1 янва-
ря 2017 года

6
Звезды 
Победы: 
Награды погиб-
ших воскреша-
ют их забытые 
имена

6
Россия вошла 
в десятку самых 
популярных
у туристов 
стран мира

8
Сергей Лавров 
обсудил 
в Ереване кара-
бахский вопрос 

10
На Москве-реке 
открылась 
навигация

11
Нефть подоро-
жала несмотря 
на провал 
встречи в Дохе

15
«Ростов» раз-
громил «Зенит» 
и сохранил 
лидерство 

Очередь оплачивать проезд по рос-
сийским дорогам дошла до грузо-
виков из Литвы и Латвии.

Приз зрительских симпатий достался фильму «Частное пионерское-2». На церемонии 
вручения режиссер Александр Карпиловский поблагодарил голосовавших за его кар-
тину зрителей из самых разных уголков мира — от Японии до Бразилии. 

Алексей Гуськов — обладатель приза за лучшую мужскую роль (фильм «Находка»). 
Со сцены Гуськов признался в любви прозе Владимира Тендрякова — именно по однои-
менной повести этого советского писателя режиссер Виктор Демент поставил «Находку».

Искусственный 
интеллект
помогает врачам 
лечить и спасать
людей
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Австралийский доллар  51,3336
Азербайджанский манат  44,1465
Армянский драм**  13,8246
Белорусский рубль****  33,7134
Болгарский лев  38,2177
Бразильский реал  18,7406

Венгерский форинт**  24,0948
Вон Республики Корея***  57,9493
Датская крона  10,0449
Доллар США  66,2198
Евро  74,6959
Индийская рупия**  99,5263

Казахстанский тенге**  19,7712
Канадский доллар  52,0064
Киргизский сом**  96,7655
Китайский юань  10,1985
Молдавский лей*  33,6056
Новый туркменский манат  19,5627

Норвежская крона*  80,7618
Польский злотый  17,2848
Румынский лей  16,6855
СДР  93,2587
Сингапурский доллар  49,0481
Таджикский сомони*  83,5054

Турецкая лира  23,4133
Узбекский сум***  22,9134
Украинская гривна*  26,1068
Фунт стерлингов  95,0916
Чешская крона*  27,6503
Шведская крона*  81,5143

Швейцарский франк  67,8760
Южноафриканский рэнд*  46,2484
Японская иена**  59,9410

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.04.16

Акцент

 Цену для иностранцев 
подняли с 385 до 850 рублей 
в сутки, с 60 до 120 тысяч 
рублей в год
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Владимир Хотиненко получил приз «РГ» за «Наследников» — современную и своевре-
менную картину, в которой личность Сергия Радонежского становится поводом для 
обсуждения в рамках ток-шоу на российском ТВ.
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ДИСКУССИЯ ОНФ обсудил 
проблемы ЖКХ

Не ждать 
отмашки

Виталий Петров, Йошкар-Ола

ОТ ПРЕФЕРЕНЦИЙ для сельхозпроизводителей и до 
мер защиты памятников архитектуры — самые разноо-
бразные темы затронул Общероссийский народный 
фронт во время первого дня регионального форума дви-
жения, который проходит в Йошкар-Оле. В мероприятии 
принимают участие более 450 человек, в том числе акти-
висты из 21 региона Поволжья, Урала и Северо-Запада, 
представители министерств и ведомств. 

Перед началом дискуссионных секций сопредседа-
тель Центрального штаба ОНФ Александр Бречалов зая-
вил, что количество обращений, которые получают 
«фронтовики», говорит о недостаточности диалога меж-
ду властями регионов и гражданами. «Есть, конечно, 
внешняя, фасадная часть, но когда мы видим десятки ты-
сяч жалоб, то понимаем, что где-то цепочка нарушена», — 
сказал он. Именно поэтому движение намерено продол-
жать практику региональных форумов, чтобы местное 
руководство «посто-
янно находилось на 
«прямой линии» с 
гражданами. 

Особенно такая 
линия пришлась бы 
по душе отечествен-
ным сельхозпроиз-
водителям, чью про-
дукцию крупные 
сети зачастую не 
принимают, ссылаясь на то, что она не соответствует их 
требованиям. Глава региональной рабочей группы ОНФ 
«Честная и эффективная экономика» Игорь Гордеев 
убежден, что власти субъектов должны принять реше-
ние об обязательной квоте на присутствие местной про-
дукции в торговых сетях. Законопроект, согласно кото-
рому торговые сети обязаны выделять полки для това-
ров местных сельхозпроизводителей, застрял в Госдуме, 
поэтому регионам, считает активист, не следует ждать 
отмашки со стороны федерального центра, а уже сейчас 
стимулировать продвижение локальных товаров до-
ступными способами.

Еще одним предметом критики со стороны движения 
стала информационная закрытость сферы ЖКХ. Экспер-
ты представили соответствующий рейтинг, в который 
вошел 21 субъект. Выяснилось, что ни один из регионов, 
принимающих участие в форуме, не соответствует в пол-
ной мере требованиям, прописанным действующим за-
конодательством о раскрытии информации в сфере 
ЖКХ. Лидерами по нарушению требований открытости 
стали Ульяновская и Самарская области, а также Респу-
блика Мордовия. Результаты рейтинга будут направлены 
в регионы для размещения недостающей информации. 

Чтобы добиться большей прозрачности, активисты 
движения предлагают на законодательном уровне до-
полнить перечень обязательных к публикации сведений. 
Особенно «фронтовиков» интересует информация о 
ходе реализации программ по переселению граждан из 
аварийного жилья.

В центре внимания фронта оказались на этот раз и не-
санкционированные свалки. Активисты предложили 
территориальным отделениям Росприроднадзора, Ро-
стехнадзора и Роспотребнадзора опубликовать в Интер-
нете перечень санкционированных полигонов твердых 
бытовых отходов, чтобы избежать появления незакон-
ных свалок. Помимо этого Росприроднадзор, полагают в 
ОНФ, мог бы открыть «горячие линии» по сбору сведе-
ний о несанкционированных полигонах. 

Еще одна идея — запретить на законодательном уровне 
возведение новостроек на месте сгоревших памятников 
архитектуры для спасения их от «случайных» пожаров. 
Руководитель регионального исполкома ОНФ в Вологод-
ской области Герман Титов объяснил, что в настоящее 
время судьба многих памятников архитектуры склады-
вается очень похоже: вместо дорогостоящей реставрации 
— «случайный» пожар, и вот уже на месте памятника вы-
растает новый жилой дом. «Если дом, имеющий признаки 
объекта культурного наследия, был продан в частную 
собственность вместе с земельным участком и уничто-
жен, то на этом участке можно проводить только рекреа-
ционные работы, заниматься благоустройством террито-
рии. Подобная мера уже доказала свою эффективность: в 
2011 году такое положение по инициативе губернатора 
было принято в Томской области и случаи поджогов исто-
рических зданий сошли на нет», — пояснил эксперт. 

Эти и многие другие предложения активисты движе-
ния представят своему лидеру, президенту Владимиру 
Путину, который выступит сегодня на пленарном заседа-
нии форума. Ожидается, что по его итогам глава государ-
ства сформулирует ряд новых поручений для ОНФ. 

КАДРЫ В Росимуществе 
представят нового 
руководителя 

Большая 
приватизация 

Татьяна Зыкова 

СЕГОДНЯ первый заместитель председателя прави-
тельства Игорь Шувалов представит коллективу Росиму-
щества нового руководителя. Им после отставки Ольги 
Дергуновой стал 39-летний Дмитрий Пристансков. Он 
также займет должность замминистра экономического 
развития. 

Дмитрий Пристансков по сути возвращается в Роси-
мущество как в родной дом. Он работал в ведомстве с 
2005 по 2014 год, был помощником экс-главы Росиму-
щества Юрия Петрова, затем заместителем главы Роси-
мущества. Но два года назад сменил пост высокопостав-
ленного госслужащего на работу топ-менеджера в «Но-
рильском никеле», став директором федеральных и ре-
гиональных программ.

Сейчас этот опыт работы пригодится. Перед Пристан-
сковым стоят глобальные задачи — перезапустить про-
цесс приватизации, заявленный правительством, объя-
вил глава минэкономразвития Алексей Улюкаев. 

По словам министра, «похвастаться» в области 
управления госимуществом пока нечем. «То, что мы мно-
го раз ставили на повестку дня, осталось нереализован-
ным», — отметил он. 

Между тем с уходом из Росимущества Ольги Дергуно-
вой вакантными могут остаться места 9 ее заместителей 
и ключевых начальников управлений. Так что новому ру-
ководителю придется привести с собой и новую команду 
управленцев. В этом году центральный аппарат ведомст-
ва сократился на 10 процентов, сейчас в нем остались 
700 человек.

МНЕНИЕ Британский политолог о том, почему предстоящие выборы в Госдуму 
не будут похожи на прошлые 

Российские праймериз: 
путь к конкурентным выборам?
Ричард Саква, эксперт 

Международного аналитического 

центра Rethinking Russia, 

профессор факультета 

политологии и международных 

отношений, Университет Кента 

(Великобритания) 

В
осемнадцатого сентября 
2016 года в России пройдет 
единый день голосования, в 

который россиянам предстоит 
выбрать не только депутатов 
седьмого созыва Государствен-
ной Думы, но и представителей в 
38 региональных законодатель-
ных органов, восемь губернато-
ров, а также отдать свой голос на 
муниципальных выборах.

В то время как предыдущий 
избирательный цикл 2011—2012 
годов оказался бурным перио-
дом, сопровождавшимся множе-
ством споров, маловероятно, что 
предстоящие выборы будут чем-
то схожи с ним. Это объясняется 
рядом обстоятельств. Во-первых, 
президентские выборы теперь 
отделены от парламентских, тем 
самым из них оказался устранен 
«первичный» элемент. Прези-
дентские выборы в настоящее 
время планируется провести в 
марте 2018 года. 

Во-вторых, благодаря полити-
ческим реформам, начатым в ре-
зультате турбулентности 2011 
года, в настоящее время стало на-
много проще создавать полити-
ческие партии. Сегодня в России 
зарегистрировано 77 партий, и 
по меньшей мере 14 из них (по 
сравнению с семью в 2011 году) 
примут участие в думских выбо-
рах, поскольку, имея представи-
телей в региональных или феде-
ральных законодательных орга-
нах, они получают к ним автома-
тический допуск. 

В-третьих, в России восста-
новлена смешанная избиратель-
ная система, и теперь 225 канди-
датов избираются в одномандат-

ных избирательных округах, а 
еще 225 — по принципу пропор-
ционального представительства. 
Пропорциональная система 
основывается на закрытом меха-
низме партийных списков, в ко-
тором кандидаты отбираются ру-
ководством партии. Тем не менее 
восстановление смешанной си-
стемы изменило всю динамику 

выборов, в том числе дав наибо-
лее популярным независимым 
кандидатам шанс быть избран-
ными в Государственную Думу. 

В-четвертых, политическая 
борьба снова оказалась основ-
ным фактором в сфере партий-
ной политики. Предстоящие дум-
ские выборы обещают быть наи-
более открытыми, конкурентны-
ми и прозрачными за много лет.

Одним из признаков этого яв-
ляется введение института прай-
мериз, которые уже использова-
лись на региональных выборах в 
2012 году. В этой избирательной 
кампании они будут применять-
ся на более систематической ос-
нове. Для партии «Единая Рос-
сия» праймериз являются одним 
из способов привлечения регио-
нальных элит и их вовлечения в 
избирательную кампанию. Пре-
жде всего, праймериз — это спо-
соб отбора кандидатов для регио-
нальных партийных списков. 
Если в США праймериз исполь-
зуются низовыми слоями партии 
как основной инструмент осу-

ществления контроля над пар-
тийной элитой, то в России они 
имеют противоположный эф-
фект, а именно — создание еще од-
ного механизма, с помощью ко-
торого руководство может рас-
ширить взаимодействие с акти-
вом партии. 

Праймериз позволяют элитам 
отбирать эффективных полити-

ков и заранее исключать потен-
циально слабых кандидатов, не 
способных продвигать свою пу-
бличную программу, работать с 
избирателем. Подобный меха-
низм фильтрации «сверху вниз» 
придает процессу отбора боль-
шую легитимность.

В «Единой России» кандидаты 
создают региональные организа-
ционные комитеты, состоящие из 
членов местных отделений, сто-
ронников ЕР, представителей об-
щественных объединений и мас-
смедиа. Списки подтверждаются 
специальным национальным ор-
ганизационным комитетом. К се-
редине апреля 2016 года более 
3200 кандидатов подали заявки 
на участие в праймериз, из кото-
рых 1437 были беспартийными. 
Из них было зарегистрировано 
2907 человек, причем 1208 кан-
дидатов не состояли в партии 
«Единая Россия». В одномандат-
ных округах регистрацию прош-
ли 1393 кандидата, причем еще 
1514 кандидатов боролись за 
выдвижение от «Единой России» 

для того, чтобы попасть в партий-
ные списки. Удивительно, что 193 
депутата нынешнего созыва по-
дали заявки на вхождение в спи-
ски «Единой России», с которыми 
партия выйдет на выборы в Госу-
дарственную Думу. В среднем на 
каждый избирательный округ 
пришлось по шесть кандидатов, 
претендующих на выдвижение от 
«Единой России». 

Тем не менее для «Единой Рос-
сии» проведение праймериз со-
пряжено с некоторыми рисками. 
Например, при конфликтном или 
остроконкурентном проведении 
праймериз увеличивается риск 
непризнания результатов со сто-
роны проигравших.

При этом стоит отметить, что 
оппозиционная партия «ПАР-
НАС» была вынуждена отложить 
праймериз из-за малого количе-
ства зарегистрировавшихся 
участников. Кроме того, Михаил 
Касьянов должен был возглавить 
партийный список, однако в ре-
зультате скандала, который был 
освещен одним из российских те-
леканалов, его позиции пошатну-
лись. Илья Яшин выступил за ли-
шение Касьянова права возглав-
лять партийный список, аргумен-
тируя это тем, что предоставле-
ние Касьянову возможности воз-
главить список без проведения 
праймериз является ошибкой. 

Хотя праймериз превращают-
ся в прижившийся элемент рос-
сийского электорального про-
цесса, не все партии прибегают к 
использованию данного меха-
низма. Для КПРФ, которую воз-
главляет ветеран российской по-
литики Геннадий Зюганов, прай-
мериз как институт не согласу-
ются с высокоцентрализованной 
системой партийного руководст-
ва. В 2011 году партия попыта-
лась провести «народный при-
зыв». Однако вскоре от данной 
практики отказались, когда Ген-
надий Зюганов осознал, что этот 

институт создает альтернатив-
ный механизм продвижения по 
партийной лестнице, а также 
платформу для оспаривания его 
доминирования в партии. То же 
самое относится к ЛДПР, ключе-
вым элементом которой до сих 
пор является харизма ее бес-
сменного лидера Владимира Жи-
риновского. Что же касается 
«Справедливой России», то при-
оритетом является не популяр-
ность кандидата, а способность 
укреплять власть и влияние пер-
вых лиц партии.

Общая идея института прай-
мериз состоит в том, чтобы при-
дать общенациональным и реги-
ональным выборам большую ле-
гитимность. Если в праймериз 
проголосует достаточно большое 
число людей, то выборы, назна-
ченные на 18 сентября, приобре-
тут определенную степень леги-
тимности еще до того, как начнут 
свою работу избирательные 
участки. Однако первичные вы-
боры могут привести и к негатив-
ным последствиям: они потенци-
ально могут обнажить противо-
речия в системах управления 
внутри партий. 

Стоит также отметить, что в 
России партия «Единая Россия» 
находится у власти уже более 12 
лет. Было бы банальным отри-
цать, что для сохранения своих 
позиций «Единой России» необ-
ходимо постоянно демонстриро-
вать динамику, новые подходы и 
привлекать в свои ряды и ставить 
вперед новые лица. В связи с чем 
решение Кремля провести откры-
тые праймериз «Единой России» 
накануне выборов в Государст-
венную Думу было абсолютно 
точным и стратегически верным.

В конечном итоге решающее 
значение для страны будут иметь 
результаты голосования в день 
выборов, однако подготовка к са-
мим выборам в этом году пред-
ставляет особый интерес.

ДУМА

Депутаты 
одобрили 
повышение
пенсионного 
возраста для 
чиновников

ОТДЫХ 
С ОТСРОЧКОЙ

Татьяна Замахина

ПЕНСИОННЫЙ возраст чинов-
ников будет повышаться не с 1 
июля 2016 года, как планирова-
лось ранее, а с 1 января 2017 
года. Госдума приняла поправки 
об этом сразу во втором и тре-
тьем чтениях. Кроме того, изме-
нилась пенсионная планка — в за-
висимости от пола пенсионера. 
Для мужчин пенсионный воз-
раст постепенно вырастет на 
пять, а для женщин — на восемь 
лет.

Сейчас чиновники получают 
страховую пенсию и пенсию за 
выслугу лет при достижении 60 
лет (мужчины) и 55 лет (женщи-
ны) — как и остальные граждане 
РФ. Напомним: когда в прави-
тельстве пошли разговоры о по-
вышении пенсионного возраста 
для всех россиян, премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев поре-
комендовал коллегам «начать с 
себя».

В первоначальной редакции 
пенсионная «планка» была оди-
накова для обоих полов — 65 лет, 
и «начать с себя» собирались 
уже с 1 июля этого года. Оконча-
тельная же версия поправок та-
кова: пенсионный возраст с 1 ян-
варя 2017 года будет увеличи-
ваться постепенно — ежегодно по 
полгода. И в итоге вырастет до 65 
лет у мужчин и до 63 лет у жен-
щин. 

По информации минтруда, 
поправки коснутся около 70 тыс. 
человек. Речь идет о лицах, заме-
щавших должности государст-
венной гражданской и муници-
пальной службы РФ, а также за-
нимавших госдолжности феде-
рального, регионального и му-
ниципального уровня. Таким 
образом, изменения произойдут 
как для чиновников, работаю-
щих в аппаратах госорганов, так 
и для занимающих «политиче-
ские» должности.

Документ также предусма-
тривает постепенное увеличе-
ние минимального стажа гос-
службы, дающего право на на-
значение пенсии за выслугу лет, 
с 15 до 20 лет (по полгода еже-
годно). Кроме того, увеличива-
ется срок работы депутатом Гос-
думы и сенатором, являющийся 
минимальным для получения 
права на доплату к страховой 
пенсии по старости в размере 
55 процентов. Этот срок возра-
стет с одного года до пяти лет. А 
для получения выплаты в повы-
шенном размере (75 процентов) 
нужно будет проработать в Гос-
думе или Совфеде десять лет 
вместо трех.

Фракция «Справедливая Рос-
сия» не поддержала законопро-
ект. «Дело не в том, что мы уж 
очень печемся о чиновниках, мы 
принципиально против повыше-
ния пенсионного возраста», — 
объяснил первый замруководи-
теля фракции Михаил Емелья-
нов. Он подчеркнул, что в «СР» 
рассматривают этот законопро-
ект «как начало ползучего про-
цесса повышения пенсионного 
возраста в России».

Представители разных фрак-
ций не раз говорили о том, что 
готовы ужесточить пенсионные 
правила для чиновников, а так-
же для себя, а вот для всех росси-
ян это делать преждевременно. 
Как следует из проведенного в 
октябре прошлого года опроса 
Левада-Центра, только 8 процен-
тов респондентов согласны с по-
вышением пенсионного возра-
ста для всего населения.

Между тем Госдума пошла на 
ужесточение для себя и в сфере 
дисциплины. На том же заседа-
нии был принят во втором и сра-
зу в третьем чтении законопро-
ект о лишении полномочий депу-
татов за прогулы и утрату связей 
с избирателями. В документ ко 
второму чтению добавили, что 
срок неисполнения обязаннос-
тей должен составлять 30 дней. 
Еще одна добавка — мандата де-
путат может лишиться не только 
по инициативе своей фракции, 
но и по предложению комитета, 
членом которого является. Инте-
ресно, что поправки повысили 
дисциплину в парламенте уже до 
окончательного принятия — явка 
на «пленарках» заметно повыси-
лась.

Президент Владимир Путин призвал хоккеистов взять олимпийское 
«золото» в Корее

«Красная машина» 
новой сборки

Кира Латухина, Казань 

В 
Казани на заседании 
Совета по развитию 
физкультуры и спорта 
обсуждали будущее 
отечественного хоккея: 

интерес растет, но катков пока 
недостаточно. Нужна господдер-
жка, а клубы не должны превра-
щаться в «ярмарку тщеславия» 
спонсоров, считает президент.

Хоккей по праву считается в 
России национальным видом 
спорта, заявил на заседании Вла-
димир Путин. А в этом году оте-
чественный хоккей отмечает 
70-летие. Но в современной исто-
рии российские хоккеисты еще 
ни разу не завоевывали олимпий-
ское «золото». Игры в Корее в 
2018 году — отличная возмож-
ность добиться такой победы, 
считает президент. И нужно по-
нимать, над чем работать. Оче-
видная проблема — материально-
техническая база. Крытых кат-
ков в России 485 — это больше, 
чем в СССР, Финляндии или Шве-
ции, но в Канаде-то — 2631. «Вот с 

чем нужно сравнивать», — под-
черкнул глава государства.

Отличная игра и победы побу-
ждают миллионы людей зани-
маться спортом, и нужно обеспе-
чить доступность любительского 
хоккея, предусмотреть внебюд-
жетную адресную поддержку та-
лантливых детей из семей со 
скромным достатком. Это позво-
лит вести перспективных ребят 
от спортшколы до профессио-
нального клуба, до сборной, 
«уходить от практики избыточ-
ного, необоснованного подчас 
привлечения легионеров», — уве-
рен Путин.

«Непозволительно долго при-
нимается закон о профессио-
нальном спорте», — заметил пре-
зидент. Его нужно одобрить уже в 

эту весеннюю сессию, чтобы на-
вести порядок в финансовых во-
просах. «Профессиональный 
спорт способен зарабатывать 
сам, а клубы не должны превра-
щаться в «ярмарку тщеславия» 
спонсоров, — сказал глава госу-
дарства. — Нам спорт нужно раз-
вивать, а не мериться, у кого де-
нег больше».

Глава рабочей группы Совета 
по спорту Аркадий Ротенберг счи-
тает, что нужна сеть федеральных 
центров олимпийской подготов-
ки. «Мы уступаем главным конку-
рентам: Канаде, США, Финлян-
дии, Швеции и Чехии — и в части 
инфраструктуры, и по наставни-
кам», — сообщил он. Не хватает 
тренеров, а зарплаты у них в сред-
нем ниже, чем у учителей.

«Необходимо создать меха-
низм, позволяющий государству 
закрепить за собой право на ком-
пенсацию, в случае если спор-
тсмен или его агент решат играть 
за иностранные клубы», — пред-
ложил Ротенберг. 

И еще надо «вернуть престиж 
выступления за сборную». «Все 
помнят легендарную «красную 
машину» Советского Союза. Се-
годня мы говорим о «красной ма-
шине» новой сборки», — подчер-
кнул он. 

Вопросы судейства докладчик 
предложил полностью поручить 
Федерации хоккея России. Нуж-
на централизация и в области ме-
дицины. А по большому счету — 
единый координирующий орган.

Президент не исключил, что 
вопросы судейства можно пере-
дать в федерацию. Но этого недо-
статочно, нужно качественно ме-
нять ситуацию. Перспективных 
игроков не сохранить «окриками 
и приказами», считает он: «Нуж-
но создавать условия экономиче-
ского характера, когда кому-то 
невыгодно будет брать наших иг-

роков, а игрокам будет выгодно 
оставаться у нас».

Глава минспорта Виталий 
Мутко отметил, что вовлеченных 
в хоккей стало больше за пять лет 
на 163 тысячи человек: сегодня 
их уже 528 тысяч. За последние 
годы построены 443 ледовые аре-
ны, и если так продолжится лет 
10, «мы и Канаду догоним», уве-
рен он. 

Речь зашла и о молодежном 
ЧМ по хоккею — его хотела бы 
принять Новосибирская область 
в 2022 году. Президент обещал 
переговорить с главой Междуна-
родной федерации хоккея Рене 
Фазелем.

На этом программа прези-
дента в Казани не завершилась: 
глава государства открыл чем-
пионат Европы по дзюдо и осмо-
трел новое здание Арбитражно-
го суда.

Владимир Путин принял участие 
в церемонии открытия чемпионата 
Европы по дзюдо.

Акцент

 Праймериз позволяют элитам 
отбирать эффективных полити-
ков и заранее исключать потен-
циально слабых кандидатов

Акцент

 За последние годы построены 
443 ледовые арены

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Ожидается, что глава 
государства сформу-
лирует ряд новых 
поручений для ОНФ

Для чиновников-
мужчин пенсионный 
возраст постепенно 
вырастет на пять лет
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ПРОБЛЕМА «Нелегалами 
поневоле» оказались 
соотечественники-
переселенцы на родине

Своим здесь 
не рады

Ирина Жандарова

МИГРАЦИОННОЕ законодательство в России направ-
лено на то, чтобы защитить границы от непрошеных «го-
стей». И среди тех, от кого государство защищается, ока-
зались соотечественники-переселенцы. 

Проблемы русских, которые решили вернуться на ро-
дину, обсудили участники заседания Совета при президен-
те по развитию гражданского общества и правам человека, 
которое приурочено к 20-летию «Форума переселенче-
ских организаций». 

Сегодня этим проблемам уделяется недостаточно вни-
мания. Считается, что их решает госпрограмма содейст-
вия добровольному переселению. Программа действи-
тельно долгожданная, но полна ограничений. Она охваты-
вает не все регионы, а переселенцы хотят переехать туда, 
где у них есть родные, друзья, туда, где их малая родина.

Переселенцев выбирает регион, и выбор этот рациона-
лен. Предпочтение отдается трудоспособным, образован-

ным, востребован-
ным в профессио-
нальном плане. Не 
случайно количество 
соотечественников, 
переселяющихся са-
мостоятельно, более 
чем в 10 раз превы-
шает число участни-
ков программы.

Несомненным 
преимуществом яв-
ляется возможность 
в более сжатые сроки 
получить гражданст-

во. Участник программы становится гражданином России 
в срок от шести месяцев до года. Те, кто возвращается на 
родину самостоятельно, тратят на это семь лет. Многие пе-
реселенцы готовы отказаться от всех преференций только 
ради ускоренного оформления гражданства.

И когда они возвращаются на родину, то опять сталки-
ваются с трудностями. «От них требуют регистрации по 
месту жительства, которого у них сразу быть не может», — 
говорит руководитель «Форума переселенческих органи-
заций» Лидия Графова. 

Для получения разрешения на временное проживание 
(РВП), вида на жительство (ВнЖ), гражданства — для всего 
этого нужна постоянная прописка. Своего жилья у пересе-
ленцев нет, в общежитиях постоянно прописаться невоз-
можно.  Даже те, кто смог прописаться у родственников, 
получают РВП по квоте. «Это ведь абсурд — по квоте воз-
вращаться домой», — говорит Лидия Графова. 

Еще в 2008 году президент Владимир Путин на встрече 
с руководителем ФМС Константином Ромодановским со-
гласился с тем, что процесс получения гражданства сооте-
чественниками чудовищно забюрократизирован. Было ре-
шено, что для них РВП необходимо отменить. Но соответ-
ствующие поправки до сих пор не приняты.

Правозащитники обратились к новым миграционным 
властям с просьбой выполнить это поручение президента 
— отменить РВП и сразу давать вид на жительство соотече-
ственникам, вернувшимся на ПМЖ в Россию. 

Но даже если это будет сделано, уже сегодня в России 
сотни тысяч людей, которые оказались «нелегалами поне-
воле». Они живут годами в страхе быть депортированны-
ми. Для них правозащитники предлагают провести иммиг-
рационную амнистию с возможностью получить граждан-
ство в упрощенном порядке. 

Парадокс миграционной политики в том, что России не 
хватает людей, численность населения с каждым годом 
снижается. В то же время миллионы русских не могут вер-
нуться на родину или не рискуют, зная об испытаниях, ко-
торые их ждут. Переселенческие организации выступают 
за придание репатриационного характера миграционному 
законодательству — предоставление преференции рус-
ским, соотечественникам, которые возвращаются на ро-
дину, приоритета в получении гражданства.

АРМИЯ Минобороны 
заказало 24 учебных 
вертолета фирмы «Миля»

Парта 
для «охотников»

Юрий Гаврилов

ДО КОНЦА 2018 года ВКС России получат два тяже-
лых транспортных вертолета Ми-26 и первую серий-
ную партию из 24 новейших учебно-боевых вертолетов 
Ми-28УБ. 

Такие поставки в рамках гособоронзаказа предусмо-
трены контрактами, которые военное ведомство заклю-
чило с АО «Вертолеты России». Как сообщили корре-
спонденту «РГ» в Управлении пресс-службы и информа-
ции Минобороны России, эти документы подписали за-
мминистра Юрий Борисов и гендиректор предприятия 
Александр Михеев.

Ми-28УБ — это винтокрылая машина с двойным 
управлением, которую специально создали для обуче-
ния будущих военных летчиков армейской авиации пи-
лотированию боевого вертолета Ми-28Н «Ночной охот-
ник». При этом «летающая парта» сохраняет функции 
ударного геликоптера. То есть при необходимости ее 
можно использовать на поле боя. 

Основное отличие Ми-28УБ от Ми-28Н — двойная ги-
дромеханическая система управления, которая позволя-
ет управлять машиной как из кабины летчика, так и из 
кабины летчика-оператора, выполняющего функции ин-
структора. Кабина инструктора увеличена, расширена 
верхняя часть фонаря кабины летчика, изменена конфи-
гурация энергопоглощающих кресел.

По оценке экспертов, новый вертолет Ми-28УБ позво-
лит сделать более эффективным процесс подготовки пи-
лотов Ми-28Н, которые сейчас массово приходят на воо-
ружение ВКС России. Вместе с тем Ми-28УБ готов нести 
службу в строю наравне с «Ночными охотниками».

Первый демонстрационный полет опытного образца 
учебно-боевого вертолета состоялся 9 августа 2013 года 
на аэродроме оборонного предприятия в Ростове-на-До-
ну, где эти машины производят. 

Что же касается тяжелого транспортно-десантного 
вертолета Ми-26, то он используется для переброски бо-
евой техники и различных грузов, а также транспорти-
ровки десанта и раненых. Это самый грузоподъемный 
серийно выпускаемый вертолет в мире.

ПРАВО КС РФ признал неконституционным налогообложение выплат 
ветеранам боевых действий

Процент — в пользу военных
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
обнародовал постановле-
ние по запросу Ленинград-

ского областного военного суда. 
Отныне налог на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ) с боевых вы-
плат, назначенных военнослужа-
щим Российской армии, судом 
отменен.

Разбираться в ситуации при-
шлось ввиду неопределенности, 
сложившейся из буквального 
прочтения статьи 217 Налогово-
го кодекса РФ и ее правоприме-
нения, которую гарнизонный суд 
обнаружил в деле старшего пра-
порщика Виталия Алексеева из 
Новгородской области. Ему при-
своен статус ветерана боевых 
действий, и в соответствии с ФЗ 
«О ветеранах» и «О государст-
венной социальной помощи» по-
лагается ежемесячная денежная 
выплата. Однако Алексеев про-
должает служить, поэтому руко-
водство его подразделения сочло 
правомерным удерживать из так 
называемых «боевых» процент 
НДФЛ — как с обычного дохода 
работающего гражданина.

Из материалов дела следует, 
что в доказательство своей пози-

ции военные ссылались на ста-
тью 217 НК РФ, которая содер-
жит исчерпывающий перечень 
государственных выплат, не об-
лагаемых налогом, и боевые вы-
платы там не значатся. В то же 
время, согласно мнению район-
ного суда, пункт 1 этой статьи от-
носит к доходам, не подлежащим 
налогообложению, «государст-
венные пособия», и по сути еже-
месячные выплаты ветеранам 
ими являются. Изучая спорную 
ситуацию, КС также установил, 
что наряду с этим термином в 
различных нормативных актах 
используются также понятия 
«пособие», «выплата», «компен-
сационная выплата», то есть 
«действующее законодательство 
не содержит системной класси-
фикации выплат и компенсаций, 
назначаемых лицам, признавае-
мым государством нуждающи-
мися в повышенной социальной 
защите». Ленинградский окруж-
ной военный суд, где было обжа-
ловано решение суда первой ин-
станции в пользу истца, запросил 
позицию Пенсионного фонда РФ, 
и оказалось, что с военных пен-
сионеров, которые получают вы-
платы через региональные отде-
ления фонда, НДФЛ не взимают. 

«Установлена ситуация, при 
которой в случае если бы Алексе-

ев не являлся военнослужащим и 
получал ежемесячную денеж-
ную выплату как ветеран боевых 
действий через отделение Пен-
сионного фонда субъекта РФ, то 
налог с этой выплаты у него бы 
не удерживался» — такое поясне-
ние содержится в запросе окруж-
ного суда. Обнаружившееся рас-
хождение прямо и недвусмы-
сленно разрешили судьи КС, по-
скольку в сложившейся ситуа-
ции «устанавливается различ-
ный правовой режим налогоо-
бложения для одной и той же вы-
платы в зависимости от фор-
мальных, не связанных с ее пра-
вовой природой критериев и на-
рушается принцип равенства 
лиц, относящихся к одной кате-
гории». То есть положения НК 
РФ признаны не соответствую-
щими Конституции РФ в той 

мере, «в какой в системе дейст-
вующего правового регулирова-
ния они в силу своей неопреде-
ленности допускают обложение 
НДФЛ ежемесячной денежной 
выплаты, установленной для ве-
теранов боевых действий».

— Федеральному законодате-
лю надлежит, руководствуясь 
Конституцией РФ, прежде всего 
вытекающими из нее требовани-
ями правовой определенности, 
полноты и эффективности судеб-
ной защиты прав человека и ос-
новных свобод, а также правовы-
ми позициями Конституционно-
го суда РФ, внести в статью 217 
Налогового кодекса Российской 
Федерации необходимые изме-
нения, — указал КС. — Впредь до 
внесения соответствующих из-
менений положения статьи 217 
Налогового кодекса РФ не могут 

служить основанием для обложе-
ния налогом на доходы физиче-
ских лиц ежемесячной денежной 
выплаты, установленной для ве-
теранов боевых действий.

Таким образом, хотя КС прямо 
и не указал, что дело Виталия 
Алексеева подлежит пересмотру, 
но постановление высшей юриди-
ческой инстанции страны прямо 
подразумевает это. Вслед за Алек-
сеевым на решение вопроса в 
свою пользу могут рассчитывать 
старший прапорщик Владимир 
Комаровский, подполковник Эду-
ард Метелкин и майор Гаджи Ма-
гомедов — их дела также рассма-
тривает ЛОВС по аналогичным 
искам. В то же время, указал КС 
РФ, само по себе наличие проти-
воречий в позициях Федеральной 
налоговой службы и Пенсионного 
фонда РФ по вопросам обложения 
налогом на доходы физических 
лиц тех или иных выплат не может 
рассматриваться как свидетель-
ство неконституционности ста-
тей 32 и 34 Налогового кодекса, а 
также положений о Пенсионном 
фонде и Федеральной налоговой 
службе, определяющих их полно-
мочия.

Постановление Конституционного 
суда будет опубликован 
в ближайших номерах «РГ».

ПАРТИИ

«СР» 
выбрала 
руководство

ЛИДЕР 
БЕЗ СМЕНЫ

Виталий Петров

В СУББОТУ отчетно-выборный 
съезд «Справедливой России» 
переизбрал своим лидером на 
безальтернативной основе главу 
думской фракции партии Сергея 
Миронова.

Миронов возглавлял «СР» в 
2006—2011 годах, однако в апре-
ле 2011 года покинул этот пост, 
оставаясь лидером эсеров. За-
тем, в октябре 2013 года, он 
вновь стал председателем пар-
тии. «Ее создание — это истори-
ческая роль и заслуга Сергея 
Миронова, который уже внес 
свое имя на страницы истории», 
— сказал депутат Госдумы, один 
из секретарей президиума Цен-
трального совета партии Олег 
Шеин, представляя кандидатуру 
Миронова. Судя по результатам 
голосования (363 против 7), 
сомнений в этом у делегатов не 
возникло.

Кроме того, съезд избрал но-
вый состав президиума Цен-
трального совета партии. С од-
ной стороны, он изменился не-
значительно, с другой — весьма 
показательно. Так, президиум 
покинули давний соратник Ми-
ронова Николай Левичев, пере-
шедший на работу в Центриз-
бирком, и новый Уполномочен-
ный по правам человека Татьяна 
Москалькова, приостановившая 
членство в партии (ее мандат в 
нижней палате передадут руко-
водителю карельского отделе-
ния «СР» Ирине Петеляевой). В 
президиум Центрального совета 
вошли депутат Госдумы, руково-
дитель отделения партии в Кры-
му Михаил Брячак, депутат Гос-
думы Елена Драпеко. Причем 
Брячак был избран вместо Леви-
чева на должность председателя 
Совета палаты депутатов. Леви-
чев же в свою очередь вошел в 
состав центральной контроль-
но-ревизионной комиссии пар-
тии. Все руководящие органы 
«СР» в соответствии с уставом 
партии были избраны сроком на 
2,5 года. 

Эсеры также приняли про-
грамму, которая станет основой 
для партии на ближайшие пять 
лет. Она состоит из четырех бло-
ков: «социальная безопа-
сность», «справедливая эконо-
мика», «справедливая власть» и 
«Россия в глобальном мире» «А 
во второй части нашего съезда, 
который пройдет ориентировоч-
но 27 июня, мы уже примем 
предвыборную программу, с ко-
торой пойдем на думские выбо-
ры», — пояснил Миронов. И за-
тем добавил, что новый идеоло-
гический документ построен на 
базовых ценностях современно-
го социалистического мировоз-
зрения: справедливость, свобода 
и солидарность.

Особенно интересен новый 
для эсеров раздел «Россия в гло-
бальном мире». «Это не случай-
но, потому что сегодня мы долж-
ны четко сказать, с кем мы, за 
кого мы и против чего», — отме-
тил лидер партии. Заявляя о сво-
ей поддержке внешнеполитиче-
ского курса президента Влади-
мира Путина, «справороссы» 
призывают противостоять по-
пыткам навязывания концепции 
однополярного мира и укре-
плять сотрудничество с социа-
листическими, социал-демокра-
тическими и рабочими партия-
ми. Они предлагают совершенст-
вовать военную инфраструкту-
ру государства и уделять в этом 
плане особое внимание Крыму. 
По их мнению, необходимо бо-
роться с распространением ан-
тиармейских настроений, актив-
но пропагандировать положи-
тельный образ военного челове-
ка. Эсеры выступают за глубо-
кую модернизацию производст-
венной базы ОПК и обеспечение 
социальных гарантий работни-
кам этой сферы

По сравнению с предыдущей 
программой обновлены и значи-
тельно расширены предложения 
в сфере ЖКХ. В остальном же 
культура, наука и образование 
продолжают оставаться для эсе-
ров тремя китами, на которых 
зиждется российская государст-
венность. Миронов также на-
помнил, что «СР» выступает за 
введение прогрессивной шкалы 
подоходного налога, приравни-
вание работников бюджетной 
сферы к госслужащим, монопо-
лию государства на оборот и 
производство этилового спирта. 
«Одним словом, главная задача 
нашей партии — защита людей 
труда», — резюмировал он.

Кадры Госдума выбрала Татьяну Москалькову новым 
Уполномоченным по правам человека в РФ

Код защиты

Акцент

 Федеральному законодателю 
надлежит внести в статью 217 
Налогового кодекса РФ 
 необходимые изменения

Правозащитники 
просят сразу давать 
вид на жительство 
соотечественникам, 
вернувшимся 
в Россию

Предвыборную 
 программу «СР» 
 примет в июне

Татьяна Замахина 

Ч
тобы страна могла 
жить, нужно чтобы 
жили права — такой 
эпиграф к своей рабо-
те выбрала Татьяна 

Москалькова, новый Уполномо-
ченный по правам человека в РФ. 
Почти все депутаты проголосова-
ли за ее избрание на пятничном 
заседании Госдумы. Одной из 
важнейших своих задач на этом 
посту новый омбудсмен назвала 
противодействие попыткам За-
пада использовать правозащит-
ную тему для дестабилизации 
России.

Напомним, что должность 
Уполномоченного по правам чело-
века в РФ освободилась в связи с 
переходом Эллы Памфиловой на 
работу в Центризбирком. И кан-
дидат от фракции «Справедливая 
Россия» Татьяна Москалькова 
уверенно обошла пятерых других 
претендентов на должность, выд-
винутых от КПРФ и ЛДПР (двое из 
претендентов в ходе заседания 
взяли самоотвод). «Единороссы» 
не стали выдвигать своего канди-
дата и проголосовали в пользу Мо-
скальковой.

«Клянусь защищать права и 
свободы человека и гражданина, 
добросовестно исполнять свои 
обязанности, руководствуясь 

Конституцией РФ, законодатель-
ством РФ, справедливостью и го-
лосом совести», — принесла при-
сягу новый омбудсмен. «Мне 
грустно покидать Госдуму… Но я 
точно знаю, что вам не будет стыд-
но за меня», — обещала она колле-
гам. 

С думской трибуны Татьяна 
Москалькова рассказала о первоо-
чередных задачах на посту. Она за-
явила о готовности противостоять 
попыткам Запада использовать 
права человека как политический 
инструмент. «Сегодня правоза-
щитная тема стала активно ис-
пользоваться западными и амери-
канскими структурами в качестве 
оружия шантажа, спекуляций, уг-
роз, попыток дестабилизировать 
и оказать давление на Россию. И у 
Уполномоченного по правам чело-
века есть достаточно инструмен-
тов, чтобы противодействовать 
этим явлениям», — уверена она.

Омбудсмен выделила несколь-
ко позиций, которые могут «выс-
ветить некоторые перспективные 
направления развития института 
Уполномоченного по правам чело-
века». Одна из первоочередных за-
дач — создать институт Уполномо-
ченных по правам человека в 
субъектах РФ; такая работа была 
начата ее предшественниками 
Владимиром Лукиным и Эллой 

Памфиловой. Еще одна сфера вни-
мания — «трудовые отношения, 
где работодатели не выполняют 
свои обязательства по выплате 
зарплат». Также Уполномочен-
ный намерена заняться пробле-
мами соотечественников, прожи-
вающих за рубежом. Речь о закры-
тии русских школ, а также в целом 
в ущемлении в правах. «Моя рабо-
та в комитете по делам СНГ и свя-
зям с соотечественниками позво-
лила профессионально из-
учить эти проблемы», — 
сказала она.

«Важно поднять и 
уровень контроля за 
такими сферами, как 
медицина, образо-
вание, ЖКХ, миг-
рация, уголовно-
исполнительная 
и уголовно-про-
ц е с с у а л ь н а я 
сферы», — до-
бавила Мо-
скалькова. 
Кроме того, 
она уверена, 
что деятель-
ность Уполно-
моченного ну-
ждается в новых фор-
мах информационного 
обеспечения.

«Думаю, что было бы 
правильным, если  Упол-

номоченный по правам человека 
будет выпускать свой бюллетень 
и вести более активно правовое 
просвещение, сделав свою работу 
открытой, прозрачной и доступ-
ной», — объяснила омбудсмен.

«Чтобы страна могла жить, 
нужно, чтобы жили права», — про-
цитировала она поэта и публици-
ста Адама Мицкевича. «Это вы-
сказывание считаю эпиграфом к 
новой странице деятельности 
Уполномоченного по правам че-
ловека», — заявила Москалькова.

После избрания она сказала 
журналистам, что первый день на-
чнет со знакомства с аппаратом, 
вникая в те жалобы и заявления, 
которые, наверное, пришли за 
время вакантной должности. Од-
ной из первых поездок станет по-
сещение Крыма — омбудсмен на-
мерена ознакомиться с вопроса-
ми, связанными с соблюдением 
прав крымско-татарского населе-
ния полуострова.

Позже в эфире телеканала 
«Россия 24» Москалькова высту-
пила с критикой «слабой работы 
института помилования». «Де-
сять лет работы в отделе помило-
вания для меня дали не только 
профессиональный опыт, но и 
внутреннее понимание, что про-
исходит за колючей проволокой и 
каково там людям, — заявила она. 

— И если есть возможность освобо-
ждения их в рамках института по-
милования, который сегодня, 
кстати, почти не работает, то это 
правильно делать». Есть вопросы 
и по существующей практике при-
менения условно-досрочного ос-
вобождения, отметила новый ом-
будсмен.

Единственным, кто выступил 
на заседании против назначения 
Москальковой, оказался лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский. 

«Татьяна Николаевна — 
замечательный чело-
век, но работа в совет-
ской милиции и по-
следней ельцинской 
не может нам давать 
основание думать, 
что она в состоя-
нии, умеет и хочет 
защищать права 
человека», — зая-
вил он. Дело в 
том,  что  Мо-
скалькова име-
ет звание гене-
рал-майора 
милиции. Но 

сама омбуд-
смен, отвечая на 

вопрос ТАСС, под-
черкнула, что органы 
внутренних дел выполня-
ют правозащитные фун-
кции и потому нет про-
тиворечия в избрании 
на пост омбудсмена 
человека с опытом 
работы в МВД. Она 

также отметила, что 
при ее участии был напи-

сан закон о содержании под 
стражей подозреваемых и 
обвиняемых: «Это был рево-

люционный законопроект, 
который дал людям реальные 

права».
Остальные парламентарии, 

высказавшиеся на эту тему, не 
сомневались, что выбор Госдумы 
— правильный. А работа в МВД, на-
против, даже пойдет на пользу — 
Москалькова знает плюсы и мину-
сы этой системы. Экс-коллеги но-
вого омбудсмена дружно отмети-
ли ее профессионализм.

«Профессиональный юрист со 
стажем, принципиальный чело-
век, неравнодушный, отзывчивый 
— это важные качества для уполно-
моченного», — оценила замести-
тель секретаря Генсовета «Единой 
России», председатель Комитета 
по труду, соцполитики и делам ве-
теранов Ольга Баталина. Она 
обратила внимание на то, что, бу-
дучи депутатом Госдумы, Мо-
скалькова долгое время занима-
лась в том числе вопросами соци-
альной защиты. «Надеюсь, что она 
продолжит складывающийся курс 
на более широкое понимание пра-
возащитной деятельности, и при-
оритетом работы Уполномочен-
ного станут социальные права лю-
дей, такие, как право на доступ-
ную бесплатную медицину, обра-
зование, трудовые права», — ска-
зала Баталина.

В Кремле приветствуют назна-
чение Татьяны Москальковой но-
вым омбудсменом и рассчитыва-
ют на сохранение ею наработок 
предшественников, прокоммен-
тировал решение Госдумы пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

Предшественница Москалько-
вой на посту, глава ЦИК России 
Элла Памфилова поздравила свою 
преемницу с избранием и вырази-
ла готовность поделиться опытом, 
а также надежду на взаимодейст-
вие в вопросе защиты избиратель-
ных прав в ходе предстоящих вы-
боров. Сама Москалькова в ответ 
заявила, что рада будет получить 
рекомендации «из первых уст».

Акцент

 Одна из первоочередных 
задач — создать институт 
Уполномоченных по правам 
человека в субъектах РФ

КОММЕНТАРИЙ

Даниил Дондурей,
культуролог, член Совета при президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека: 

— Функции всегда дают возможность менять идеологические программы действия 

каждого руководителя. Если офицер спецназа идет с младенцем в пеленках, он ве-

дет себя не так, как повел бы себя с террористом. Он меняет свои функции. Он пе-

рестраивается, ищет другую форму коммуникации. Мы можем надеяться, что Тать-

яна Николаевна в своей новой миссии осознает специфику этой новой роли, най-

дет уважаемых в этой среде экспертов, которые будут ее консультировать. Я, как 

представитель правозащитного сообщества, очень надеюсь, что ее личностных, 

интеллектуальных и моральных ресурсов хватит для того, чтобы она понимала 

сложность и драматичность тех задач, которые сегодня перед ней стоят. 

Сергей Шаргунов,
писатель:

— Мне кажется, от нового омбудсмена сейчас требуется сделать явные шаги в 

сторону того, что принято называть гражданским обществом. Хотелось бы, что-

бы прямо сейчас прозвучали инициативы и заявления, связанные с той неспра-

ведливостью, которой у нас хватает. Как в отношении людей, которые проходят 

по общественно-резонансным делам, так в отношении рядовых, неизвестных 

наших граждан. Свирепость в тюрьмах и наша пенитенциарная система требу-

ют срочного вмешательства омбудсмена. 

В заслугу Татьяне Москальковой можно поставить то, что она изменила сущест-

венную и очень вредную норму, которая присутствовала до этого в судебно-

следственной системе: когда по какому-то делу арестовывали нескольких лю-

дей, показания одного из них уже отменяли необходимость сбора доказа-

тельств по всему делу. Оно отправлялось в суд. Теперь, благодаря этой отмене, 

от следствия требуется кропотливый сбор данных. Это очень важное измене-

ние, за которое Татьяне многие благодарны. Такие серьезные новации совер-

шенно очевидно гуманизируют нашу судебно-следственную систему.

Подготовила Татьяна Владыкина

В своей работе Татьяна Москалькова 
пообещала руководствоваться спра-
ведливостью и голосом совести. 
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СИТУАЦИЯ В Пермском крае 
с плохими дорогами 
разбирается прокуратура

То кочка, то ухаб

Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

В ПЕРМСКОМ крае возбудили 
уголовное дело по факту ненадле-
жащего содержания федераль-
ной трассы М-7 «Волга». Винов-
ных могут приговорить к двум 
годам лишения свободы.

Уголовное расследование нача-
лось по инициативе прокуратуры 
Нытвенского района. Ее сотруд-
ники изучили дорожную ситуа-
цию на автодороге М-7 «Волга» и 
пришли к выводу, что ездить по 
ней небезопасно. Особенно это ка-
сается 342-го и 477-го километров 
трассы, ведущей к Перми. 

— В прошлом году здесь прои-
зошло пять дорожно-транспор-
тных происшествий, в которых 
погибли три человека и еще 14 по-
страдали, — рассказал «РГ» корре-
спонденту заместитель прокуро-
ра Нытвенского района Дмитрий 
Копьев. — Мы провели анализ и вы-
яснили, что между этими всеми 
авариями и плохим уходом за до-
рогой есть прямая связь.

Сейчас дорожное полотно на-
ходится в неудовлетворительном 
состоянии, на нем множество ям и 
выбоин. Здесь существенно зани-
жена обочина, всю зиму несвоев-
ременно убирался снег и лед. А 
чем чреваты такие скользкие 
участки на дороге, по которой пос-
тоянно идет плотный поток тран-
спорта, знает каждый водитель. 

— Большинство ремонтных ра-
бот со стороны субподрядчика 
компании «Пермавтодор» прово-
дятся некачественно, без приме-

нения необходимых для этого ма-
териалов, — комментирует Копьев. 
— И должностные лица этой орга-
низации состояние федеральной 
автодороги не контролируют.

Однако многие водители, уз-
нав о возбуждении уголовного 
дела в Нытвенском районе, удив-
ляются.

— А почему такие дела не возбу-
ждают в Краснокамске? — говорит 
Александр Седых. — Около города 
ведь дороги совсем не стало. 

Здесь, как говорится в груст-
ной присказке, асфальт сошел 
вместе со снегом. Причем из-за 
очень теплой зимы дорожное по-
крытие возле Краснокамска про-
пало еще в феврале. Сейчас води-
тели объезжают этот участок че-
рез город, доставляя значитель-
ные неудобства краснокамцам.

Недовольство пермяков плохи-
ми дорогами передалось и руко-
водству региона. 

— Безусловно, тема номер один 
— это продолжение реконструк-
ции дороги «Пермь-Екатерин-
бург» и острая необходимость ка-
премонта на обходе Краснокамс-
ка, — заявил губернатор Виктор 
Басаргин. — Эти две трассы — «лак-
мусовые бумажки», по которым 
население оценивает состояние 
дорог и работу всех ответствен-
ных за их содержание ведомств.

Также губернатор сообщил, 
что часть обхода Краснокамска 
начнут ремонтировать уже в этом 
сезоне, остальные участки также 
требуют обновления, на что он 
обратил внимание Росавтодора.

Сотрудники пермского ГИБДД 
в стороне от дорожных проблем не 
остались. На своем сайте они раз-
местили призыв к водителям со-
общать о нарушениях дорожника-
ми требований безопасности. В 
полиции считают, что одна из при-
чин аварий в том, что ямочный ре-
монт и замена верхних слоев по-
крытия проводятся таким обра-
зом, что вырубленные и срезан-
ные в ходе работ участки покры-
тия не ограждаются и на протяже-
нии длительного времени не заде-
лываются асфальтобетоном. А это 
может повлечь за собой ДТП.

ОХРАНА ТРУДА Взносы 
в Пенсионный фонд 
увеличат для некоторых 
работодателей

Не навреди

Марина Гусенко

СТРАХОВЫЕ взносы в Пенсионный фонд России увели-
чат для тех работодателей, кто не будет улучшать усло-
вия труда на своих предприятиях. Об этом сказал ми-
нистр труда и социальной защиты Максим Топилин на 
закрытии Всероссийской недели охраны труда. 

В первую очередь это касается рабочих мест, признан-
ных вредными, опасными или тяжелыми.

«Даже максимальный тариф, который платят работода-
тели с вредными условиями труда в пенсионный фонд, по-
крывает лишь 30 процентов расходов государства на вы-
плату досрочных пенсий их работникам», — сказал глава 
минтруда. А значит, надо искать баланс между интересами 
работников, работодателей и государства.

Штрафы за плохие условия труда снижать также не пла-
нируется. Работодатели часто жалуются, что штрафы 
большие, но они такими и должны быть, а может быть, 
даже и выше, потому что речь идет о жизни людей, отметил 
Максим Топилин.

Главная задача, 
которую ставит мин-
труд, — это поиск эко-
номических инстру-
ментов, которые, с 
одной стороны, бу-
дут заставлять, с дру-
гой стороны, стиму-
лировать работодате-
ля и работника улуч-
шать условия труда. 

«Наше ключевое 
направление — переход к нулевому травматизму, профи-
лактика профессиональных заболеваний, — отметил ми-
нистр. — Все финансовые инструменты должны быть пере-
ставлены с компенсационного механизма на превентив-
ный. Мы должны выявлять профзаболевания, на ранних 
стадиях купировать их возможные последствия, дать ра-
ботнику возможность пройти реабилитацию и выстраи-
вать работу так, чтобы у него не было риска дальнейшего 
ухудшения здоровья». 

Для этого ведомство разрабатывает проект го-
спрограммы «Безопасный труд». 

Также, по словам министра, Россию ждут серьезные из-
менения трудового законодательства. «У нас есть огром-
ное количество инструкций, действующих со времен царя 
Гороха, о части из них работодатели даже не знают», — при-
знал он. Однако сложилась практика, когда инспектор по 
труду может оштрафовать работодателя за невыполнение 
такой инструкции, потому что формально ее неисполне-
ние — нарушение трудового законодательства. 

Между тем действительно важные инструкции будут 
сохранены и станут прозрачными. 

Всю нормативно-законодательную базу разместят на 
специальном ресурсе в Интернете, чтобы работодатель 
четко знал, какими документами он должен руководство-
ваться в работе. Все лишнее аннулируют. 

Достижения Зарегистрирован отечественный препарат-блокбастер 
для лечения рассеянного склероза

Скопировать на совесть
Ирина Невинная

В 
России появилось соб-
ственное лекарство для 
лечения рассеянного 
склероза — аналог одно-
го из самых дорогих ло-

тов госпрограммы «7 нозоло-
гий». Факт регистрации россий-
ского препарата означает, что 
импортозамещение стало реаль-
ностью, мы перестали зависеть 
от поставок зарубежного ориги-
нального лекарства. На его за-
купки тратится ежегодно более 5 
млрд рублей. Продавать свой 
препарат, точную копию ориги-
нального, его разработчик ком-
пания «Ф-Синтез» обещает де-
шевле.

Еще 15—20 лет назад диагноз 
«рассеянный склероз» звучал как 
приговор. Лекарств для его  лече-
ния не было. Заболев в 35—40 лет, 
человек через три года становил-
ся глубоким инвалидом и еще че-
рез несколько — умирал. Но в сере-
дине 90-х годов больные получи-
ли шанс: была найдена группа 
сложных лекарств, воздействую-
щих на иммунную систему — так 
называемые глатирамоиды, и 
первым в этой группе стал препа-
рат для лечения рассеянного скле-
роза израильского производите-
ля. Победить недуг полностью 
пока не удается. Но лекарство с 
международным названием гла-
тирамера ацетат тормозит разви-
тие болезни и уменьшает количе-
ство рецидивов. Человек может 
работать и жить полноценной 
жизнью. Срок наступления инва-
лидности удается отодвинуть на 
15—20 лет. 

В нашу страну лекарство стало 
завозиться только в 2006 году, но 
его высокая стоимость делала ле-
чение доступным немногим. Толь-
ко включение рассеянного скле-
роза в федеральную программу 
«Семь нозологий» в 2008 году га-
рантировало больным обеспече-
ние лекарством за счет государст-
ва. Цена вопроса для одного паци-
ента 30—40 тысяч рублей в месяц, 
то есть до 500 тысяч в год. Ежегод-
ные закупки — более 5 млрд ру-
блей. Терапия пожизненная, пре-
рывать ее нельзя. Так что все эти 
годы больные оставались на поро-
ховой бочке: будет бюджет — не 
будет, закупят — не закупят. 

Одним словом, появление рос-
сийского аналога — дженерика — 

это большая удача и победа, не 
только для компании-производи-
теля, но и для российских пациен-
тов. Но при одном условии: если 
препарат действительно работает, 
если он эффективен и безопасен.

К российским лекарствам у 
многих врачей  и у пациентов от-
ношение часто настороженное и 
скептическое. Это понятно: над-
ежнее лечиться проверенными 
препаратами. Тем более, когда 
речь идет о новых, сложных ле-
карствах.

Глатирамера ацетат — как раз 
из таких. У него очень сложный 
состав — статистическая смесь 
синтетических полипептидов. Ав-
торы оригинального лекарства до 
последнего утверждали, что по-
вторить их находку без ущерба 
для эффективности лечения не-
возможно. Малейшие отклонения 
в составе исходных веществ, в 
условиях проведения синтеза 
приводили к нарушению молеку-
лярной структуры — и фармаколо-
гическое действие препарата на 
организм могло кардинально по-
меняться.

Эта неразрешимая, казалось, 
проблема была успешно решена. 
Правда, на поиски решения ушло 
10 лет. Группа молодых талантли-
вых биохимиков начала исследо-
вание на одной из кафедр химфа-
ка МГУ, а на определенном этапе 
работа продолжилась уже при 
поддержке «Ф-Синтеза». 

«Это была действительно 
сложная цель, — рассказала «РГ» 
одна из разработчиков препара-
та, руководитель отдела разра-
ботки Виктория Сергеева. — Ого-
ворюсь сразу: мы не искали но-
вую формулу, не создавали прин-
ципиально новое лекарство. Мы 
поставили задачу максимально 
качественно скопировать извест-
ный и хорошо себя зарекомендо-
вавший препарат. Во время моей 
работы в  Каролинском институте 
в Стокгольме я занималась фун-
даментальными исследованиями 
центральной нервной системы, и 
меня очень увлекла возможность 
прикладного применения моих 
знаний. Начинали буквально «на 
коленке». Нашей группе крупно 
повезло, что исследованиями за-
интересовалась компания «Ф-
Синтез», и мы получили возмож-
ность продолжить работу в ее ла-
бораториях, оснащенных на уров-
не лучших западных институтов».

«Это один из самых сложных 
синтетических лекарственных 
препаратов, известных на сегод-
няшний день, — поясняет коллега 
Сергеевой, руководитель проекта 
Юрий Скорняков. — Дело в том, 
что это не индивидуальное веще-
ство, а белковый «бульон» из мно-
жества синтетических пептидов. 
Чтобы было понятнее: мои сту-
денты подсчитали, что если взять 
килограмм уже синтезированно-
го препарата — в нем не будет ни 
одной одинаковой молекулы, все 
они разные. И при этом нам было 
необходимо добиться, чтобы по-
лученная смесь полностью совпа-
ла по своим характеристикам с 
оригиналом».

Когда у оригинальных препара-
тов истекает срок патентной защи-
ты и их разрешается воспроизво-
дить, дженериковые  компании об-
ычно уже стоят «на низком стар-
те». Формула любого оригинала 
известна. Поэтому вся работа по 
созданию копии проводится зара-
нее. Даже зарегистрировать аналог 
можно заблаговременно. Тем бо-
лее что процесс этот долгий. 

В принципе, дженерики, и это 
общемировая практика, реги-
стрируются по упрощенной схе-
ме. Производителю не нужно про-
водить длительных и дорогих кли-
нических исследований, доста-
точно доказать точное соответст-
вие состава действующего веще-
ства оригинальному препарату. 
Отсюда и более доступная цена. 

Но в случае с российским глати-
рамера ацетатом этот упрощен-
ный подход не применялся. Ле-
карство прошло три фазы клини-
ческих исследований  в течение 
двух лет в 10 клиниках по всей 
России. В испытаниях участвова-
ли 150 больных. Результат: сдела-
но заключение о сопоставимой 
эффективности, безопасности и 
переносимости отечественного 
дженерика по сравнению с ориги-
нальным лекарством.

«Когда мы узнали, что к выво-
ду на рынок готовится россий-
ский аналог израильского лекар-
ства, ощущения были двойствен-
ными, — рассказал «РГ» глава Об-
щероссийской общественной 
организации инвалидов — боль-
ных рассеянным склерозом, про-
фессор Ян Власов. — С одной сто-
роны, без сомнения, такой пре-
парат в отечественном исполне-
нии очень нужен, потому что с 
поставками импортного неодно-
кратно возникали сложности. С 
другой, у нас был негативный 
опыт. Несколько лет назад на-
шим пациентам был предложен 
российский аналог немецкого 
интерферона.  Полноценной 
«клиники» он не прошел. Тем не 
менее больных стали переводить 
на него по умолчанию, у многих 
возникли претензии, и нам при-
шлось приложить массу сил, что-
бы урегулировать ситуацию. По-

этому с компанией «Ф-Синтез» 
мы договорились заранее: они 
проводят полноценные исследо-
вания в центрах, которые мы 
знаем, с участием врачей, кото-
рым мы доверяем. Я сам обзва-
нивал все клиники, постоянно 
общался с врачами и пациента-
ми и уверен, что нет никаких 
оснований не доверять новому 
препарату».

«При регистрации дженерика 
обычно достаточно подтвердить 
химическую формулу, идентич-
ную структуру копии, — поясняет 
Юрий Скорняков. — Но в нашем 
случае мы имеем дело со смесью, 
и смесью сложной. Поэтому мы 
стремились не только проверить 
эквивалентность субстанции 
оригиналу, для чего необходимо 
было проанализировать более 20 
параметров соответствия, но и 
получить клинические доказа-
тельства эффективности».

Такой подход оправдан: ведь 
одно дело получить нужный пре-
парат в лаборатории, условно го-
воря, в пробирке. И совсем другое 
— повторить синтез в промышлен-
ном масштабе.

Первая пробная партия лекар-
ства была произведена еще в 2012 
году для проведения клинических 
испытаний. Все прошло удачно: 
производственная площадка ком-
пании одна из самых современ-
ных в стране — ни на оборудова-
ние, ни на обучение персонала 
средств не жалеют. Три сертифи-
ката, подтверждающие соответст-
вие международным стандартам 
GMP, — тому свидетельство. 

«Нам «помогал» сам препарат, 
— Виктория Сергеева говорит о 
нем как о любимом ребенке. — У 
него такая интересная особен-
ность: если в процессе синтеза 
есть хотя бы малейшее отклоне-
ние, несоответствие исходной 
структуре, то препарат не получа-
ется в принципе. И его невозмож-
но очистить, поменять, переде-
лать. Лекарственная форма — это 
раствор для инъекций, расфасо-
ванный в одноразовые шприцы. 
Раствор белковый, любой микроб, 
попади он внутрь, с удовольстви-
ем начнет его «есть» и размно-
жаться. Так что требования к сте-
рильности воды, воздуха, произ-
водственных помещений и обору-
дования — предельно высокие».

Препарат долгожданный. Реги-
страция его ожидалась еще в 

прошлом году, но затянулась на 
несколько месяцев. Завершилась 
процедура только несколько дней 
назад. Компания «Ф-Синтез» го-
това участвовать в госзакупках, 
тем более что по решению ФАС, 
чтобы не нарушалось антимоно-
польное законодательство, начало 
аукциона было отложено. 

«Вывод на рынок препарата — 
это результат многолетней усер-
дной работы всей команды. Про-
цесс регистрации занял порядка 
шести  лет, и все это время мы кон-
структивно работали с минздра-
вом, старались учесть все замеча-
ния, — говорит председатель сове-
та директоров «Ф-Синтез» Олег 
Михайлов. — Мы готовы произве-
сти такое количество лекарства, 
которое необходимо для полного 
удовлетворения потребности рос-
сийских пациентов, и ресурсов, и 
мощностей у нас хватает».

Один из главных козырей ком-
пании — 100-процентное импор-
тозамещение. Лекарство произ-
водится в России с нулевого ци-
кла, начиная с синтеза фармсуб-
станции. В отличие от весьма рас-
пространенных случаев «локали-
зации»,  когда готовые субстан-
ции и лекарственные препараты 
завозятся из-за рубежа, а на рос-
сийских площадках происходит 
лишь заключительный этап — рас-
фасовка.  Поэтому никакой зави-
симости от импортного сырья, 
скачущих курсов валют и других 
рисков при производстве россий-
ского лекарства нет.

А вот падение цены из-за того, 
что на торги придет конкурент, 
эксперты прогнозируют. Олег 
Михайлов заявил, что вывод на 
рынок отечественного аналога 
позволит удешевить закупки не 
менее чем на 20%. 

В компании знают, о чем гово-
рят. У производителя есть анало-
гичный опыт разработки слож-
ных социально значимых препа-
ратов. Зарегистрированные в 
2012 и 2014 годах лекарства для 
лечения онкозаболеваний по-хо-
рошему «взорвали» рынок. Защи-
щенные патентом оригиналы по-
ставлялись в Россию по цене от 
100 до 700 тысяч рублей за упа-
ковку. Отечественный аналог, не 
уступая в качестве, стоит на поря-
док дешевле. Сегодня в портфеле 
компании порядка шести десят-
ков препаратов на различных ста-
диях разработки.  

Платонические отношения

Предполагается, что эта 
налоговая преференция 
будет применяться для 

организаций с 1 января 2016 года, 
для физических лиц — с 1 января 
2015 года.

Сейчас транспортный налог за-
висит от лошадиных сил двигателя 
и решения региона, который уста-
навливает его размер. Сумма нало-
га для 12-тонников может коле-
баться от 25 до 45 тысяч рублей, 
уточнил в беседе с «РГ» координа-
тор ассоциации «Дальнобойщик» 
Валерий Войтко. А за год владелец 
фуры может наездить по россий-
ским дорогам на сумму от 100 до 
150 тысяч рублей, прикинул он. 
Так что если законопроект примут, 
экономия будет значительной. 

Фуры ездят не только по феде-
ральным, но и по региональным 
трассам. Там нагрузка на дорогу в 
десятки раз больше, и трассы надо 
постоянно «приводить в чувство». 
И если раньше регионы их ремон-
тировали за счет поступлений от 

транспортного налога, то теперь 
решено их модернизацию финан-
сировать напрямую из федераль-
ного бюджета. 

Кабинет министров уже выде-
лил на эти цели в этом году 34,16 
миллиарда рублей, которые будут 
распределены между 78 регионами 
страны. 

Еще 18,39 миллиарда рублей 
пойдут на крупные и социально 
значимые дорожные проекты, ко-
торые увеличат пропускную спо-
собность сети автодорог регио-
нального и местного значения. 
Средства из этой суммы получат 
27 субъектов. 

Всего в федеральном бюджете 
на 2016 год предусмотрено меж-
бюджетных трансфертов на до-
рожные проекты на сумму 84,19 
миллиарда рублей.

Процесс создания нового 
 лекарства занял 10 лет.

В 2015 году здесь 
произошло пять 
дорожно-транспор-
тных происшествий, 
в которых погибли 
три человека

Штрафы за плохие 
условия труда 
должны быть выше, 
потому что речь 
идет о жизни людей
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КАМЕРЫ БУДУТ ВЕЗДЕ
Правительство внесло в Госдуму проект поправок в Закон «Об автомобильных 

дорогах и о дорожной деятельности в РФ». Согласно этим поправкам автомати-

ческие камеры станут одним из элементов дороги наравне с дорожными знака-

ми и отбойниками.  Правда, не все автоматические камеры, а только те, которые 

работают в системе «Платон», то есть взимают плату за проезд 12-тонников. 

Впрочем, камерам фотовидеофиксации нарушений также перепало. Владель-

цев железнодорожных путей предлагают  обязать оборудовать все переезды 

автоматическими комплексами фиксации нарушений. И эти комплексы также 

станут дополнительным элементом дороги.  

Сделано это в рамках правительственного плана мероприятий, направленных 

на снижение смертности на дорогах. Камеры фотовидеофиксации нарушений 

уже показали свою эффективность по части уменьшения скорости на опасных 

участках дорог. В результате аварийность на них сократилась в разы. А аварий-

ность на железнодорожных переездах растет.  

Да, цифры тут не очень значительные, но это чьи-то жизни. Так, в первом кварта-

ле этого года произошло 61 ДТП на ж/д переездах. В них погибли 20 человек. В 

прошлом году таких аварий в 1-м квартале было 55. В них погибли 15 человек. В 

то же время за первый квартал только в Московской области уже работающими 

комплексами фотовидеофиксации было выявлено более 600 нарушений пра-

вил проезда переезда. 

Подготовил Владимир Баршев

Читайте также: Самый 
популярный спорткар 
в мире: приедет ли он в РФ
www.rg.ru/art/1249717

Узнайте больше: Почему Россия теряет триллионы 
рублей из-за условий труда
www.rg.ru/art/1249779

Новая стоимость проезда по российским федеральным трассам не даст расслабиться иностранным водителям. 
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Терпение и труд

По мнению авторов идеи, такой подход позво-
лит обеспечить соотношение между средней 
зарплатой и пенсией от 60 процентов и выше 

(то есть примерно на уровне европейских стран). 
В начале 2016 года в ПФР заявляли, что величина пен-

сии россиян сейчас в среднем доходит до 38 процентов 
предыдущего заработка. По данным Росстата, в январе 
2016 года средняя номинальная зарплата в РФ составля-
ла 32 660 рублей, средняя назначенная пенсия — 12 080,9 
рубля.

Компаниям, уже имеющим добровольные корпора-
тивные программы, предложат перевести их в обяза-
тельный формат. «Обязательные корпоративные пенси-
онные программы подразумевают паритетное участие 
работников и работодателей. Внедрение корпоративных 
пенсий будет осуществляться компаниями поэтапно в 
течение 5—10 лет в зависимости от численности штата. 
Первый этап — от 1000 работников и больше, второй — от 
500, третий — от 100 работников», — отмечают в НАПФ.

По задумке авторов, администрированием страховых 
взносов по новой программе должна будет заняться Фе-
деральная налоговая служба. Кроме того, обязательные 
корпоративные программы предлагается включить в си-
стему гарантирования Агентства по страхованию вкла-
дов по аналогии с нынешней работой НПФ. Повысить ин-
терес работников и работодателей к новой схеме предла-
гается в том числе с помощью различных налоговых 
льгот.

«На сегодняшний 
день назрела серьез-
ная необходимость 
реформирования 
пенсионной систе-
мы. Снижение уров-
ня пенсий в услови-
ях сложной эконо-
мической ситуации, 
сокращение объема 
накопительных пен-
сий из-за трехлетне-
го «моратория», а 
также отсутствие 
предложений по дальнейшему развитию обязательной 
пенсионной системы — все эти условия сокращают шан-
сы россиян на достойный уровень жизни в будущем», — 
считает президент НАПФ Константин Угрюмов.

По словам советника президента НАПФ Валерия Ви-
ноградова, достойную пенсию с коэффициентом заме-
щения предыдущего заработка до 70 процентов россия-
не смогут обеспечить себе с помощью сложения трех 
компонентов (государственная плюс обязательная кор-
поративная плюс добровольное инвестирование в НПФ). 
«Все наши предварительные предложения по трехком-
понентной пенсионной системе, которые будут обсу-
ждаться с органами законодательной и исполнительной 
власти, говорят и о том, что нужно переносить больше 
ответственности за обеспечение в старости на самих лю-
дей», — подчеркнул он в беседе с «РГ».

По словам Виноградова, окончательный размер отчи-
слений каждого работника в рамках предлагаемых 
НАПФ обязательных корпоративных программ пока не-
известен и также будет обсуждаться. «Но, скорее всего, 
он станет фиксированным. В добровольных же програм-
мах людям должны предоставляться различные вариан-
ты — будущий пенсионер может увеличивать или умень-
шать величину своих взносов», — сказал он.

Большую роль в формировании пенсий через обяза-
тельные корпоративные программы будут играть срок 
их действия и стаж самого работника, отметил Валерий 
Виноградов. «Хороший уровень возмещения в итоге смо-
гут получить в основном работники молодого возраста 
(20—25 лет). Переход же к обязательным корпоративным 
программам и потенциальную величину пенсии для лю-
дей более старшего возраста еще предстоит обсуждать», 
— добавил он.

В целом предло-
жение НАПФ приме-
нительно к россий-
ским условиям мож-
но считать неодноз-
начным, полагает за-
меститель директо-
ра Института соци-
ального анализа и 
прогнозирования 
РАНХиГС Юрий Гор-
лин. «Да, в ряде ев-
ропейских стран 
предлагаемая НАПФ 
пенсионная система 

действительно в том или ином виде работает. Но в России 
опыт прошедших лет показал, что накопительная систе-
ма пока не обеспечила сохранность денег в реальном вы-
ражении. Средняя годовая доходность инвестированных 
средств в ней составила примерно пять процентов, что 
почти в два раза ниже уровня инфляции», — сказал эк-
сперт.

По мнению Горлина, предлагаемый НАПФ обяза-
тельный статус корпоративных пенсионных программ 
станет дополнительной нагрузкой для бизнеса, по-
скольку дополнительные отчисления в НПФ сократят 
предпринимателям возможности для инвестиционно-
го развития. Кроме того, мало шансов и на то, что и бу-
дущие пенсионеры в ближайшей и среднесрочной пер-
спективе начнут самостоятельно что-то инвестировать 
себе на старость из-за падения реальных доходов у ос-
новной части населения страны, считает собеседник 
«РГ».

Свои предложения по реформированию пенсионной 
системы сейчас готовят и в ведомствах экономического 
блока. Ранее глава минфина Антон Силуанов заявлял, 
что минфин и Банк России работают над развитием него-
сударственного пенсионного обеспечения. В частности, 
россиянам может быть предложено размещать деньги не 
только в НПФ, но и на специальных банковских счетах. 
По словам замминистра финансов Алексея Моисеева, 
участникам такой программы также могут быть предо-
ставлены налоговые льготы.

КОНКУРЕНЦИЯ Поставки США сжиженного природного газа в Европу могут перекроить рынок 
топлива в этом регионе мира

Жидко стелют
Тарас Фомченков

С
ША снарядили в путь до 
Европы первый танкер со 
сжиженным газом весом 

98 тысяч тонн, который должен 
прибыть в Португалию 26 апре-
ля. «Российская газета» выясни-
ла — зачем Европе понадобилось  
более дорогое, чем трубопровод-
ное, топливо, а также, как это мо-
жет отразиться на планах нашего 
«Газпрома».   

Ларчик открывается доста-
точно просто, объясняет веду-
щий эксперт Союза нефтегазо-
промышленников Рустам Танка-

ев, в основе желания США эк-
спортировать свой сжиженный 
природный газ (СПГ) на европей-
ский рынок прежде всего стоят 
геополитические соображения.

«Это своеобразный элемент 
давления», — говорит эксперт. И 
добавляет, что по большому сче-
ту столь дальние поставки не та-
кие уж выгодные. Например, по 
объему они не могут быть боль-
шими. «Потери при транспорти-
ровке достаточно велики, так 
как он банально испаряется. 
Подсчитано, что даже на самом 
лучшем танкере потери по пути 
в Европу составят около 20 про-

центов», — подчеркивает Рустам 
Танкаев. 

Но у СПГ есть плюсы, хоть и 
сиюминутные. Сейчас так сло-
жилось, продолжает эксперт, что 
тот газ, который приедет в Евро-
пу 26 апреля, будет дешевле, чем 
трубопроводный газ от «Газпро-
ма». «Цена российского топлива 
привязана к долгосрочным кон-
трактам, — поясняет Танкаев, — и 
ценам на нефть полугодовой дав-
ности. А по рыночной цене «Газ-
пром» сейчас продает только 15 
процентов газа. В то же время 
цены на СПГ — спотовые, то есть 
рыночные, можно сказать, сию-

минутные. И газ из США в Порту-
галии может быть на 15—25 про-
центов дешевле».  Пока.

Хотя в целом СПГ более доро-
гой. Ведь услуги танкера стоят 
дороже, чем пропуск топлива по 
трубе. Плюс надо добавить про-
цессы сжижения газа перед тран-
спортировкой и регазификации 
после прибытия танкера в терми-
нал. Так что итоговая цена зави-
сит от транспортного плеча по-
ставки и от  механизма ценообра-
зования. Если транспортное пле-
чо увеличивается, то СПГ в лю-
бом случае будет дороже. Не вы-
игрывает он конкуренцию и при 
стабильном курсе доллара или 
при его резком взлете.

Тем не менее аналитики уже 
называют СПГ «убийцей» старо-
го доброго топлива из трубы. И 
его готовы принимать государст-
ва, в которые поставить газ по 
трубе невозможно. Например,  
уточняет Танкаев, это Япония, 
сейсмически опасная страна, где 
ни один трубопровод не прожи-
вет и года, будет разрушен оче-
редным землетрясением. Есть 
вопросы с Южной Кореей. 

Еще один важный момент. 
СПГ не привязан к трубам и его 
можно направить на любой ры-
нок. «Если танкер вышел в море, 
а цены, пока он находится в пла-
вании, подскочили, судно можно 
перенаправить на другой рынок 
и получить больше прибыли», — 
объясняет эксперт суть рыноч-
ной модели популярности сжи-
женного природного газа. 

При этом, уверен Рустам Тан-
каев, «Газпром» вполне в состоя-
нии снизить цену на свой газ, так 
как его себестоимость очень низ-

кая. «На устье скважины она во-
обще минимальна. А самая боль-
шая доля в цене — это транспор-
тные затраты,  для того, чтобы 
компрессоры на трубе работали, 
на них нужно жечь тот же самый 
газ. Газа у нас много, месторо-
ждения сейчас работают на 60—
65 процентов мощности, мы в со-
стоянии производить до трилли-
она кубов в год».

Однако на пути роста поста-
вок российского газа в Европу 
стоит целый ряд проблем. Пер-
вая, начинает перечислять эк-
сперт, это существующая инфра-
структура. «У нас не хватает тру-
бопроводов и заводов по сжиже-
нию СПГ. Кроме этого Европа 
действует в русле своих законов, 
по которым нельзя приобретать 
топливо для внутреннего рынка 
только из одного источника. Бо-
лее 50 лет назад было принято ре-
шение — треть Европа произво-
дит сама, треть может покупать у 
СССР (тогда), а треть — у других 
источников. Правило действует 
до сих пор», — говорит Танкаев. 

По его мнению, сейчас возни-
кает ситуация, когда Россию дей-
ствительно могут очень сильно 
потеснить с европейского рынка. 
«И это будут не США, а Иран, у 
которого огромные запасы газа и 
себестоимость его добычи не 
выше, чем в России, а транспор-
тное плечо меньше», — предпола-
гает эксперт.  

ЦИФРА

20
ПРОЦЕНТОВ
сжиженного газа составляют 
потери при его транспортировке 
из США в Европу

Инициатива  Депутаты предлагают поменять правила для садоводов и дачников 

В товариществах 
согласье есть 
Татьяна Зыкова 

Д
ачники, садоводы и ого-
родники на пороге кар-
динальных перемен. 
Депутаты внесли в Гос-
думу поправки в Феде-

ральный закон «О садоводче-
ских, огороднических и дачных 
некоммерческих объединениях 
граждан». 

Проект защищает права более 
60 миллионов владельцев зе-
мельных участков. 

Главная новация касается но-
вого порядка уплаты членских 
взносов. Предлагается устано-
вить зависимость между разме-
ром членского взноса и площа-
дью земельного участка либо об-
щей площадью дома или коттед-
жа и других объектов недвижи-
мости, расположенных на таком 
земельном участке. При этом  
взносы направляются и на содер-
жание имущества общего поль-
зования. 

В пояснительной записке го-
ворится, что нововведение помо-
жет соблюдать баланс интересов 
всех членов товарищества, при-
ведет к справедливому распреде-
лению затрат между его членами. 

Проблема членских взносов 
одна из самых острых в садовод-
ческих объединениях, подтвер-
дил советник заместителя пред-
седателя правительства Москов-
ской области Владимир Денисов.

«Это не совсем правильно, 
когда хозяин десяти соток присо-
единяет еще 30 и платит фикси-
рованную стоимость в 1000 ру-
блей в месяц, так же, как и его со-
сед, но за четыре сотки», — гово-
рит он. 

В итоге люди ломают между 
собой копья по поводу расходов 
на содержание, эксплуатацию 
или ремонт общего имущества. 
Если статус взносов будет пропи-
сан в федеральном законе, то 
норма отразится и в уставах то-
вариществ. Это позволит избе-
жать разночтений, в том числе в 
судебных тяжбах по расчету 
взносов. 

Еще одна поправка связана с 
тем, что члены товариществ на-
деляются правом не только тре-
бовать у председателя правления 
ознакомления с документами, но 
и получать их копии при необхо-
димости. Сейчас права и интере-
сы граждан нарушаются — доку-
менты копировать дают с боем. 

Проще, по мнению Денисова, 
станут решаться и проблемы по-
становки на кадастровый учет 
пустующих участков. Сейчас, по 
его словам, во многих товарище-
ствах общая земля не ставится на 
кадастровый учет. «Допустим, 

члены товарищества сбросились, 
оборудовали на пустом участке 
детскую площадку или пляж, од-
нако документы не оформили. На 
эту бесхозную вроде бы землю 
получает право новый владелец и 
в первые же минуты сталкивает-
ся с претензиями товарищества, 
начинаются суды. «Рано или 
поздно проблемы по оформле-
нию границ общих участков бу-
дут возникать все чаще», — преду-
преждает Денисов. 

Законопроект, по мнению де-
путатов из фракции «Единая Рос-
сия», станет первым шагом на 
пути к комплексному пересмо-
тру положений федерального за-
кона и предполагает внесение в 
него точечных изменений, затра-
гивающих исключительно нор-
мы, регулирующие внутреннюю 
жизнедеятельность садоводче-
ских, огороднических и дачных 
некоммерческих объединений 
граждан. Более фундаменталь-
ные поправки, касающиеся даль-
нейших перспектив садоводов и 

огородников содержатся в зако-
нопроекте минэкономразвития. 
Он сейчас проходит экспертизы 
и, вероятно, в ближайшее время 
будет вынесен на общественное 
обсуждение в едином портале 
раскрытия информации госорга-
нами.

В Институте законодательст-
ва и сравнительного правоведе-
ния при правительстве РФ доку-
мент предварительно оценили.  

За 20 лет действующий феде-
ральный закон устарел и будет 
практически полностью пере-

кроен, а изменения придется 
вносить в Земельный и Градо-
строительный кодексы, пример-
но в пять федеральных законов, 
поясняют эксперты. В том числе 
нужно будет уточнять правила 
по подсоединению к электриче-
ским сетям. 

Проект документа в первую 
очередь направлен на то, чтобы 
приравнять к одной форме садо-
водческие товарищества, дачные 
кооперативы, объединения садо-
водов. Этого требует Граждан-
ский кодекс. Дело в том, что те-

перь некоммерческими объеди-
нениями и партнерствами счита-
ются только союзы и ассоциации. 
Поэтому власти хотят оставить и 
узаконить один статус — садовод-
ческие товарищества. При этом 
дачным кооперативам, неком-
мерческим партнерствам и объе-
динениям придется, по сути, за-
ново регистрировать документы 
— уставы, соглашения, чтобы впи-
саться в требования законода-
тельства. 

Для того чтобы это делать гра-
мотно, потребуются дополни-
тельные траты на юристов, вре-
мя на хождение по инстанциям. 
При этом обязательно всплывут 
нестыковки по оформлению 
участков, общего имущества. Его 
предлагается поделить в долях, а 
не на правах совместной собст-
венности. 

Нововведения потянут за со-
бой и новый порядок предостав-
ления земельных участков. Сей-
час, например, для садоводче-
ских участков и для дачных коо-

перативов он разный. Если, на-
пример, приравнять дачные коо-
перативы к садовым товарищест-
вам, то, это, по оценкам специа-
листов, может привести к массо-
вой застройке коттеджами «с 
пропиской» под видом садовых 
участков сельхозземель. 

Зато на огородных участках, 
как предлагается в законопроек-
те, хотят запретить строительст-
во помещений любого толка, 
вплоть для сараев для хранения 
лопат. Хотя сейчас граждане уму-
дряются оборудовать на огоро-
дах летние домики и бани. Тем бо-
лее зачастую огороды находятся 
вдали от дома, а для отдыха, но-
чевки да и просто, чтобы пере-
ждать плохую погоду, без укры-
тий на огородах не обойтись. 
Впрочем, документ еще предсто-
ит обсуждать. Его воплощение в 
жизнь займет не один год.   

Размеры американского танкера позволяют доставить в Португалию 98 тысяч тонн сжиженного газа.

Акцент

 Предлагается, чтобы размер 
членских взносов в товари-
ществах зависел от площади 
земельного участка

Окончательный 
размер отчислений 
с каждой зарплаты 
пока неизвестен, 
этот вопрос еще 
обсуждается

 Новая схема 
должна в будущем 
обеспечить населе-
нию пенсию в раз-
мере 70 процентов 
заработка

Депутаты «нырнули» с головой в 
дачные проблемы. Они намерены 
защитить 60 миллионов садоводов, 
изменив устаревший закон.

1

ИСТОРИЯ ВОПРОСА

КАК ПОЛУЧАЮТ СПГ 
Масштабное производство СПГ (сжиженного природного газа) впервые было 

налажено в США еще в 1941 году. 

А первая танкерная поставка в Великобританию была осуществлена в 1959 

году. 

Для того чтобы превратить обычный природный газ в сжиженный, его сжимают 

с одновременным охлаждением, при этом он уменьшается в объеме примерно 

в 600 раз. 

Процесс ступенчатый, и одной из его характеристик является необходимость 

использовать много энергии — до 25 процентов от ее содержания в первона-

чальном объеме газа. Впрочем, уже существуют технологии, которые позволя-

ют сэкономить большую часть теряемой энергии. 
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Брачный сезон 
продлят

Как рассказывают раз-
работчики проекта, в 
Татарстане уже внедре-

на практика примирения супру-
гов, желающих расторгнуть брак. 
Людей, решивших начать проце-
дуру развода, сотрудники ЗАГСов 
отправляют на консультацию к 
семейным психологам. В резуль-
тате многих удается отговорить.  
За год число разводов в респу-
блике снизилось более чем на 
полторы тысячи. В 2015 году в Та-
тарстане разошлись 13 450 се-
мейных пар, это на 11 процентов 
меньше, чем годом ранее. При 
этом основная масса разводов 
происходит в судебной порядке. 
По данным республиканского 
ЗАГСа, до 80 процентов разводов 
прошли через суд. Поэтому пред-
лагается ввести обязательную 
примирительную процедуру и в 
рамках судебного процесса. 

Что касается заочных разво-
дов, то, по словам авторов проек-
та, предлагаемый запрет позво-
лит свести к минимуму случаи 
расторжения брака без выясне-
ния мнения другой стороны. 

«Так, в Республике Татарстан 
около 45 процентов решений су-
дов, на основании которых рас-
торгаются браки, являются заоч-
ными, то есть вынесенными заоч-
но в связи с отсутствием на засе-
дании ответчика, который был 
предварительно извещен о дате, 
месте и времени заседания, но не 
сообщил об уважительной при-
чине своей неявки и не просил 
рассмотреть дело в его отсутст-
вие», — говорится в пояснитель-
ной записке. По словам авторов 
проекта, предлагаемая норма не 
является препятствием для рас-
смотрения судом дела по сущест-
ву в обычном порядке. Иными 
словами, несколько меняется 
только процедура.

Инициатива уже вызвала ши-
рокий резонанс, в том числе и вал 
критики. Некоторые скептики 
высказываются в том духе, что, 
мол, предлагается дополнитель-
ная волокита, а ей семью не скле-
ишь. «Насильно мил не будешь» в 
ходе обсуждения проекта звучит 
особенно часто.

«Меня часто спрашивают до-
верители, что им нужно сделать 
для того, чтобы суд отказался их 
разводить? Кроме взаимного со-
гласия на сохранение семьи, к со-
жалению, ничего, — сказала «РГ» 
адвокат Виктория Пашкова. — Ко-
нечно, очень печально наблюдать 
за распадом тех семей, в которых 
один из супругов против развода. 
Но, с другой стороны, для заклю-
чения брака нужно согласие обо-
их супругов, и если один из них 
не согласен, навязать брак ему 
нельзя. Поэтому я считаю, что 
нежелания одного супруга жить в 
браке должно быть достаточно 
для его расторжения, брак — это 
все-таки не кабала и он не должен 
в нее превращаться, в противном 
случае развод превратится в еще 
один предмет шантажа между су-
пругами. Кто хочет расторгнуть 
брак, обязательно сделает это, и 
ни высокие пошлины, ни увели-
ченные сроки, ни наличие детей 
семью не спасут. Другое дело, что 
нужно налаживать саму проце-
дуру развода применительно к 
защите прав детей, чтобы она не 
носила в суде формальный харак-
тер, а включала в себя и выясне-
ние причин распада семьи, и ре-
шение вопросов последующего 
воспитания и содержания де-
тей».

АРМИЯ Язык наших 
курсантов не подведет

Полиглоты 
в погонах

Юрий Гаврилов

СТАТС-СЕКРЕТАРЬ военного ведомства России Нико-
лай Панков вручил Кубок министра обороны РФ коман-
де Военной академии радиационной, химической и био-
логической защиты имени Маршала Советского Союза 
Тимошенко. Будущие офицеры стали победителями Ме-
ждународной олимпиады среди курсантов по иностран-
ному языку. Второе место заняли учащиеся московского 
Военного университета, третье — курсанты Военной ака-
демии связи имени С.М. Буденного (Санкт-Петербург).

Интеллектуальные состязания проходили в Костроме 
с 18 по 23 апреля. В 
олимпиаде приняли 
участие 46 команд, в 
том числе из стран 
СНГ. Впервые в со-
стязаниях на вне-
конкурсной основе 
выступила сборная 
команда Анголы и 
Палестины. 

— Сегодня без зна-
ния иностранных языков, владения компьютерной гра-
мотностью, умения водить автомобиль невозможно 
представить современного успешного специалиста, — за-
явил на церемонии награждения Николай Панков. — Все 
сказанное в самой большой степени относится к челове-
ку в погонах.

Замминистра обороны подчеркнул, что изучение 
иностранных языков становится все более актуальным с 
учетом активного развития международного военного и 
военно-технического сотрудничества РФ с множеством 
зарубежных партнеров. В Минобороны уделяют боль-
шое внимание гуманитарной подготовке будущих офи-
церов и, в частности, изучению ими иностранных язы-
ков. «Можно назвать фамилию любого русского генера-
ла, и вы не ошибетесь, если скажете, что он знал несколь-
ко иностранных языков. Нам нужно тоже к этому стре-
миться», — считает Панков. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Под Тулой цыгане сами 
снесли первый дом

Разобрали 
миром

Елена Шулепова, 
«Российская газета, Тула

В ЦЫГАНСКОМ поселке Плеханово под Тулой, где был 
конфликт с незаконными врезками в газопровод, начали 
сносить строения. Первый из незаконных домов хозяева 
разобрали сами.

В настоящий момент в межрайонном отделе службы 
судебных приставов находится 122 исполнительных 
производства по незаконным постройкам в поселке Пле-
ханово. Сносу подлежит 119 домов — уже после вынесе-
ния судебного решения три из незаконных построек сго-
рели. Жителям предлагалось самим разобрать свои дома 
до 29 февраля этого года. Потом приставы продлили этот 
срок до 20 апреля. 

К утру 21 апреля ни один дом разобран не был, но 
приехала техника, обещанная цыганам горадминистра-
цией, и экскаватор начал сносить кровлю одного из неза-
конных строений. После этого хозяева заявили, что раз-
берут дом добровольно. К месту события сбежался чуть 
ли не весь табор. Свое обещание жильцы выполнили — 
дом разобрали.

Вечером того же дня глава администрации Тулы Ев-
гений Авилов встретился с цыганскими баронами. На 
встрече договорились, что незаконные постройки по-
следние снесут самостоятельно. Причем сначала будут 
снесены дома, возведенные на дорогах, местах общего 
пользования. Также Авилов напомнил, что публичные 
слушания по проекту планировки части территории 
поселка состоятся 4 мая. Этот проект подразумевает не 
только межевание земельных участков, но и строи-
тельство дороги и детской площадки. Кроме того, сто-
роны решили встречаться раз в месяц для обсуждения 
текущего положения дел. А очередная встреча судеб-
ных приставов с должниками намечена на 10 мая — бу-
дет решаться вопрос о привлечении владельцев неза-
конных строений к административной ответственно-
сти. До этого момента принудительно дома уничтожать 
не будут.

К слову, при необходимости власти готовы предоста-
вить семьям, оставшимся без жилья, временное разме-
щение. Однако пока никто переехать в общежитие не со-
гласился. Кроме того, согласно региональному закону 
многодетные семьи, признанные нуждающимися в жи-
лье, имеют право на получение единовременной денеж-
ной выплаты на приобретение жилья из бюджета. Они 
имеют право и на бесплатные участки под строительство 
домов. Но не факт, что их выделят в пределах Плеханово, 
— здесь участки под строительство придется выкупать на 
общих основаниях. 

ФЕСТИВАЛЬ В педвузе открылся детский университет 

Батарейка из лимона
Ирина Ивойлова

М
ожно ли из обычного ли-
мона сделать батарейку 
и включить фонарик? 

Как «печатать» на 3D-принтере и 
снимать мультфильмы? Все это 
детям рассказали и показали на 
фестивале Увлекательной науки,  
который прошел в Московском 
педагогическом госуниверсите-
те. Для фестиваля отдали три эта-
жа физического факультета. Хо-
чешь — иди слушать лекцию о 
свойствах воды, хочешь — соби-
рай роботов из конструктора или 

рисуй живую природу.   В каби-
нет, где идет рисование 3D-руч-
ками — очередь. 3D-ручка похожа 
на обычную, только гораздо тол-
ще. Она подключается к сети и 
«пишет» пластмассовыми «чер-
нилами».

— Кнопка вперед — пластик 
идет, а вот эта кнопка — убрать 
пластик назад, — объясняет педа-
гог, — у нас с вами сегодня урок 
рисования, геометрии, физики в 
одном флаконе. 

Детям очень интересно, но 
суть 3D-письма поняли не все и 
не сразу. Такая ручка позволяет 

создавать объемные фигуры, ска-
жем, дом, у которого можно сде-
лать сразу все четыре стены и 
крышу. А некоторые дети  стали 
по привычке рисовать плоские 
модели. «Берите в руки стену, 
пристраивайте к ней другие», — 
подсказывает ведущая.   Вполне 
возможно, что в ближайшем бу-
дущем в школах на геометрии, 
физике будут писать именно та-
кими ручками. Но пока смущает 
цена: 6100 рублей за одну. «Если 
бы было полторы-две тысячи, 
школам это было бы доступно», — 
говорит мне учительница мате-
матики, которая привела на заня-
тие своих учеников.   Фестивали 
занимательной науки, которые 
рассчитаны на то, чтобы пробу-
дить у детей интерес к естествен-
ным и научным дисциплинам, 
проводят сейчас многие вузы — 
МГУ, СПбГУ, МИФИ, физтех. Но-
восибирский госуниверситет 
проводит выездные Дни науки 
для школьников из области: луч-
шие профессора и перспектив-
ные молодые преподаватели чи-
тают детям бесплатные лекции об 
археологии, физике, астрономии. 
Активно работает со школьника-
ми Cанкт-Петербургский поли-
тех, где есть так называемый фа-
блаб — особенная лаборатория с 
цифровой техникой и 3D-принте-
рами. В фаблаб со своим проек-
том может прийти любой ученик 
и сделать то, что он придумал. 
Если знаний маловато, то его 
идею помогут воплотить в жизнь 
сотрудники политеха. 

ТУРИЗМ

Россия вошла 
в десятку 
самых 
популярных 
стран мира

ХОРОШО, 
ГДЕ МЫ ЕСТЬ

Алена Узбекова

РОССИЯ вошла в десятку самых 
популярных у туристов стран 
мира, сообщило авторитетное 
британское издание The Telegraph.

И хоть наша страна пока за-
мыкает группу лидеров, по мне-
нию экспертов, это неплохой ре-
зультат. Рейтинг составлен 
ЮНВТО — Всемирной турист-
ской организацией при ООН. 

По данным ЮНВТО, в 2015 
году Россию посетили 31,6 мил-
лиона туристов. Для сравнения — 
на первом месте «десятки» 
Франция, куда приехали 86,3 
миллиона путешественников. На 
втором — США с 77,9 миллиона 
туристами. Испания занимает 
третье место — в прошлом году 
эту страну посетили 68,1 милли-
она путешественников.

В прошлом году, по данным 
Ростуризма, наша страна зарабо-
тала на въездном туризме более 
12 миллиардов долларов. По мне-
нию экспертов, у России есть все 
шансы подняться и до первой пя-
терки самых популярных турна-
правлений и получать больше до-
ходов. У страны прекрасный при-
родный, культурный потенциал, 
что является основой для при-
влечения туристов. К тому же в 
последнее время из-за курсовой 
разницы иностранцам выгодно 
приезжать в Россию, отдых и шо-
пинг здесь обходятся в разы де-
шевле. Из минусов, тормозящих 
увеличение въездного турпото-
ка, — холодный климат большую 
часть года и визовые барьеры.

«Между тем у нас есть успеш-
ный опыт взаимных безвизовых 
поездок по групповым спискам 
от 5 до 50 человек на срок до 15 
дней с Китаем, который сейчас 
лидирует по турпотоку в Россию. 
Эту практику можно расширить 
и на другие дружественные нам 
страны, например на Индию», — 
отмечал в беседе с «РГ» вице-
президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. 

Идея либерализации визово-
го режима для стран БРИКС 
(Бразилия, Россия, Индия, Ки-
тай, Южная Африка) была под-
держана и президентом России. 

Кроме возможности въезда 
по групповым спискам эксперты 
предлагают подумать об элек-
тронной визе, а также визе по 
прилете — в аэропорту, для тран-
зитных пассажиров. И можно 
расширить практику безвизово-
го въезда на 15 суток для тран-
зитных туристов, путешествую-
щих речными круизами.

Кстати, с 1 июля граждане 
других государств, въезжающие 
через аэропорт и морвокзал Вла-
дивостока, смогут получать од-
нократные разрешения на въезд 
сроком до восьми дней. Влади-
восток может стать воротами 
для туристов, приезжающих в 
Россию из Китая, стран Юго-
Восточной Азии и даже из США.

«Восьми дней хватит для того, 
чтобы посмотреть не только Вла-
дивосток и его окрестности, но 
также съездить оттуда в Бурятию 
— на Байкал, посмотреть, напри-
мер, Якутию, Камчатку, — отме-
тил Юрий Барзыкин. — Но визо-
вый режим — только одна из со-
ставляющих всего комплекса 
мер, необходимых для развития 
туризма. Нужно разрабатывать 
туристские маршруты, работать 
над совершенствованием сферы 
услуг, транспорта».

Кстати, Ростуризм и «Авто-
дор» 26 апреля планируют под-
писать соглашение по развитию 
внутреннего и въездного туриз-
ма. Планируется улучшить ту-
ристскую инфраструктуру на 
опорной сети скоростных дорог, 
для повышения комфорта тури-
стов на автомобилях.

Звезды Победы Награды погибших воскрешают их забытые имена 

Вы так похожи на меня

Александр Емельяненков 

У 
Алексея Шабанина, 
к ото р ы й  н а в с е гда 
остался 30-летним, 
было четверо детей, а 
сейчас в Москве под-

растает правнук Слава. Очень 
любит футбол и тренировок не 
пропускает. Поэтому в музей на 
Поклонной горе пришла только 
его бабушка Тамара Алексеевна 
Королева — дочь погибшего на 
войне танкиста. Сотрудники Во-
енного комиссариата Москвы за-
читали приказ о награждении ме-
ханика-водителя Т-34 старшего 
сержанта Шабанина Алексея 
Яковлевича орденом Красной 
Звезды и вручили его дочери удо-
стоверение к только сейчас обна-
руженной награде. Большой кон-
цертный зал, который заполнили 
такие же, как Слава, правнуки 
фронтовиков — победители олим-

пиады «Времен связующая 
нить», дружно рукоплескал.  Но 
одного начинающего футболиста 
среди них не хватало… Алексей 
Шабанин был награжден за отли-
чия в августовских боях 1944 
года у села Войнеско в Молдавии. 
И там же, в Молдавии погиб. 

— Нас у мамы оставалось чет-
веро, а сейчас из детей только я 
одна, — поделилась с «РГ» Тамара 
Алексеевна. — Отец не сразу по-

пал в действующую армию — сна-
чала в танковой школе обучал 
новобранцев. Но все время про-
сился на фронт. И даже в письмах 
маме про это упоминал: мол, 
война скоро закончится, а у меня 
даже медали нет — с чем домой 
приеду, что ребятам скажу…

В тот же день на Поклонной 
горе удостоверение к медали «За 
боевые заслуги» получил и мо-
сквич Виктор Иванович Яцкий. 

Уроженец Курской области Иван 
Яцкий ушел на войну из донец-
кой Горловки в августе 1941 года. 
Из таких же, как он, новобранцев 
формировалась 393-я сд — одна 
из трех «шахтерских» дивизий, 
попавших в окружение под Харь-
ковом. В Книге памяти Курской 
области Виктор Иванович нашел 
упоминание, что Яцкий И.А. по-
гиб в бою 28.06.1942 г. и захоро-
нен в селе Красная Поляна. На ка-
ком основании появилась такая 
запись и где искать могилу отца, 

сын пока установить не может: 
села с таким названием и брат-
скими могилами были в Курской 
и Воронежской областях, а также 
в Змиевском районе Харьков-
ской области Украины. Надеем-
ся, что читатели «РГ» помогут в  
поиске сыну погибшего фронто-
вика. Написать ему можно по 
электронной почте:  v iktor.
yackii@mailru.

Сыну участника войны Григория Соболева (второй слева) Валерию передано удостоверение к ордену Отечественной войны II степени. Ветеран умер в 1980-м, а награда нашлась сейчас.

На Фестивале науки можно потрогать безопасные электрические разряды. 

Акцент

 Cейчас в поисковой базе на 
сайте «РГ» открыты именные 
данные о 30 843 не врученных 
с войны орденах и медалях 

Эксперты предлага-
ют подумать о введе-
нии в России элек-
тронной визы, 
а также визы по при-
лете — в аэропорту

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/zvezdy_pobedy

Читайте также: Верховный 
суд разъяснил, как делить 
кредиты после развода
www.rg.ru/art/1248900
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«ЗВЕЗДЫ ПОБЕДЫ» НА САЙТЕ «РГ»
Узнать, за что твой дед не получил медаль и куда обращаться, если 
такая награда нашлась, можно в специальном проекте на сайте 
«РГ» по адресу http://rg.ru/zvezdy_pobedy/index.html. 
Напоминаем, что эта общедоступная база уже подтвержденных 
сведений о неврученных наградах Великой Отечественной войны пе&
риодически обновляется. Очередное пополнение произошло в апреле.
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КСТАТИ
21—22 мая на ВДНХ пройдет 
Фестиваль науки, искусств и 
технологий. 

Языки все более 
актуальны из-за 
развития военного 
сотрудничества

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Иммунизация — право и обязанность каждого 
гражданина
26 апреля (вторник) в 14.00 состоится пресс-конференция,  

посвященная Всемирной неделе иммунизации, с участием:  

Анны Поповой — руководителя Роспотребнадзора, главного государ-

ственного санитарного врача РФ, Николая Брико — академика РАН, 

главного эпидемиолога Минздрава России, и Елены Фроловой —  

директора Фонда Ростроповича—Вишневской «Во имя здоровья  

и будущего детей».

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Из Турции 
в Сирию вновь 
просочились боевики 
«Джебхат ан-Нусры»

Дырявая граница

Юрий Гаврилов

ХОТЯ режим прекращения огня 
соблюдается в большинстве си-
рийских провинций, редкий день 
обходится без провокаций со 
стороны вооруженных отрядов 
оппозиции. А запрещенные в РФ 
террористические группировки 
ИГИЛ и «Джебхат ан-Нусра» не 
оставляют попыток вернуть под 
свой контроль освобожденные 
районы Сирийской Арабской Ре-
спублики.

По данным нашего миротвор-
ческого Центра в Хмеймиме, 
в прошедшие сутки боевики 
«Джебхат ан-Нусры» продолжа-
ли обстреливать гражданское 
население и правительственные 
войска в провинциях Латакия и 
Алеппо. 

Кроме того, по поступающей 
от местных жителей информа-
ции, в провинцию Идлиб с терри-
тории Турции прибыл отряд 
«Джебхат ан-Нусра» численно-
стью более 80 человек.

Остается напряженной обста-
новка и в так называемой зеле-
ной зоне Сирии. Там за сутки за-
фиксировано 9 нарушений ре-
жима прекращения огня: четыре 
в провинции Латакия и пять — в 
Дамаске. 

По данным Минобороны Рос-
сии, боевики причисляющей 
себя к оппозиции группировки 
«Ахрар аш-Шам» из реактивных 
систем залпового огня и миноме-
тов обстреляли позиции прави-
тельственных войск в районах 
населенных пунктов Сандран, 
Эль-Фаххара, Раша и Шмайса. 
Все они расположены в провин-
ции Латакия. А в провинции Да-
маск отряды оппозиционной 
группировки «Джейш аль-Ис-

лам» вели минометный обстрел 
населенных пунктов Джаубар, 
Эль-Малиха, Мардж-Султан, Ар-
бил и Адра. 

Несмотря на явные наруше-
ния мирных договоренностей, 
наши летчики по этим воору-
женным формированиям ударов 
не наносили. Более того, сотруд-
ники российского Центра про-
должили переговоры со старей-
шинами населенных пунктов, го-
товых войти в «зеленую зону» 
Сирии. В истекшие сутки диалог 
с представителями еще одного 
поселка в провинции Хомс за-
вершился предварительной до-
говоренностью о присоединении 
населенного пункта к режиму 
перемирия. Их общее количест-
во в Сирии уже достигло семи де-
сятков.

А в провинции Эль-Кунейтра 
наши военные заключили согла-
шение о прекращении боевых 
действий с полевым командиром 
отряда численностью более 30 
человек. Число подобных воору-
женных формирований оппози-
ции на сегодняшний день состав-
ляет 51. 

Тем временем в российский 
миротворческий Центр обрати-
лись с просьбой оказать гумани-
тарную помощь руководители 
администраций и старейшины 
трех населенных пунктов про-
винций Дамаск и Хама. На нашей 
авиабазе в Хмеймиме уже начали 
формировать гуманитарные кон-
вои. А в недавно освобожденном 
от террористов городе Эль-Ка-
рьятейн (провинция Хомс) про-
должают налаживать мирную 
жизнь. По данным Минобороны 
России, саперы разминировали 
250 метров дорог и обезвредили 
13 фугасов.

ГЕОПОЛИТИКА США предложили России поделить 
Сирию на зоны

По примеру Германии?

Константин Волков

З
апад, похоже, не намерен 
вводить наземные войска в 
Сирию, однако не отказыва-

ется от идеи создать зоны, где 
противники Асада могли бы чув-
ствовать себя в безопасности. Та-
кой вывод можно сделать исходя 
из последних заявлений Вашинг-
тона и Берлина.

«Направление сухопутных 
войск США, Великобритании или 
объединения стран Запада в Си-
рию для свержения режима Баша-
ра Асада было бы ошибкой», — за-
явил президент США Барак Оба-
ма. Вместо этого он считает раз-
умным «медленно сокращать раз-
меры того пространства, где дей-
ствуют террористы». «Обстанов-
ка в Сирии невероятно сложна, и 
одно лишь военное решение не 
способно решить там долгосроч-

ные проблемы», — отметил амери-
канский лидер в интервью BBC.

Заявление Обамы сделано на 
фоне ряда предложений, выдви-
нутых Вашингтоном и Берлином. 
В частности, госсекретарь США 
Джон Керри предложил России 
разграничить в Сирии две «зоны 
правомочных военных дейст-
вий» против террористов. А то, 
что останется между этими зона-
ми, станет территорией «честной 
игры», где обе стороны будут на-
носить удары по террористам. 
Однако предложение Керри — по 
сути, мина замедленного дейст-
вия. Как считает глава Комитета 
Совета Федерации по обороне и 
безопасности Виктор Озеров, 
«прекращение огня должно про-
исходить по всей Сирии, и Россия 
как гарант должна быть уверена 
в этом. А создание секторов от-
ветственности напоминает по-

слевоенное разделение Герма-
нии, которое привело к пробле-
мам не только для немецкого на-
рода, но и для всей Европы».

Между тем канцлер Германии 
Ангела Меркель во время посе-
щения лагеря беженцев «Низип» 
на территории Турции посовето-
вала создать в Сирии «зоны без-
опасности» рядом с турецкой 
границей. В этих зонах, по ее сло-
вам, будут запрещены военные 
действия и беженцы смогут жить 
там в безопасности. Эта идея оз-
вучивалась уже не раз, в том чи-
сле турецкой стороной, однако 
всякий раз бывала отвергнута, 
поскольку невозможно гаранти-
ровать, что в «зонах безопасно-
сти», подразумевающих и появ-
ление над ними бесполетных зон, 
не будут организованы базы для 
боевиков и вооруженных отря-
дов антиасадовской оппозиции. 
«Решение о создании таких зон 
может быть принято только Сов-
безом ООН, но она малореализу-
ема, поскольку ряд стран высту-
пит против», — отметил Джихад 
Макдиси, представитель участ-
вующей в межсирийских перего-
ворах в Женеве оппозиционной 
Асаду «платформы Каира». Тем 
временем в Женеве может быть 
достигнут пусть небольшой, но 
прогресс. Лидер участвующей в 
женевских встречах группы 
«Хмеймим» предложил создать 
Сирийский национальный кон-
гресс, чтобы тот организовал 
подготовку новой конституции. 
«Именно эта структура должна 
будет избрать 50—60 человек от 
разных сторон переговоров, ко-
торые и напишут новый основ-
ной документ», — заявил глава 
«Хмеймим» Илиан Масаад. Спец-
спосланник ООН по Сирии Стаф-
фан де Мистура планирует уже 
сегодня обсудить идею Масаада 
более подробно.

СТРАХОВАНИЕ 

Дефицит 
бланков 
ОСАГО 
подстраховали

ОДИН АГЕНТ 
НА ВСЕХ

Владимир Баршев

СТРАХОВЩИКИ решили в 
этом году в особо выдающихся 
регионах не доводить ситуацию 
до кризиса обязательной автог-
ражданки. В качестве решения 
проблемы было принято назна-
чить агента Российского союза 
автостраховщиков с правом про-
дажи полисов любой страховой 
компании.

Напомним, что два года назад 
у нас начался кризис ОСАГО. 
Страховщики сворачивали свою  
деятельность в регионах, закры-
вали свои офисы, отгружали ми-
нимальное количество бланков 
автогражданки. В итоге, получи-
лось так, что автомобилисты 
просто не могли сесть за руль, 
потому что ОСАГО — обязатель-
ное условие допуска на дороги. А 
если купить эту страховку нет 
возможности,  то и машиной 
пользоваться нельзя. Этот кри-
зис был связан с тем, что в этих 
регионах ОСАГО было крайне 
убыточно для самих компаний. А 
чувства социальной ответствен-
ности в связи с падением бизне-
са они совсем не ощущали. 

Ситуацию изменило повыше-
ние тарифов на ОСАГО. Страхов-
щики вернулись на брошенные 
рынки. Кроме того, появилась 
возможность приобретения 
электронных полисов ОСАГО. 
Это также сняло часть пробле-
мы. Во всяком случае для тех, у 
кого есть доступ в Интернет. 
Правда, пока электронные поли-
сы продают не все компании. Но 
с 1 января 2017 года эту услугу 
обязаны будут предоставлять 
все страховщики, работающие 
на рынке ОСАГО. 

Однако проблема дефицита 
бумажных полисов и живых про-
даж снова возвращается. В неко-
торых регионах особенно актив-
ную деятельность ведут так на-
зываемые автоюристы, которые 
скупают у автомобилистов, по-
павших в аварию, их претензии к 
страховщику за бесценок, а по-
том выставляют страховой ком-
пании огромные суммы. В итоге 
убыточность ОСАГО в этих реги-
онах растет. Соответственно, 
компании снижают свое присут-
ствие на рынке. 

Особенно этим отличается 
Южный федеральный округ. Яр-
кий показатель — статистика про-
даж электронных полисов по Рос-
сии. На первом месте Краснодар-
ский край — почти 38 тысяч про-
данных электронных полисов. На 
втором месте — Волгоградская об-
ласть. Здесь продано почти 22 ты-
сячи е-полисов. На третьем месте 
— Ростовская область, почти 14 
тысяч е-полисов.  По этим данным 
не сложно догадаться, где люди 
предпочитают общаться со стра-
ховщиком с помощью электрон-
ных средств. Не сложно предполо-
жить и почему это происходит. 
Именно из-за опасений стол-
кнуться с ответом «бланков нет». 

В этот раз РСА решил пред-
восхитить подобное развитие 
событий. На президиуме было 
принято решение о создании 
агента РСА, который будет про-
давать полисы всех страховых 
компаний, присутствующих на 
рынке. Для этого не будет созда-
ваться отдельная структура. Лю-
бой страховщик, присутствую-
щий в регионе, может стать та-
ким агентом РСА. При этом кон-
кретному потребителю он про-
даст полис той страховой компа-
нии, которая выпадет ему слу-
чайным образом. 

По сути, такой агент будет 
просто за автовладельца офор-
млять электронный полис. Ведь 
не все водители настолько про-
двинуты в интернет-технологи-
ях, чтобы сделать это самостоя-
тельно. Если окажется так, что 
представительства компании, 
полис которой получил автомо-
билист, нет в этом регионе, то 
агент, при наступлении страхо-
вого случая, должен будет обслу-
жить клиента, как своего. 

Первые три агента РСА по со-
гласованию с Центробанком на-
чнут работать уже с 1 июня этого 
года. 

Память Умерла дочь разведчика Абеля-Фишера

«Служу, но об этом 
лучше не говорить»
Николай Долгополов

Л
идия Борисовна Бояр-
ская тихо ушла, от-
праздновав 29 марта 
свое 92-летие. До по-
следних дней была в 

полной памяти, а вот голос зву-
чал все глуше. Она готовилась к 
уходу, чувствовала его прибли-
жение и боролась, посвящая каж-
дый день, каждый час отпускав-
шей ее изредка болезни, изучая и 
приводя в порядок архивы своего 
легендарного приемного отца-
разведчика.

С радостью звонила мне, со-
общая, что в Мытищах, соседних 
с их старенькой, построенной 
еще в 1920-х дачей в Челюскин-
ской, появилась наконец и ее не-
устанными стараниями «Улица 
разведчика Фишера».

Она называла своего прием-
ного отца Вильяма Генриховича 
Фишера «дядей Вилли». И перед 
кончиной завершила разбор пи-
сем, присланных «полковником 
Абелем» из американской тюрь-
мы домой. Разобрала в порядок 
его переписку с родственниками, 
отчетливым своим почерком дав 
небольшие, очень точные ком-
ментарии к непонятным местам 
в письмах. Эту толстую тетрадь в 
клеточку мы с Лидией Борисов-
ной называли между собой «зе-
леной». Кроме того, остался ряд 
писем «Абеля» из США, так и не 
переведенных с английского.

А еще Лидия Борисовна тща-
тельно хранила и, несмотря на 
некоторые затруднения, не про-
давала картины отца, сделанные 
и на Родине, и в Штатах Вилья-
мом Генриховичем.

Но она не была просто доче-
рью, жившей лишь интересами 
отца и долгим его ожиданием из 
американского плена. В 1943 
году юная десятиклассница, во-
преки воли семьи, добровольно 
отправилась на фронт: служила 
радистом на боевых флагманах. 
Всегда во время праздников во-
енный китель Лидии Борисовны 
украшал целый иконостас бое-
вых, подчеркиваю, боевых орде-
нов и медалей, а не юбилейных 
наград. Зная, что после войны 
Лидия Боярская служила больше 
десяти лет в одной из закрытых 
советских спецслужб, я как-то 
спросил, а есть ли у нее награды 
за неизвестные пока для нас опе-
рации? Лидия Борисовна улыб-
нулась: «Раньше за это наград 
нам почти не давали. Тут только 
военные». А еще призналась мне, 

что когда приемный отец, он же 
полковник-нелегал, вроде как 
между прочим спросил ее: «Ли-
душка, ты теперь, кажется, у нас 
служишь?», дочка-любимица по-
краснев призналась: «Служу, но 
лучше об этом не говорить. Я под-
писку дала».

Кстати, мы откровенно бесе-
довали с Лидией Борисовной обо 
всем на свете. Но только не об 
этом.

Когда Абель-Фишер попал в 

плен, все свои письма он адресо-
вал из США не дочке Эвелине, по-
домашнему Эвуне или Эвуньке, а 
начинал их с имени жены Елены 
и дочки Лидушки. И никогда не 
упоминал любимую Эвелину. По-
чему? Лидия Борисовна объясня-
ла это очень понятно: сколько в 
Москве может быть Эвелин? Ну, 
пусть с десяток женщин носят та-
кое имя, и как же легко их вычи-
слить, а потом выйти и на их род-
ственников. И опытнейший раз-

ведчик Вильям Фишер, он же Ру-
дольф Абель это понимал. А Лид, 
Лидий, Лидушек — сотни тысяч.

На протяжении лет она оста-
валась все такой же. На редкость 
на удивление благожелательной. 
Все на лету схватывающей. Па-
мять ее не подводила. И она могла 
при очередной встрече, у нее ли 
дома, на Измайловской, или на 
даче, поразить высказыванием: а 
вот об этом я вам еще не расска-
зывала. И действительно, откуда-
то из недр памяти или из бездон-
ных ящиков, корзин, которые 
хранились под кроватями ее мо-
сковской квартиры, доставалось 
нечто новое, еще неизвестное, 
исключительно для всех интере-
сное.

Еще, может, самое важное. Я 
никогда еще не встречал таких 
доброжелательных, искренних, 
гостеприимных людей, позитив-
ных и на оптимистическую волну 
настроенных.

После ее 92-летия мы несколь-
ко раз созванивались. И пусть го-
лос звучал глуше, глуше, она не 
собиралась уходить. Лишь раз 
вырвалось: «Кажется, все успела 
разобрать, все письма высоким 
людям об увековечивании памя-
ти дяди Вилли отправила. Теперь 
спокойна». Но поняв, что рас-
строила меня, тут же добавила: 
«Но мы с вами на день рождения 
дяди Вилли у нас в Челюскинской 
еще встретимся».

Однако встретиться на люби-
мой даче разведчика Абеля-Фи-
шера 11 июля не придется. Похо-
роны Лидии Борисовны Бояр-
ской намечены на понедельник. 
Из ближайших родственников 
семьи Фишеров остался сын Ли-
дии Борисовны внучатый пле-
мянник полковника Абеля Анд-
рей Боярский.

Лидия Боярская успела разобрать 
письма приемного отца Фишера 
из американской тюрьмы.

Стаффан де Мистура видит практическую пользу от переговоров в Женеве. 

Акцент

 Лидия Борисовна тщательно 
хранила и, несмотря 
на некоторые затруднения, 
не продавала картины отца

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

Читайте также: Названы 
автомобили года в России
www.rg.ru/art/1249922

ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ 
ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ
ПОЧЕМУ первая биография Андрея Сахарова не стала 
событием?

Писатель (хотя сам себя он интеллигентно, то есть 
скромно, называет «журналист») Николай Андреев на-
писал книгу «Жизнь Сахарова». Почти тысяча (!!!) стра-
ниц очень хорошей документально-художественной 
прозы. Андреев работал над этим трудом много лет и в 
результате, добился того, что ты, читатель, ощущаешь 
себя не наблюдателем, а как бы участником событий. Вот 
ты видишь, как работал Сахаров в институте, с некото-
рой даже неловкостью наблюдаешь, как развивался их 
роман с Еленой Боннэр, и с огромным интересом слуша-
ешь, как разговаривает Андрей Дмитриевич с великим 
Михаилом Роммом… Замечательная книга. Очень живая, 
а потому спорная, разумеется. Но, безусловно, она вы-
полняет две задачи: дает полное представление о жизни 

одного из величай-
ших граждан России 
ХХ века и возбужда-
ет к Сахарову инте-
рес. Не так давно я 
читал лекцию перед 
сорока студентами 
гуманитарного вуза. 
Я спросил: «Кто та-
кой академик Саха-
ров?» Не знал ни 
один человек…

Книга Николая 
Андреева вышла не 
вчера. Событием на 
стала. Премий на за-
работала. Издатели в 

очередь к Андрееву не стоят. Хотя после Сахарова у него 
вышла еще одна биография — Высоцкого, и написана тре-
тья книга об одном из самых знаменитых политиков 
прошлого века. Почему ж такое случилось? Николай Ан-
дреев — типичный русский интеллигент, то есть такой че-
ловек, для которого дело важней пиара. Известный жур-
налист, он уехал в маленький город в Калужской обла-
сти, наблюдает тамошнюю, совсем не московскую жизнь 
и пишет биографии тех великих людей, которые ему не 
интересны. На тусовки не ходит. В связях — порочащих 
или не порочащих — замечен не был. Просто работает че-
ловек. Пишет.  У него нет издателя, который бы его дви-
гал. Нет пиар-менеджера. Как же его книги могут прогре-
меть? Хотя, казалось бы, первая биография Сахарова! 
Подробная, точная, хорошо написанная… Но до Сахаро-
ва ли нам? У нас — кризис, футбол, новые киноблокбасте-
ры, скандальные театральные премьеры, звезды разво-
дятся и женятся… Да мало ли о чем можно поговорить? 
При чем тут достойнейший человек России, тем более 
интеллигент? Интеллигенция у нас как была не востре-
бована, так и осталась. Со школы начинается. Очкастый 
мальчик, который может решить любую задачу, но не 
умеет подтягиваться на турнике, называется «ботаник» 
или «лох». Широкоплечий парень, у которого хватит 
силы разорвать любую книгу, но не хватит ума прочесть 
даже пары страниц, называется «мачо». 

В книге Андреева очень точно показано, как раздра-
жает окружающих интеллигент — человек, который сует-
ся всюду куда не просят. Бесит просто. Ну что этому ака-
демику, Герою, великому ученому права человека в ком-
мунистическом обществе? Чего он за них борется как су-
масшедший? Сидел бы себе тихо, интеллигент…

Оружие у интеллигента какое? Мысль да слово. Что за 
оружие такое неясное, непонятное, неосязаемое? То ли 
дело — деньги. Все понятно. Но интеллигент к деньгам от-
носится без почтения, а иногда даже без уважения. Еще и 
потому так раздражает. На своих книгах Андреев почти 
не зарабатывает. В нашей многомиллионной стране пер-
вая биография Сахарова вышла тиражом… три тысячи 
экземпляров! Не стыдно? Огромное спасибо центру Б.Н. 
Ельцина, издателю Леониду Яновичу, издательству «Но-
вый хронограф», которые все-таки книгу издали. Желаю-
щие могут достать. Ну если очень захотят.

Поразительные страницы посвящены в книге жизни 
Сахарова в Горьком. Оказывается, академик-диссидент 
спасался… музыкой. Не пропускал по телевизору ни од-
ной музыкальной передачи. О чем думал этот великий 
человек, слушая Моцарта и Баха? Неужели в нашей стра-
не это интересно только трем тысячам человек? Книга 
Андреева поразительна для меня еще и тем, что очень 
подробно, одновременно образно и четко рисует образ 
интеллигента в нашей стране. Великий психолог Абра-
хам Маслоу говорил, что если вы хотите объяснить лю-
дям, кто такой бегун, 
надо показывать им 
не среднестатисти-
ческого спортсмена, 
а чемпиона Олим-
пийских игр. По этой 
же логике действует 
и Андреев: он пока-
зывает образ вели-
чайшего русского 
интеллигента ХХ 
века, то, как форми-
ровался и жил этот 
человек, и то, как от-
носились к нему 
окружающие. А уж 
дело читателя: узна-
вать, сокрушаться, негодовать, делать выводы. Ну не лю-
бим мы этих «ботаников». И пока они школьники — не 
любим, и когда они вырастают. Раздражает нас их само-
стоятельность, абсолютная внутренняя свобода, неуме-
ние идти на компромиссы, спокойное следование своим 
принципам…  Я уверен, если бы книга Андреева стала со-
бытием (а событие в современном мире делают), если бы 
— а вдруг? — ее изучали в школе, наша жизнь бы поменя-
лась. Может быть, нашлись бы дети, которые захотели 
взять пример не с «блондинок в шоколаде», а с человека, 
для которого слово «достоинство» стало главным в жиз-
ни. Но — нет. Проще не замечать. Вышла биография — и 
ладно. Что у нас биографий мало выходит? А русский ин-
теллигент Николай Андреев, поменявший московскую 
суету на тишину провинциального города, садится ка-
ждое утро за компьютер и по десять часов работает.  По-
тому что знает: надо делать, что должно, а там уж — как 
будет. Биографии Сахарова и Высоцкого Андреев писал 
безо всяких предварительных договоров с издателями. 
Писал, потому что считает, что это нужно. Сейчас закан-
чивает третью биографическую книгу.  Издателя нет. А 
Андреев работает. Интеллигент — одно слово.

Ну не любим 
мы «ботаников». 
Раздражает нас их 
самостоятельность, 
внутренняя свобо-
да, неумение идти 
на компромиссы

Недавно я читал 
лекцию перед сту-
дентами. Я спросил: 
«Кто такой акаде-
мик Сахаров?» 
Не знал ни один 
человек…

с 1 января 2017 года 
предоставить воз-
можность покупки 
электронного поли-
са ОСАГО обяжут 
всех страховщиков

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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Анна Федякина

Э
кскурсию в лагерь для си-
рийских беженцев в Тур-
ции совершили глава Евро-

совета Дональд Туск, канцлер 
ФРГ Ангела Меркель и первый ви-
це-председатель Еврокомиссии 
Франц Тиммерманс в сопрово-
ждении турецкого премьера Ах-
мета Довутоглу. Европейским го-
стям показали глянцевую кар-
тинку, которая вполне соответст-
вовала цели визита — продвиже-
нию сделки по беженцам, заклю-
ченной месяц назад между Брюс-
селем и Анкарой.

Для демонстрации того, на-
сколько эффективно Анкара усво-
ила европейские средства, выде-
ленные по условиям соглашения 
по беженцам, был выбран лагерь 
Низип неподалеку от Газиантепа. 
Высокопоставленных еврочинов-
ников и журналистов пула встре-
тил аккуратный, чистый город. На 
улицах развешаны плакаты с изо-
бражениями Меркель и надпися-
ми на немецком: «Солидарность с 
мигрантами. Мы гордимся канцле-
ром Ангелой Меркель и премье-
ром Ахметом Давутоглу». Реакция 
европейских «ревизоров» на та-
кой прием не заставила себя долго 
ждать. Немецкий канцлер сразу же 
заявила журналистам, что «была 
очень впечатлена» и что Турция 
«сделала самый большой вклад» в 
преодоление миграционного кри-
зиса. А Туск и вовсе назвал Турцию 
«лучшим примером в мире в плане 
того, как следует обращаться с бе-
женцами» и посоветовал воздер-

жаться от критики в адрес Анкары. 
«Никто не должен поучать Тур-
цию, что делать», — заявил Туск. 
Меркель и Туск — главные адвока-
ты сделки по беженцам с Анкарой 
— без труда поверили в красивую 
картинку «рекламного» лагеря. И 
немецкий канцлер поспешила за-
верить, что центры для беженцев в 
Турции помогут «не только оста-
новить нелегальную миграцию, но 
и создать для беженцев больше ус-
ловий вблизи от дома». Впрочем, 
такие рассуждения страшно дале-
ки от реального положения бежен-
цев в Турции даже в лагере Низип, 

не говоря уже о других центрах 
вблизи сирийской границе. О по-
пытке попасть в образцовый ла-
герь рассказали репортеры «Аль-
Джазиры». «Журналистам не раз-
решили пройти в лагерь Низип, 
чтобы пообщаться с беженцами, — 
поведали сотрудники редакции. — 
Пришлось говорить через забор. 
Сирийцев спросили, хотели бы 
они остаться в лагере или отпра-
виться в Европу. Все отвечали од-
ним словом «уехать!».

Раскритиковали экскурсию в 
турецкий лагерь для беженцев и 
немецкие СМИ. Немецкая общест-

венность крайне негативно реаги-
рует на то, как канцлер прогибает-
ся под Турцию, где все более агрес-
сивно ущемляют свободу слова.

 Впрочем, эти замечания Мер-
кель пропускает мимо ушей. Так, 
отвечая на вопрос немецких жур-
налистов по итогам поездки в 
Турцию о том, обсуждался ли во-
прос преследования журнали-
стов и ущемления свободы СМИ, 
она в очередной раз в общих фра-
зах ушла от ответа.

ГЕОПОЛИТИКА Вашингтон 
стремится помешать 
Европе нормализовать 
отношения с Россией

Правила 
честной игры?

Евгений Шестаков

ВЫГЛЯДИТ парадоксальным, но, предложив России 
договориться о правилах «честной игры» в Сирии, Ва-
шингтон стремится чужими руками усилить давление 
на Москву на «европейском театре военных действий». 
В Белом доме по-прежнему рассматривают Старый Свет 
в качестве придомовой «песочницы», которую необхо-
димо оберегать от влияния чужаков. Признаки того, что 
в «скором времени отношения между Евросоюзом и 
Россией могут вернуться в нормальное русло», цитирую 
швейцарскую газету Tages Anzeiger, вызывают обеспо-
коенность американской администрации, немало пред-
принявшей для того, чтобы эти отношения свести к ми-
нимуму. В ответ на проявление реализма у высокопо-
ставленных европейских политиков, которые все чаще 
на встречах в Кремле говорят о необходимости прекра-
щения искусственно созданной конфронтации, за океа-
ном ищут пути, как помешать сближению России и Ев-
ропы. 

Прошедшая в Брюсселе встреча Совета Россия — 
НАТО продемонстрировала откровенное нежелание ру-
ководства альянса прислушаться к позиции Москвы. 
Как заявил по итогам переговоров генсек альянса Йенс 
Столтенберг, «у сторон есть глубокие разногласия, и со-
стоявшееся заседание не изменило их». Столь же песси-
мистично в отношении имевших место контактов вы-
сказался постпред России при НАТО Александр Грушко. 
Он подтвердил: все проекты сотрудничества, которые 
реально укрепляли безопасность РФ и стран блока, по-
прежнему прекращены, а для новых встреч в рамках 
Совета «нет позитивной повестки дня». Тем не менее 
многие мировые СМИ рассматривали прошедшую 
встречу натовцев с российским представителем в каче-
стве прорыва длившегося два года молчания. Однако 
последние события ставят под сомнение такую трак-
товку этого проведенного по инициативе альянса меро-
приятия. 

На предстоящем 25 апреля мини-саммите в Ганнове-
ре, по данным немецкого еженедельника Der Spiegel, 
президент США призовет канцлера ФРГ Ангелу Меркель 
к более активному участию в сдерживании России. В 
частности, речь идет 
о широком участии 
бундесвера в рота-
ции подразделений 
альянса, размещен-
ных на Востоке — в 
странах Балтии, 
Польше и Румынии. 
Аналогичную прось-
бу, читай — требова-
ние, Обама адресует 
премьеру Британии 
Дэвиду Кэмерону. 
Это станет своего рода «алаверды» за поддержку, кото-
рую глава Белого дома оказал ему на днях, поагитировав 
за сохранение членства Британии в составе ЕС. Впрочем, 
радел президент США не столько за британские интере-
сы, сколько за собственные, американские. Ведь, как зая-
вил Обама, «голос Лондона сохраняет Евросоюз заинте-
ресованным в поддержании контактов с другими страна-
ми и тесно связанным со своими союзниками по другую 
сторону Атлантики». 

Не меньшим лицемерием (так назвал выступления 
Обамы на Альбионе мэр Лондона Борис Джонсон) выгля-
дят планы Обамы втянуть Германию в антироссийские 
операции альянса, когда самые высокопоставленные 
представители правящей в Берлине коалиции заявляют, 
что «Германия и Россия нуждаются друг в друге». Но эта 
формула добрососедства не устраивает Белый дом, где 
рассчитывают сделать Меркель заложницей проводи-
мой альянсом политики сдерживания России. В этой свя-
зи проведенное заседание Совета Россия — НАТО было 
призвано не столько наладить диалог с Москвой, сколько 
ставило обратную цель — вновь показать членам альянса 
несвоевременность их сближения с Кремлем. 

Буквально на следующий день после Совета замести-
тель генерального секретаря НАТО Александр Вершбоу, 
находясь в Софии, анонсировал «более тесную интегра-
цию военно-морских сил союзников, которые живут на 
берегу Черного моря». Этот проект основан на инициати-
ве Румынии по созданию флотилии под руководством 
альянса в Черном море. В ее состав помимо Румынии, 
Болгарии и Турции могут войти военные корабли США, 
Германии и Италии. О своей заинтересованности в этом 
«антироссийском проекте» уже торопливо сообщил пре-

зидент Украины 
Петр Порошенко. 
Ожидается, что ру-
мынский проект по-
лучит одобрение на 
июльском саммите 
НАТО в Польше. 
Впрочем, судя по вы-
ступлению Вершбоу, 
назвавшего страте-
гию Москвы в Чер-

ном море «вызовом единству НАТО и территориальной 
целостности альянса», в кабинетах какой страны, на са-
мом деле, подготовили план создания черноморской 
группировки НАТО с участием американских военно-
морских сил, достаточно очевидно.

С подачи восточноевропейских союзников Белого 
дома на саммите альянса в Варшаве будет провозгла-
шена стратегия на военное сдерживание Москвы и рас-
ширение военного присутствия блока на восточном 
фланге. Для реализации этой задачи Белый дом подо-
брал соответствующего руководителя — в cенате про-
ходит «обкатку» новый главнокомандующий войсками 
НАТО в Европе. Это генерал Кертис Скапарротти, за-
нимающий в настоящее время пост командующего 
американскими силами в Корее и имеющий значитель-
ный опыт по раздуванию на полуострове военной на-
пряженности между Севером и Югом. Теперь этого ге-
нерала Обама перебрасывает в Европу. Газета The 
Washington Times цитирует фрагмент из выступления 
Скапарротти перед сенатской комиссией по вооружен-
ным силам. Тот, в частности, заявил, что при продумы-
вании реакции Вашингтона на пролет российских ис-
требителей над эсминцем США в Балтийском море 
«должны быть рассмотрены все варианты, включая во-
енную силу». Назначение рвущегося в бой Скапаррот-
ти на командование европейскими силами НАТО неиз-
бежно усилит конфронтацию альянса с Москвой. Но в 
то же время окажет давление на те государства Старого 
Света, которые устали от бессмысленного противосто-
яния с Россией, и отказываются видеть в Москве угро-
зу европейской безопасности, как того от них требуют 
в своих интересах американские партнеры. Только 
можно ли такие шаги со стороны Вашингтона назвать 
«честной игрой», о которой Белый дом настойчиво 
предлагает договориться нашей стране в Сирии?  

Екатерина Забродина,
Ереван — Москва

В 
ночь на воскресенье 
Баку и Степанакерт за-
явили о серьезном обо-
стрении ситуации во-
круг Нагорного Караба-

ха — боестолкновениях с приме-
нением не только стрелкового 
оружия, но также тяжелой артил-
лерии и танков. Как можно скорее 
«восстановить доверие в регио-
не» и неукоснительно соблюдать 
договоренности по перемирию, 
заключенные еще в 1994 — 1995 
годах, — именно к этому призвал 
стороны конфликта глава МИД 
России Сергей Лавров во время 
официального визита в Ереван. 

Министр подтвердил: Армения 
остается «ключевым партнером 
России на пространстве СНГ», Мо-
сква и Ереван поддерживают «те-
сные союзнические отношения», в 
том числе по линии ОДКБ и ЕАЭС. 
Переговорам предшествовал тра-
диционный ритуал — посещение 
мемориала жертв геноцида армян 
«Цицернакаберд», где для москов-
ского гостя как раз накануне дня 
памяти 24 апреля провели экскур-
сию по музею. В нем собраны 
страшные свидетельства истребле-
ния армян в Османской империи в 

1915 году. Один из архивных доку-
ментов хранит историю о том, как 
экипаж русской канонерской лод-
ки неожиданно высадился на сре-
диземноморском побережье, пре-
дотвратив казнь целого села. Вме-
сте с армянским коллегой Эдвар-
дом Налбандяном Сергей Лавров 
возложил цветы к Вечному огню. 
«Мы должны сделать так, чтобы 
подобное нигде не повторилось», — 
оставил глава МИД России запись в 
книге почетных гостей. 

Как не допустить повторения 
полномасштабной войны вокруг 
Нагорного Карабаха — эта крайне 
болезненная для армянской сто-
роны тема стала одной из глав-
ных на встречах Лаврова с главой 
МИД Армении и с президентом 
республики Сержем Саргсяном. 
Напомним: ситуация на линии 

соприкосновения резко обостри-
лась 2 апреля. С тех пор, несмотря 
на достигнутое при посредниче-
стве Москвы перемирие, стороны 
продолжают обвинять друг друга 
в новых обстрелах. Вчера мино-
бороны непризнанной Нагорно-
Карабахской республики опро-
вергло сообщения азербайджан-
ских военных о наступлении ар-
мянской стороны и уничтожении 
танка противника. В Ереване Лав-
ров выразил соболезнования род-
ным погибших. «Эти трагические 
события лишний раз доказывают, 
что конфликт не имеет военного 
решения и может быть преодолен 
исключительно политико-дипло-
матическим путем», — отметил 
Лавров. По его словам, первооче-
редным приоритетом остается 
соблюдение соглашений 1994-го 

и 1995 года о прекращении огня, 
под которым в свое время подпи-
сались Баку, Степанакерт и Ере-
ван. 

Накануне на Смоленской пло-
щади подтвердили: министр ле-
тит в Ереван «не с пустыми рука-
ми» и везет «определенные нара-
ботки» по урегулированию нагор-
нокарабахского конфликта. Прав-
да, речь не идет о конкретном пла-
не или проекте документа, а о по-
исках возможных развязок и фор-
мулировок, которые были бы в ко-
нечном итоге приемлемы как для 
Еревана и НКР, так и для Баку, где 
Лавров побывал двумя неделями 
ранее. Дипломатические собесед-
ники «РГ» в армянской столице 
признавали, что «с интересом 
ждут инициатив российской сто-
роны». Однако любые утечки в 
СМИ о возможных компромис-
сах, без которых урегулирование 
выглядит невозможным, вызыва-
ют здесь бурную реакцию — как, 
впрочем, и в Азербайджане. Меж-
ду тем Лавров напомнил, что 
еще в 2011 году президенты Ар-
мении и Азербайджана собра-
лись за столом переговоров в Ка-
зани, чтобы принять «дорожную 
карту», подготовленную Мин-
ской группой ОБСЕ (РФ, а также 
США и Франция выступают в 

ней сопредседателями).  Тогда 
план утвержден не был. «Как не-
посредственный участник тех 
событий могу сказать, что Арме-
ния казанский документ не от-
вергала», — дипломатично отме-
тил глава МИД России, призвав-
ший стороны не медлить с прет-
ворением в жизнь тех решений. 
Речь, по его словам, идет о «пра-
ктической реализации мер дове-
рия, обеспечения безопасности, 
мер по расследованию инциден-
тов». Как известно, в основе «до-
рожной карты» лежат Мадрид-
ские принципы, озвученные еще 
в 2009 году. Они предполагали 
предоставление Нагорному Ка-
рабаху временного статуса, га-
рантирующего его безопасность 
и самоуправление, открытие ко-
ридора между НКР и Арменией и 
снятие экономической блокады 
с Еревана, который, в свою оче-
редь, отказался бы от ряда тер-
риторий вокруг Карабаха.  Как 
подтвердил дипломатический 
источник «РГ», с учетом нынеш-
ней обстановки движение на-
встречу мирному договору бы-
стрым не будет. 

КОНФЛИКТ

Украинский 
президент 
отрывает 
украинцев 
от православия

ПОРОШЕНКО 
ПРИДУМАЛ 
НОВУЮ ВЕРУ 

Петр Лихоманов

ПРЕЗИДЕНТУ Украины Петру 
Порошенко не дает покоя пороч-
ная идея так называемой «еди-
ной поместной автокефальной 
украинской церкви». Вот и в ми-
нувшую субботу он вновь обра-
тился к ней как к спасительной 
соломинке на фоне коррупцион-
ных скандалов и внешнеполити-
ческих оплеух.

К этой идее Порошенко вновь 
вернулся во время встречи с 
представителями Всеукраинско-
го совета церквей и религиозных 
организаций. Причем по правую 
руку от него на этом мероприя-
тии сидел новый министр куль-
туры Евгений Нищук. Компанию 
Порошенко и Нищуку составлял 
не менее одиозный персонаж — 
самозваный «киевский патри-
арх» Филарет, преданный анафе-
ме и изверженный из сана еще в 
1992 году бывший епископ Рус-
ской православной церкви, и по-
тому игнорируемый ныне миро-
вым православием.

В этой «высокодуховной» 
компании Порошенко в который 
раз озвучил свое желание сва-
лить все украинские церкви в 
единый бурлящий котел, невзи-
рая на очевидные последствия в 
виде религиозной войны. Сде-
лать это, по мнению украинско-
го президента, до недавних пор 
декларировавшего свою при-
частность к Украинской право-
славной церкви Московского 
Патриархата (УПЦ МП), необхо-
димо именно сейчас, «в услови-

ях гибридной войны», дабы 
«обеспечить народное единст-
во». А также потому, что «игно-
рировать волю народа нельзя, 
так же как неприемлемо допу-
стить вмешательство в эти про-
цессы другого государства». Го-
воря о «воле народа», Порошен-
ко сослался на неизвестно кем 
проведенные социологические 
опросы, результаты которых он 
к тому же не рискнул огласить.

Это не первый и наверняка не 
последний призыв к церковно-
му «объединительству» со сто-
роны официального Киева. В 
прошлый раз Порошенко эта 
идея настигла в июле минувшего 
года, в дни празднования Креще-
ния Руси. Тогда украинского 
президента после общения с Фи-
ларетом посетило несколько 
озарений. Например, что «Свя-
той Владимир давал отпор орде, 
которая двигалась с востока». И 
это за двести пятьдесят лет до 
появления понятия «орда». При-
няв же православие, по увере-
нию Порошенко, русский князь 
«сделал сознательный европей-
ский выбор». Тем самым укра-
инский президент подтвердил, 
что об истории Европы, самого 
понятия которой к тому момен-
ту не существовало, он вообще 
не имеет даже приблизительно-
го представления.

Проще всего было бы списать 
идею объединения четырех хри-
стианских церквей на неграмот-
ность украинского президента, 
если бы сама идея не родилась в 
то время, когда он только начи-
нал приватизировать сахарные 
заводы и кондитерские фабрики 
под сурдинку «незалежности». 
Мысль о том, чтобы растворить 
традиционную и крупнейшую в 
стране УПЦ МП с принадлежа-
щими ей тремя лаврами (Киево-
Печерской, Святогорской и По-
чаевской) в поздних, национали-
стических и никем не признан-
ных «новоделах» родилась еще 
вместе с распадом СССР. Иное 
дело, что именно сейчас, на 
Страстной неделе, президенту, 
имеющему, по последним социо-
логическим данным, всего 2 про-
цента поддержки населения, 
нужно всеми силами отвлечь 
украинцев от печальных эконо-
мических реалий и вопиющих 
собственных грехов. Возможная 
религиозная война и без того 
тлеющая и дополняющая войну 
гражданскую, Петра Порошенко, 
как и «анафему» Филарета, под-
брасывающего ему эти идеи, оче-
видно, не пугает. Оба эти деятеля 
забыли слова Блаженнейшего 
митрополита Киевского Влади-
мира, главы УПЦ МП до 2104 
года, о том, что «В Великий пост 
главное — не есть друг друга». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Канцлеру ФРГ показали «рекламный» лагерь для беженцев

Мигранты напоказ

В лагере для беженцев Давутоглу 
продемонстрировал Меркель 
образцовых беженцев.

В парке мемориала жертв геноци-
да армян Сергей Лавров полил ель, 
посаженную им в 2007 году, — с тех 
пор дерево заметно подросло. 

Формула добросо-
седства ЕС и России 
не устраивает 
Вашингтон

В Белом доме по-
прежнему рассма-
тривают Европу 
в качестве придо-
мовой «песочницы»

Возможная 
религиозная война 
Порошенко, 
очевидно, не пугает
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Дипломатия Глава МИД России Сергей Лавров обсудил в Ереване 
карабахский вопрос

Не с пустыми руками

Акцент

 Лавров подтвердил: 
Армения остается «ключевым 
партнером России 
на пространстве СНГ»

МЕЖДУ ТЕМ
Не встречая сопротивления со 
стороны европейских партне�
ров, Турция все активнее вне�
дряет свои стандарты свобо�
ды слова в ЕС. 
И громкая история судебного 
преследования немецкого 
 комика — далеко не единствен�
ный пример. «На ковер» 
в турецкий МИД был вызван 
посол Нидерландов. Ему «выра�
зили тревогу» в связи появлени�
ем в голландских СМИ кари�
катур на Реджепа Тайипа Эр�
догана. 
Подробности ответа голланд�
ской стороны неизвестны, од�
нако турецкие журналисты 
выяснили, что посол Нидерлан�
дов, в свою очередь, попросил 
разъяснений относительно ди�
рективы в соответствии с ко�
торой организации из Турции, 
которые базируются в королев�
стве, должны сообщать в ту�
рецкое диппредставительство 
обо всех случаях негативных 
комментариев в адрес Эрдо�
гана. 
А между тем накануне произо�
шел еще один случай ущемле�
ния прав журналистов в Тур�
ции. За критикующий твит 
о президенте Турции Эрдога�
не была задержана голланд�
ская журналистка Эбру Умар. 
Ее допрашивали по поводу за�
писей в Twitter о турецком пре�
зиденте. 
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КИНО В прокат вышел фильм Лизы Джонсон «Элвис и Никсон»

Тайный агент от рок-н-ролла
Александр Нечаев

В 
1970 году весь мир облете-
ла фотография, на которой 
король рок-н-ролла Элвис 

Пресли, предпринявший небез-
успешную попытку возвращения 
на музыкальный олимп, жмет 
руку улыбающемуся президенту 
США Ричарду Никсону. Со вре-
менем эта карточка стала класси-
ческой, а встреча самого нелюби-
мого американцами главы собст-
венного государства с легендой 
мировой музыки обросла массой 

разной степени увлекательности 
историй и превратилась в забав-
ный исторический анекдот.

Для этого у событий 46-лет-
ней давности были все основа-
ния. И без того отличавшийся чу-
дачествами Пресли в тот раз был 
в особенном ударе. Он появился 
на пороге Белого дома неожидан-
но для всех и попросил охрану пе-
редать президенту письмо. В нем 
он обстоятельно изложил экстра-
вагантную просьбу — Элвис хо-
тел, чтобы Никсон выдал ему 
удостоверение секретного агента 

по борьбе с распространением 
наркотиков. Причем не просто 
агента, а работающего под при-
крытием. Однако удивителен не 
столько этот факт сам по себе, 
сколько то, что Никсон после 
36-часовой паузы согласился 
принять певца. Итогом того ран-
деву стала не только совместная 
фотография, но и удостоверение 
спецагента, которое Элвису все-
таки выдали.

На этом, впрочем, область до-
стоверных знаний об этой встре-
че заканчивается — как остроум-

но сообщают нам в начале карти-
ны, привычкой записывать на 
пленку свои и чужие разговоры 
Никсон обзаведется лишь в 1971-
м. То есть как обстоятельства 
подготовки встречи, так и содер-
жание беседы Пресли с президен-
том лежат в области предположе-
ний и отрывочных сведений. Эту 
ситуацию режиссер Лиза Джон-
сон оборачивает себе на пользу, 
создавая на документальной ос-
нове уморительный миф, кото-
рый интересен прежде всего тем, 
что привычные образы певца и 
президента, которые на сегод-
няшний день не столько люди, 
сколько символы, она выворачи-
вает наизнанку.

Ричард Никсон в исполнении 
Кевина Спейси вовсе не ужа-
сный политикан, беззастенчиво 
вравший нации — едва ли не вся 
традиция изображения Никсона 
средствами кинематографа рас-
сматривает его исключительно 
через призму Уотергейтского 
скандала. И тут у режиссеров са-
мого разного калибра — от Ро-
берта Олтмена до Рона Ховарда, 
от Оливера Стоуна до Зака Снай-
дера — не находится для Никсона 
ни одной светлой краски. Джон-
сон, справедливости ради, тоже 
не делает его положительным 
персонажем — скорее обычным 
живым человеком, у которого 
есть недостатки и слабости. Он 
недалек, но изворотлив — и в ко-
нечном счете оказывается спо-
собен на широкий жест, кото-
рый, правда, совершенно бес-
смысленный и довольно идиот-
ский, но оттого не менее симпа-
тичный. Сардоническая интона-

ция, выбранная для картины, 
оказывается отличным ходом — 
похоже, отчасти режиссер поза-
имствовала ее у братьев Коэнов 
(ее Никсон — вполне коэновский 
персонаж), но фильму такое за-
имствование явно пошло на бла-
го.

Образ Пресли режиссер также 
подвергает занятной трансфор-
мации. Актер Майкл Шеннон, не 
похожий на короля рок-н-ролла 
ни физиогномически, ни пласти-
чески, привычными для себя ар-
тистическими средствами изо-
бражает холодноватого и абсо-
лютно асексуального психопата, 
который совершенно помешан 
на идее стать секретным агентом. 
И когда сумасшедший из мира 
шоу-бизнеса сталкивается с сим-
патичным идиотом из мира поли-
тики, кино превращается однов-
ременно и в искрометный воде-
виль, и в репортаж из паноптику-
ма. При этом главным инстру-
ментом Джонсон остается не 
злая сатира, а ирония — над лю-
бовно выпестованными персона-
жами она не издевается, а под-
трунивает.

В этом смысле все то, что дела-
ет Джонсон, с одной стороны,  
очень типично для независимых 
американских комедий, которые 
именно благодаря одной на всех 
интонации зачастую сливаются в 
безликую массу. «Элвис и Ник-
сон» не то чтобы значительно над 
этой массой возвышается, но 
явно демонстрирует нам, что де-
лать ориентированное на зрите-
ля неглупое концептуальное 
кино Лиза Джонсон умеет получ-
ше многих. 

КОНКУРС

Объявлены 
лауреаты 
фестиваля 
«Литература 
и кино»

«НАХОДКА» 
ИЗ ГАТЧИНЫ

Светлана Мазурова  

В ГАТЧИНЕ завершился 22-й 
кинофестиваль «Литература и 
кино». Здесь представлены филь-
мы-экранизации. Здесь общают-
ся со зрителями не только акте-
ры и режиссеры, но и писатели и 
поэты. «Зрители в Гатчине ква-
лифицированные, несколько 
«закормленные» — хорошим 
кино и литературой», — подме-
тил писатель Сергей Есин, один 
из основателей кинофорума.

В нынешнем конкурсе было 
12 игровых и 11 неигровых кар-
тин. По мнению жюри, програм-
ма документального кино оказа-
лась сильнее программы худо-
жественных фильмов.

Давид Шнейдеров, академик 
Евразийской академии телеви-
дения и радио, заметил: «В про-
грамме российского игрового 
кино практически нигде, за ред-
ким исключением, мы не видели 
живых людей. Это были некие 
картонные персонажи...». 

Режиссер Сергей Урсуляк 
мягко возразил: «Ругать легко. 
Очень хочу надеяться, что ре-
жиссеры, работы которых нам 
не понравились сейчас, создадут 
что-то значительное. Мы же все 
развиваемся параболически, а 
не по прямой. У каждого есть 
возможность стать лучше».

«Что касается изображения, 
здесь больше разочарований. Та-
лантливых работ очень мало, — 
высказала свое мнение Ирина 
Уральская, оператор-режиссер. 
— У операторов отсутствует куль-
тура кино. Было ощущение кино-
кружка».

Гран-при «Гранатовый бра-
слет» председатель жюри Сергей 
Урсуляк вручил режиссеру Пав-
лу Мирзоеву — за документаль-
ный фильм «Наум Коржавин. 
Время дано…» 

«Я третий раз участвую в кон-
курсе гатчинского фестиваля. 
Впервые в жизни получаю Гран-
при. Науму Коржавину 90 лет, он 
живет в Бостоне, недавно полу-
чил российскую премию «Поэт». 
Я так рад за него! Конечно, рас-
скажу ему о ваших аплодисмен-
тах», — обратился к зрителям Па-
вел Мирзоев.

Ирина Евтеева, создавшая 
анимационно-игровой фильм 
«Арвентур» по мотивам расска-
за Александра Грина и даосской 
притче, награждена призом за 
лучшую режиссуру. Уникальный 
петербургский режиссер ровно 
20 лет назад, в 1996 году, на вто-
ром фестивале «Литература и 
кино» получала Гран-при за 
фильм «Эликсир» по мотивам 
произведений Гофмана. И ее сле-
дующие работы «Петербург» и 
«Вечные вариации. Тезей. Фа-
уст» были отмечены жюри.

Лучшими неигровыми при-
знаны два фильма: «Маленький 
принц» Ольги Привольновой 
(взял еще и «Белого слона» от 
Гильдии киноведов и кинокрити-
ков) и «Читай, читай» Евгения 
Коряковского. 

А вот зрители проголосовали 
за другое кино — «Память осе-
ни». Режиссер картины — извест-
ный актер Андрей Соколов. Это 
семейная драма по пьесе Алек-
сандра Звягинцева «Последний 
идол». Играют блистательные 
актеры — Инна Чурикова,  Евге-
ния Симонова, Александр Лаза-
рев-младший.

Три приза у фильма Виктора 
Демента «Находка»: главный 
приз от читательского жюри (его 
возглавлял писатель Сергей 
Есин), за лучшую мужскую роль 
награжден Алексей Гуськов, за 
лучшую женскую — Анастасия 
Шевелева. Картина создана по 
одноименной повести Владими-
ра Тендрякова. 

К слову, она участвовала в 
конкурсе онлайн-кинофестива-
ля «Российской газеты» «Дубль 
два» и также отмечена призами.

Событие Третьяковская галерея представляет выставку 
«От Елизаветы до Виктории»

С Шекспиром 
на короткой ноге

Жанна Васильева 

Н
акануне дня рожде-
ния Шекспира в Ин-
женерном корпусе 
Третьяковской гале-
реи открылась вы-

ставка «От Елизаветы до Викто-
рии. Портрет XVI—XIX веков из 
Национальной портретной гале-
реи в Лондоне». Выставка откры-
вает перекрестный Год языка и 
литературы Великобритании и 
России. Среди 49 портретов, при-
бывших в Москву, есть и «чандо-
совский» портрет Шекспира (на-
званный так по фамилии одного 
из прежних владельцев). Можно 
сказать, нынешний день рожде-
ния Шекспир встретил в Москве. 

А первым зрителей встречает 
портрет Томаса Карлейля, исто-
рика, ставшего одним из идеоло-
гов Национальной портретной 
галереи. Он уверял, что лишь бла-
годаря портрету историк может 
узнать, «каким был человек и его 
образ жизни». Поэтому, когда 
дело дошло до его собственного 
портрета, за который взялся зна-
менитый Джордж Фредерик 
Уоттс, Карлейль точно знал, ка-
кой портрет ему нужен. Два на-

писанных портрета он отверг как 
«самые невыносимые из всех, 
что до сих пор написаны с меня». 
История умалчивает, что он ска-
зал о третьем. Поскольку послед-
нее слово оказалось за художни-
ком: тот передал свою работу в 
дар Национальной портретной 
галерее. Но вообще-то в потенци-
альном споре художника и моде-
ли Национальная портретная га-
лерея практически всегда на сто-
роне модели - изначально она со-
здавалась как музей, посвящен-
ный британской истории, а не 
живописи как жанру. И этот 
принцип за 160 лет не изменился. 
Соответственно, при приобрете-

нии работ попечительский совет 
должен «учитывать скорее из-
вестность персонажа, нежели ху-
дожественные достоинства про-
изведения». 

«Известность персонажа» - не 
самый простой критерий. Чтобы 
исключить «лоббирование» те-
пленького места в истории, было 
решено, что нельзя приобретать 
портреты живущих и умерших 
менее десяти лет назад и что нуж-
но проводить обсуждения с голо-
сованием по поводу приобрете-
ния новых работ.Отцов-основа-
телей беспокоил вопрос объек-
тивности отбора, и они подчер-
кивали, что нужно включать и 

портреты тех, кто совершил 
«большие промахи и ошибки», 
поскольку они могут быть отлич-
ной иллюстрацией «истории гра-
жданского общества». Поэтому 
на выставке уживаются в одном 
зале парадный портрет Елизаве-
ты I и ее последнего фаворита вы-
сокого рыжебородого красавца 
Роберта Деверё, казненного за 
попытку мятежа.

Говоря об историях, к кото-
рым отсылают портреты истори-
ческих лиц, нельзя не вспомнить 
сюжеты, связанные с Россией. На 
выставке можно увидеть,портрет 
Аделины Патти. Той самой ита-
льянской певицы, которой вос-
хищались Чайковский, Станис-
лавский, Серов и на концерт ко-
торой Толстой отправил в романе 
«Анна Каренина» свою героиню. 
«Притом что Патти ежегодно в 
течение 12 лет приезжала на га-
строли в Москву и Петербург, у 
нас нет ее портрета. Она много 
выступала и в Великобритании, а 
в 1898-м получила британское 
гражданство, поэтому ее портрет 
присутствует в Национальной 
портретной галерее», — расска-
зывает российский куратор вы-
ставки Татьяна Львовна Карпова. 

Но даже те герои, о которых 
мы, кажется, знаем много, как, 
например, о капитане Джеймсе 
Куке, оказывается ближе, чем 
можно предположить. Легендар-
ный капитан, составивший кар-
ты очертаний Новой Зеландии, 
восточного побережья Австра-
лии и западного — Северной Аме-
рики, на обратном пути из Поли-
незии приплыл на Камчатку, где 
был принят тепло губернатором. 
В благодарность капитан оставил 
губернатору боа из перьев коли-
бри. А губернатор — отправил боа 
в Петербург, где оно нашло до-
стойное место в экспозиции Кун-
сткамеры. О Джеймсе Куке, как и 
о художнике Джоне Уэббере, ко-
торый был официальным худож-
ником и топографом в последней 
кругосветке капитана Кука, об-
ещают отдельную лекцию в бога-
той образовательной программе 
к выставке, подготовленной Бри-
танским советом в России. 

Среди экспонатов выставки — боль-
шой групповой портрет, который 
увековечивает подписание мирно-
го договора между Англией и 
Испанией (1604). 
Предположительно, автор этой кар-
тины Хуан Пантоха де ла Крус.

Акцент

 На выставке можно увидеть 
портрет Аделины Патти — 
певицы, которой восхища-
лись Чайковский, 
Станиславский и Серов

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ПРЕМИАЛЬНЫЙ СЕЗОН 
НАБИРАЕТ ТЕМП
НА ПРОШЛОЙ неделе состоялось сразу три крупных 
литературно-премиальных события.

21 апреля в Доме русского зарубежья поэту и пере-
водчику Григорию Кружкову была вручена премия Алек-
сандра Солженицына. Как обычно, церемония вручения 
была и вполне академичной, и очень дружеской по ат-
мосфере. Григорий Кружков получил премию «за энер-
гию поэтического слова, способного постичь вселенную 
Шекспира и сделать мир англоязычной лирики достоя-
нием русской стихотворной стихии; за филологическое 
мышление, прозревающее духовные смыслы межъязы-
ковых и межкультурных связей». Напомним, что Григо-
рий Кружков один из самых крупных переводчиков поэ-
зии с английского языка. В его «активе» Уильям Шекс-
пир, Джон Китс, Джон Донн, Уильям Йейтс, Роберт 
Фрост, Редьярд Киплинг и другие великие английские и 
американские поэты.

21-го же апреля 
2016 года в городе 
Виченца в частном 
музее Палаццо Лео-
ни Монтанари состо-
ялась четвертая тор-
жественная церемо-
ния награждения ла-
уреатов российско-
итальянской литера-
турной премии 
«Белла», названной 
так в честь ушедшей 

от нас Беллы Ахмадулиной. На церемонии присутствова-
ли почетные гости из Италии и России, среди которых 
вице-мэр Виченцы Якопо Булгарини Д`Элчи, генераль-
ный секретарь ассоциации «Познаем Евразию» Даниэла 
Бономи, президент Государственного музея изобрази-
тельных искусств им. А. С. Пушкина Ирина Антонова, 
жена Тонино Гуэрра Лаура Гуэрра, председатель оргко-
митета премии «Белла» художник  Борис Мессерер.

Премия «Белла» дается за одно стихотворение поэту в 
возрасте до 36 лет. У нее два жюри — российское и ита-
льянское. Это единственная премия, определяющая луч-
шее критическое эссе года, посвященное поэзии. Вруча-
ется она попеременно в России и Италии. Вот имена по-
бедителей этого года: русское стихотворение — Безносов 
Денис  «Зиккурат»; литературно-критическое или биог-
рафическое эссе о современной поэзии — Скворцов Ар-
тем  «Три современных стихотворения». Лауреата пре-
мии в специальной номинации «Касание Казани» Юлдуз 
Миннуллину выдвинули Министерство культуры и Союз 
писателей Республики Татарстан.

А накануне в библиотеке им. Ф. М. Достоевского в Мо-
скве объявили длинный список Национальной литера-
турной премии «Большая книга». Сделали это замести-
тель руководителя Роспечати Владимир Григорьев и 
председатель Совета экспертов премии Михаил Бутов. 

В этом году в лонг-листе «Большой книги» 37 авторов 
и произведений. Среди них: Александр Архангельский 
«Правило муравчика», Петр Алешковский «Крепость», 
Сергей Беляков «Тень Мазепы», Юрий Буйда «Циклон», 
Алексей Варламов «Шукшин», Евгений Водолазкин 
«Авиатор», Дмитрий Данилов «Есть вещи поважнее фут-
бола», Алексей Иванов «Ненастье», Александр Иличев-
ский «Справа налево», Максим Кантор «Чертополох», 
Сергей Кузнецов «Калейдоскоп», Борис Минаев «Мяг-
кая ткань», Виктор Пелевин «Смотритель», Захар При-
лепин «Непохожие поэты», Игорь Свинаренко «Донбасс 
до...», Алексей Слаповский «Гений», Людмила Улицкая 
«Лестница Якова», Леонид Юзефович «Зимняя дорога» и 
другие, а также четыре рукописи под номерами 88, 91, 
115 и 135. И что-то подсказывает мне, что под одним из 
этих номеров находится «Маяковский» Дмитрия Быко-
ва. Не утверждаю, но думаю.

Список сильный. «Длинный список одиннадцатого се-
зона очень высокой пробы, — отмечает Михаил Бутов. — 
Как правило, Совет экспертов может с большой долей ве-
роятности предположить, какие произведения останут-
ся в длинном списке, а какие пройдут дальше. В этом году 
ситуация абсолютно непредсказуемая именно в силу 
того, что практически все авторы могут смело претендо-
вать на место в списке финалистов».

Если говорить о «тенденциях», то в этом году очень 
силен сегмент нон-фикшн и биографий. Это и «Тень Ма-
зепы» Сергея Белякова, и «Шукшин» Алексея Варламо-
ва, и Захар Прилепин «Непохожие поэты», и «Зимняя до-
рога» Леонида Юзефовича, и «Маяковский» Быкова, 
если я не ошибся в своем предположении.

Меня эта тенденция радует. Она общемировая. Она 
говорит о том, что 
читатель становится 
умнее и хочет полу-
чать от книги не 
только удовольст-
вие, но и информа-
цию.

Что меня в этом 
списке смущает. 

Я понимаю, что 
премия «Большая 
книга» дается не за 
красивые глаза писа-
теля, а за его красивое произведение. И если одни и те же 
писатели год от года пишут хорошо, то по уставу «Боль-
шой книги» они имеют право номинироваться бесконеч-
но. Но мне больше по душе устав премии братьев Гонкур, 
где премия дважды одному писателю не дается. Или он 
должен обмануть жюри, как это сделал Ромен Гари, полу-
чив премию в 1956 году за роман «Корни неба», а затем 
(под псевдонимом Эмиль Ажар) в 1975 за роман «Вся 
жизнь впереди». Гонкуровская премия вручается с 1903 
года, уже больше века. Нашли же французы за это время 
больше ста достойных писателей и произведений?  Иног-
да даже не у себя, а за океаном, как Джонатана Литтелла 
с потрясающим романом «Благоволительницы» на фран-
цузском языке, хотя автор из США.

Но не будем ворчать. Поскольку я не вхожу в Совет 
экспертов, то имею право предложить свой короткий 
список. Личный. Произвольный. Петр Алешковский 
«Крепость»; Сергей Беляков «Тень Мазепы»; Алексей 
Варламов «Шукшин»; Евгений Водолазкин «Авиатор»; 
Захар Прилепин «Непохожие поэты»;  Леонид Юзефович 
«Зимняя дорога».

Вот составил список и сам же вижу: и Беляков, и Водо-
лазкин, и Прилепин, и Юзефович уже были лауреатами 
«Большой книги». Ну что тут поделать?

Впрочем, я многих из длинного списка еще не читал. 
Надеюсь на открытия.

Если говорить о тен-
денциях, то в этом 
году очень силен 
сегмент нон-фикшн 
и биографий

Мне больше по душе 
устав премии бра-
тьев Гонкур, где пре-
мия дважды одному 
писателю не дается

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Режиссер Павел Мирзоев получил 
Гран-при фестиваля за докумен-
тальный фильм «Наум Коржавин. 
Время дано...»

История создания совместного фото Ричарда Никсона и Элвиса Пресли теперь обзавелась дополнительной 
легендой — на сей раз кинематографической.
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ПРАЗДНИК В столице 
стартовал фестиваль 
«Московская весна»

Лучший город 
земли

Сергей Бабкин

ПОБЫТЬ «режиссером на час», научиться собирать 
многокилограммовый урожай, поучаствовать в бога-
тырской битве с копьями и мечами — примерно такие за-
нятия москвичи могут смело планировать на ближайшие 
дни. В центре российской столицы стартовал беспреце-
дентный по размаху фестиваль «Московская весна», ко-
торый продлится до 9 Мая.

Где еще бесплатно приобрети садоводческую грамоту, 
как не в центре мегаполиса? На Тверском бульваре уже в 
пятницу заработала Открытая школа огородника. Это не 
просто «институт» садовода, а настоящая экошкола, где 
можно научиться собирать солидный урожай и красиво 
обустроить дачу и земельный участок. Желающих ждут у 
памятника Сергею Есенину.  В дни, когда православные 
будут поздравлять друг друга с Пасхой, «Московская ве-
сна» научит своих гостей расписывать праздничные 
яйца. Ценители кино смогут попробовать себя в роли ре-
жиссеров — такую возможность дадут сразу несколько па-
вильонов фестиваля. Площадь Революции в дни торжеств 
превратится в «Богатырскую заставу». Занятие по душе 
найдут себе и женщины, и мужчины. Рукодельниц всех 
возрастов наверняка заинтересует техника вязания ко-
стяной иглой. А парни смогут посмотреть историческую 
реконструкцию богатырских битв. Кто посмелее — тому и 
копье в руки. «Вооруженные» мягкими клинками, воины 
могут сразиться с самыми настоящими богатырями. 

ВЫБОРЫ Участники 
праймериз «Единой 
России» вышли на дебаты

О самом 
главном

Богдан Степовой

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ выборы партии «Единая Рос-
сия» в столице вышли на новый этап — участники прай-
мериз сразились друг с другом на теледебатах. В течение 
двух дней — 23 и 24 апреля — около 100 человек на пло-
щадке объединенной редакции московских СМИ «Мо-
сква-Доверие» на улице Правды обнародовали свои 
предвыборные программы, задавали вопросы и обсу-
ждали самые актуальные для города темы.

В этом году участие в теледебатах стало обязатель-
ным условием для всех участников предварительного го-
лосования, проводимого «Единой Россией». Так что в те-
лестудии побывало много известных медийных персон. 
В субботу в дебатах приняли участие около 50 участни-
ков праймериз, среди которых депутат Госдумы, совет-
ник мэра Москвы и патриарха Кирилла Владимир Ресин 
и помощник председателя правительства России, глава 
Роспотребнадзора в 1996—2013 годах Геннадий Онищен-
ко. Первым порог телестудии переступил Владимир Ре-
син, где ему предстояло дебатировать на тему «Качество 
повседневной жизни: жилищно-коммунальные услуги, 
жилье, комфортная городская среда».

«Москва стала более комфортным городом, чем была 
раньше, — заявил он.  — В 1960-х годах хрущевки счита-
лись комфортным жильем, теперь их сносят. Так измени-
лись стандарты, которые определяют комфорт. Совре-
менное жилье — это 
не только квартиры, 
уютные детские пло-
щадки и парки, но и 
хорошо работающая 
транспортная ин-
фраструктура. Нам 
надо будет больше 
работать над тем, 
чтобы решить все 
проблемные вопро-
сы в городе».  При-
сутствующие в теле-
студии представите-
ли оппонентов зада-
ли   Ресину вопрос о застройке Новой Москвы. Он отве-
тил, что ошибок прошлых лет, когда строились огромные 
спальные районы, власти города не совершат. «В Новой 
Москве первым делом возводится транспортная и про-
чая инфраструктура, — отметил Ресин. — А для полутора 
миллионов москвичей, которые там поселятся, заранее 
будет создано около 1 миллиона рабочих мест». 

Далее взял слово  Геннадий Онищенко: «Качество 
жизни  и среда обитания - это условия, которые дают 
максимальную возможность человеку реализоваться. 
Поэтому  особое внимание, по-моему, стоит обратить на 
вопросы здравоохранения и образования».  Представи-
тели оппонентов задали несколько вопросов политику, в 
том числе о том, как устроить отдых детям, родители ко-
торых из-за экономического кризиса будут вынуждены 
все лето работать в городе.  «Откроются  лагеря дневного 
пребывания для детей при школах, — ответил Онищенко. 
— Мы  попытаемся организовать их иначе, чем раньше. 
Там  можно будет заниматься спортом, появятся художе-
ственные программы».  На дебатах участники прайме-
риз достаточно эмоционально, но конструктивно обсу-
дили вопросы патриотического воспитания молодежи, 
здравоохранения, экологии, борьбы с коррупцией и по-
мощи социально незащищенным горожанам. В частно-
сти, многодетная мать, временно безработная Оксана 
Давыдова пообещала бороться за льготную ипотеку. «Де-
мографическую проблему можно решить, если у моло-
дых людей появится хорошее жилье, — заявила она. — Бан-
кам надо выдавать ипотеку для многодетных семей не 
под 12 % годовых, а хотя бы под 4 %». Старший препода-
ватель Института дружбы народов Кавказа Валентина 
Бондаренко пообещала навести порядок в сфере ЖКХ. 
«Во взаимоотношениях с жилищными компаниями, вла-
делец квартиры чувствует себя слабой стороной, иногда 
почти жертвой, — отметила она. — Чтобы переломить си-
туацию, надо усилить государственный контроль в этой 
сфере». Экономист Наталья Абрамова, работающая в од-
ном из медучреждений города, обратила внимание на го-
родские парки. «В национальном парке «Лосиный 
остров» надо навести порядок, — считает она. — Там сей-
час много поваленных деревьев». До 22 мая, когда состо-
ятся предварительные выборы, в теледебатах примут 
участие все участники праймериз — 331 человек. Напом-
ню, что для участия в предварительных выборах подали 
заявки не только члены «Единой России», но и простые 
москвичи. В праймериз участвует 154 члена партии 
«Единая Россия» и 38 ее сторонников. Остальные участ-
ники — либо беспартийные, либо не стали афишировать 
свою партийную принадлежность.   

ТРАНСПОРТ

Открылась 
речная 
навигация

НА ПАРОХОДЕ 
МУЗЫКА 
ИГРАЕТ

Сергей Жуков

ПАССАЖИРСКАЯ навигация 
на Москве-реке впервые откры-
лась парадом речных судов. 

Вдоль Пушкинской набереж-
ной у Парка Горького один за дру-
гим прошли около 20 теплоходов: 
от советских «Москвича» и «Мо-
сквы» до современного Radisson. 
Как рассказал президент Москов-
ской ассоциации судовладельцев 
пассажирского флота Кирилл Ев-
докимов, на Москву-реку в этом 
сезоне выйдут почти 150 пасса-
жирских теплоходов. «В прошлом 
году мы перевезли более миллио-
на пассажиров и в этом сезоне 
планируем увеличить объем пе-
ревозок», — сказал он. 

Цены на водные прогулки, 
если сравнивать с прошлогодним 
сезоном, остались прежними — от 
550 руб. С мая билеты туристы и 
москвичи смогут приобрести не 
только в кассах на причалах, но и 
в Интернете. Впервые из Москвы 
начнет курсировать первый реч-
ной лоукостер — по аналогии с 
бюджетными авиакомпаниями. 
Четырехпалубный теплоход 
«Княжна Анастасия» отправится 
в путешествие по городам «Золо-
того кольца». Всего в этом году у 
него запланировано 16 круизов, 
в которых лайнер перевезет по-
чти 5 тысяч туристов. Стоимость 
поездки на человека в сутки — от 
2,3 тыс. руб.  Появятся новые 
речные маршруты и в Москве. К  
чемпионату мира по футболу 
2018 года власти планируют за-
пустить «футбольные» теплохо-
ды.  «Болельщикам будет интере-
сна арена «Лужники», а она на-
ходится вблизи реки, как и стади-
он «Спартак», — сообщил  глава 
департамента национальной по-
литики, межрегиональных свя-
зей и туризма столицы Владимир 
Черников.

РАКУРС  
Составлен 
рейтинг улиц, 
где водители 
хуже всего 
платят 
за парковку

РАСПЛАТА 
НЕМИНУЕМА

Светлана Батова

В МОСКВЕ выяснили, на каких 
улицах автомобилисты получа-
ют больше всего штрафов за нео-
плату парковки. Составлен даже 
своеобразный рейтинг улиц-
чемпионов. 

Ежедневно в столице совер-
шается порядка 160—180 тысяч 
парковочных сессий. Абсолют-
ное большинство — 120—130 ты-
сяч из них, оплачиваются через 
мобильные приложения — это 
считается самым удобным спо-
собом, 30—40 тысяч — через 
СМС, 8—10 тысяч — через парко-
маты. Тем не менее многим води-
телям так и не удается оплатить 
свою стоянку. Как рассказали 
«РГ» в пресс-службе АМПП «Мо-
сковский паркинг», штрафы во-
дители получают из-за того, что 
невнимательно вводят номер 
транспортного средства, забы-
вают указывать номер региона, 
неправильно отмечают номер 
зоны, паркуются на местах для 
грузового транспорта.

Чтобы понять, на каких ули-
цах больше всего выписывается 
штрафов, специалисты АМПП 
сравнивали количество платных 
машино-мест с количеством вы-
несенных постановлений на ка-
ждом конкретном участке. Со-
гласно этим расчетам, «лиде-
ром» по числу нарушений стала 
Кировоградская улица. За пер-
вый квартал 2016 года здесь вы-
несли 2515 постановлений. Так-
же более двух тысяч штрафов 
выписано на улице Правды, Но-
вом Арбате, площади Тверской 
Заставы. Более 1500 штрафов 
получили автомобилисты, пар-
ковавшиеся на Сокольнической 
площади, улице Грекова, Орджо-
никидзе, Донской, Петровке и 
Ленинградском проспекте.

Чтобы случаев неоплаты ста-
новилось меньше, пешие ин-
спекторы АМПП на прошлой не-
деле раздали на улицах «рекор-
дсменах» порядка десяти тысяч 
информационных листовок с на-
глядной инфографикой, расска-
зывающей о правилах работы 
платных стоянок и способах их 
оплаты. 

Для полутора мил-
лионов москвичей 
в Новой Москве  
будет создано 
около 1 миллиона 
рабочих мест

ПРОЕКТ Новые входы в метро будут комфортней

Навес золота
Сергей Бабкин

Б
ольшинство станций мо-
сковского метро вскоре об-
ретут новый вид. Над их 

входами установят навесы, кото-
рые защитят пассажиров от до-
ждя и подчеркнут фирменный 
стиль метрополитена.

— Некоторые переходы подзем-
ки сейчас можно легко перепутать 
с обычными подземными, — рас-
сказал «РГ» главный инженер про-
екта «МосгортрансНИИпроекта» 
Олег Макаров. — Особенно сложно 
сориентироваться туристам и 
тем, кто недавно живет в столице.

В институте уже спроектиро-
вали навесы над первыми 96 стан-
циями, в этом году на очереди — 
еще 88. «Фишка» проекта в том, 
что входы в подземку расположе-
ны в разных зонах: и в «спальных» 
районах, и среди исторической за-
стройки. А есть станции, постро-
енные рядом с крупными парками 

и скверами. Например, один из 
выходов «Волжской» размещает-
ся на территории зеленого масси-
ва «Кузьминки-Люблино». Поэто-
му решено разработать три типа 
навесов. Конструкции «Огни го-
рода» поставят в местах с урбани-
стическим пейзажем.

— У этого навеса металличе-
ский каркас, а облицовка — сте-
клянная, — сказал Макаров. — Пер-
вые два пролета прозрачные, а на 
остальных нанесена перфорация. 
При вечернем освещении он будет 
снаружи напоминать многоквар-
тирный дом с горящими окнами.

Для исторической части горо-
да предусмотрена особая кон-
струкция — из металла и частично 
облицованная стеклом, но основ-
ную часть отделки составит кера-
могранит со вставками из нержа-
веющей стали. Но здесь каждый 
навес должен быть индивидуален. 
Главное требование к нему — не 
вызывать диссонанса с окружаю-

щей застройкой. В итоге где-то мо-
жет быть и типовой навес, а где-то, 
например, у станции метро «Ки-
тай-город», вообще его не быть. 
Но самым удивительным будет, 
похоже, навес над станцией «Тре-
тьяковская». Там установят муль-
тимедийные экраны, которые бу-
дут показывать самые известные 
шедевры Третьяковки — чтобы со-
ответствовать со знаменитой кар-
тинной галереей. Своей формой 
этот навес будет напоминать кар-
тинную рамку.

Есть еще один тип навесов, 
который москвичи увидят на 
станциях, расположенных около 
парковых зон. В их отделке вме-
сте со стеклом будет применена 
керамика с тремя оттенками зе-
леного цвета. Так новый образ 
приобретут станции «Царицы-
но», «Коломенская» и «Волж-
ская». Навесов не будет только 
над станциями, построенными в 
последние годы. 

Благоустройство В Москве прошли общегородские субботники

Стало чище и ярче

Сергей Жуков

П
асмурная и прохлад-
ная погода не поме-
шала москвичам в 
минувшие выходные 
выйти на субботни-

ки, большинство из которых в 
этом году организованы партией 
«Единая Россия». Около 2 млн че-
ловек очищали парки, дворы и 
бульвары от скопившихся за 
зиму грязи и мусора. Взял в руки 
лопату и мэр столицы Сергей Со-
бянин.

Помочь неравнодушным мо-
сквичам градоначальник решил 
в парке Братцево, который нахо-
дится рядом с детской больницей 
им. Башляевой. 

Привести в порядок зеленую 
территорию сюда пришли сотни 
человек, не пожалевшие на это 
своего выходного. Многие вышли 
целыми семьями, с маленькими 
детьми. Например, москвичка 
Анна Кузнецова проснулась ран-
ним утром и привела сыновей — 

приучать к порядку и труду с ма-
лых лет. 

Харис Ильясов, председатель 
общественного совета при УВД 
ЮАО Москвы, ходил на суббот-
ники сначала школьником, те-
перь следит за чистотой в своем 
дворе и приучает к этому млад-
шее поколение: «Нас сюда никто 
не гнал, мы сами решили навести 
порядок в парке, чтобы наши 
дети, бабушки и дедушки могли 
здесь отдыхать и гулять».

Вооружились граблями и па-
кетами для мусора не только 
местные жители, но и обществен-
ники, политики, депутаты и кан-

дидаты предварительного голо-
сования «Единой России». 

Встретил корреспондент «РГ» 
на генеральной уборке и за-
мпредседателя Госдумы Сергея 
Железняка — участника прайме-
риз «Единой России». 

Для него субботники — тради-
ция, не пропускает их с детства: 
«Это одно из самых добрых и 
благородных занятий, потому 
что даешь жизнь новому дереву, 
делаешь улицу или сквер чи-
стым».

Мэр вместе с участниками 
субботника тоже сажал деревья. 
«Почему я пришел сюда? — сказал 

он журналистам. — «Единая Рос-
сия» — партия реальных дел, поэ-
тому я с ней». 

И добавил: все, кто вышел на 
субботники, «уже никогда не бу-
дут мусорить, так как болеют за 
город и активно участвуют в его 
судьбе».

Всего же 23 апреля на уборку 
в разных районах Москвы вышли 
около 2 млн человек, а неделей 

ранее — более 775 тысяч магази-
нов. Было заложено 10 новых сту-
денческих парков общей площа-
дью 110 га. 

Всего школьники, студенты и 
руководители вузов высадили 
более 4 тысяч деревьев и кустар-
ников.

Сергей Собянин вместе 
с москвичами наводил порядок 
в парке в Братцево. 

При вечернем освещении такой навес будет снаружи напоминать дом с горящими окнами. 

Акцент

 Все, кто вышел 
на субботники, уже никогда 
не будут мусорить

ТЕХНОЛОГИИ Жители Подмосковья 
посетили сайт госуслуг 
более 40 млн раз 

Пан или портал

Ирина Рыбникова

ЗА 4 МЕСЯЦА жители Подмо-
сковья совершили 41 млн визи-
тов на областной портал госуслуг. 
Прогнозы властей были скром-
нее: за весь 2016 год на портале 
ожидалось не более 35 млн посе-
тителей, рассказал «РГ» министр 
госуправления, информацион-
ных технологий и связи Москов-
ской области Максут Шадаев.

Такая динамика объясняется 
просто: в Подмосковье сущест-
венно расширили перечень услуг, 
которые можно получить с помо-
щью портала. Предприниматели, 
например, теперь оформляют раз-
решение на строительство по Ин-
тернету. Для оформления охотни-
чьего билета тоже больше не нуж-
но ехать в охотохозяйство. В этом 
году жителям дали возможность 
через портал записываться в по-
ликлинику или вызывать врача на 
дом — этой услугой воспользова-
лись уже более 2,2 млн человек. И 
квота на высокотехнологичную 
медицинскую помощь теперь 
оформляется не в кабинетах вра-
чей после часовых ожиданий в 
очереди, а по Интернету, не выхо-
дя из дома. Новые технологии из-
бавили от очередей и пенсионе-
ров, которым нужно переофор-
мить социальную карту, если она 
утеряна или истек срок действия. 
А недавно в электронный вид пе-

ревели получение и продление 
разрешений на работу такси.  Но, 
как говорят те же таксисты, основ-
ная проблема у них была не с 
оформлением, а с результатом. 
Его можно было ожидать месяца-
ми, а потом получить отказ на ос-
новании непонятно почему. «Поэ-
тому мы создали единую элек-
тронную базу, куда стекается ин-
формация обо всех запросах на го-
суслуги, как бы человек ни подал 
документы — лично посетив МФЦ 
или через портал госуслуг», — рас-
сказал Шадаев.  Как только запрос 
на госуслугу поступает — человек 
сразу получает выписку о том, что 
работа с заявлением началась. 
Дальше начинается отсчет време-
ни исполнения. У каждой услуги 
оно строго регламентировано. 
Если чиновники нарушают регла-
мент, система сигнализирует в ве-
домство Шадаева: просрочка! А 
это уже административное право-
нарушение, за которое положен 
штраф в размере 5 тыс. руб. Штра-
фов немного, но они есть: так, не-
давно на них  попали чиновники 
Раменского района, заволокитив-
шие выдачу разрешения на строи-
тельство индивидуального жилья. 
Рядовые граждане сигналы о прос-
рочках не видят, но портал госу-
слуг дает им возможность видеть, 
в каком статусе находится их заяв-
ка и все ее хождение по чиновни-
чьим кабинетам. 
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КСТАТИ
В 2015 году в Подмосковье было выдано 30,3 тысячи разрешений на рабо-
ту такси. Все они оформлялись «ногами», то есть личным контактом 
заявителей с чиновниками. В 2016-м, когда услугу перевели в электрон-
ный вид, зафиксировано только 1,7 тысячи заявлений. Портал госуслуг, в 
отличие от чиновников, не принимает документы с недоделками.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Работники «Мосгаза» на субботнике почистили газовые фонари — точ-
ную копию светильников, горевших в Москве в XIX веке. Это сейчас в 
больших городах фонари электрические. А еще в 60-х годах прошлого 
века московские улицы освещали газовые. На Аллее Славы, расположен-
ной во внутреннем дворе «Мосгаза», сейчас воссозданы их точные копии. 
Их обслуживание и очистка поручается только самым опытным со-
трудникам. «Примерно две трети нашего коллектива предприятия 
вышли на субботник, чтобы благоустроить наши объекты, — расска-
зал «РГ» гендиректор «Мосгаза» Гасан Гасангаджиев. — Надеюсь, в горо-
де станет светлее и ярче».

Подготовил Сергей Бабкин
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ДЕПОЗИТЫ Банки максимально опустят процентные ставки по валютным вкладам, 
доходность в рублях тоже может снизиться

Денег много бывает
Роман Маркелов

Р
оссийские банки намерены 
снизить и без того невысо-
кие ставки по вкладам в 

иностранной валюте. В некото-
рых кредитных организациях до-
ходность депозитов в долларах и 
евро будет близка к нулю. Аль-
тернативой для населения станут 
либо вклады в рублях, либо ва-
лютные финансовые инструмен-
ты, сопряженные с риском.

Падение ставок по депозитам в 
иностранной валюте «до сотых 
долей процента» уже в этом году 
анонсировал зампред правления 
Сбербанка Александр Морозов. 
Причиной искусственного сниже-
ния привлекательности вкладов в 
долларах и евро для населения 
стал общий избыток ликвидности 
в российских банках. Жившие 
еще несколько месяцев назад с де-
фицитом денег кредитные орга-
низации не знают, куда разме-
щать свободные средства, поя-
вившиеся в системе из-за актив-
ного финансирования дефицита 
бюджета из Резервного фонда.

Избыток касается и пассивов в 
валюте, рассказал «РГ» вице-пре-
зидент, начальник управления 
финансами клиентов ВТБ24 Ашот 
Симонян. Из последней статисти-

ки Банка России следует, что вкла-
дывать в валюту население пред-
почитает на долгосрочную пер-
спективу — к апрелю 2016 года в 
объеме выросли валютные депо-
зиты только сроком выше года. 
При этом с февраля и они начали 
сокращаться (в основном из-за 
укрепления курса рубля).

Но в целом население неохот-
но несет иностранную валюту в 
банки, потому что многим нести 
уже нечего. Да и нынешний уро-
вень ставок по валютным вкладам 
нельзя назвать очень привлека-
тельным. «По итогам февраля 
средневзвешенная ставка по де-
позитам населения в долларах 
США на срок до года составляла 
1,68 процента, по депозитам на 
срок 1—3 года — 2,34 процента го-
довых», — отметил главный анали-
тик Промсвязьбанка Дмитрий 
Монастыршин. 

По его прогнозу, до конца 
2016 года их уровень упадет на 0,5 
процента. «Снижение ставок бу-
дет поддерживать слабая потреб-
ность банков в новых валютных 
ресурсах на фоне низкой кредит-
ной активности, а также законода-
тельные изменения, направлен-
ные на дестимулирование актив-
но-пассивных операций банков в 
валюте», — сказал Дмитрий Мона-

стыршин. По его мнению, объем 
валютных вкладов населения по 
итогам года без учета курсовых ко-
лебаний упадет на 5—7 процентов.

Доходность рублевых депози-
тов после укрощения ставок по 
валютным вкладам не увеличит-
ся. «Это не сообщающиеся сосу-
ды. Динамика ставок по рублевым 
вкладам будет определяться из-
менениями в ключевой ставке и 
спросом на рублевую ликвид-
ность со стороны заемщиков», — 
считает начальник аналитическо-
го управления Нордеа Банка 
Дмитрий Феденков. По мнению 
Дмитрия Монастыршина, стоит 
ожидать и снижения рублевых 
ставок в силу того же избытка 
ликвидности у банков. Кроме 
того, ряд экспертов прогнозиру-
ют снижение в июне застывшей 
на уровне 11 процентов ключевой 
ставки Банка России.

Такой же защищенной зако-
ном о страховании вкладов аль-
тернативы банковским вкладам 
пока на горизонте не просматри-
вается. В первую очередь это каса-
ется операций с валютой. «Все 

имеющиеся альтернативные ин-
струменты предполагают рыноч-
ный риск. Состоятельные клиен-
ты с объемом средств более двух-
сот тысяч долларов могут поку-
пать евробонды российских эми-
тентов, доходность которых пре-
вышает ставки по депозитам. Так-
же в 2015 году ММВБ запустила 
сервис, позволяющий частным 
инвесторам покупать евробонды 
дроблеными лотами с объемом 
инвестиций от тысячи долларов», 
— напоминает Дмитрий Мона-
стыршин. Проблема заключается 
в том, что ликвидность таких вло-
жений остается невысокой.  

Разбор полетов Почему ошиблись аналитики и бочка нефти все-таки побила рекорд 
этого года по росту цен

Баррель с двойным дном
Константин Симонов, 
первый проректор 

Финансового университета 

при правительстве РФ  

Н
ефтяной рынок про-
должает привлекать 
повышенное внима-
ние. Там продолжа-
ются удивительные 

вещи. После провала встречи в 
Дохе цена на нефть, казалось бы, 
должна была рухнуть. Однако 
она дешевела только до вечера 
понедельника, после чего пошла 
вверх. А вечером четверга нефть 
вообще вышла на рекордные для 
2016 года рубежи.

Что же произошло на рынке? 
Как всегда, борются две объя-

снительные модели. Первая — это 
сторонники восприятия нефти 
как обычного рыночного товара, 
цена на который зависит только 
от баланса спроса и предложе-
ния. Естественно, что сторонни-
ки этой концепции рассматрива-
ли итоги встречи в Дохе как про-
вал попыток производителей не-
фти договориться хотя бы о замо-
розке добычи. Вывод был ясен — 
шансов на подорожание нефти 
теперь нет. И вдруг такой конфуз. 

Стали искать объяснение и 
вроде как нашли его. Забастовка 
в Кувейте! Добыча в Кувейте дей-
ствительно упала на 1,3 миллио-
на баррелей в сутки. Однако на-
вес составлял порядка 2 миллио-
нов баррелей, то есть по идее пол-
ностью не исчез. С рыночной точ-
ки зрения цена все равно не 
должна была вырасти. 

Вообще Кувейт добывает при-
мерно 3,5 процента от мировой 
добычи. Если забастовка в такой 
стране становится причиной для 
столь серьезных событий на рын-
ке — это очень странно. И на пол-
ноценное объяснение точно не 
тянет. Более того, дальше нача-
лись совсем уж чудеса. В четверг 
забастовка прекратилась, а до-
быча нефти в Кувейте почти вер-
нулась на уровень до забастовки 
работников отрасли. А нефть 
марки Brent пробила уровень в 
45 долларов за баррель, что стало 
полным сюрпризом. 

Второе объяснение предлага-
ет обратить внимание прежде 
всего на действия спекулянтов 
нефтяными фьючерсами. Если 
объем торгов по фьючерсам в 
разы превосходит сделки с то-
варной нефтью (той, что физиче-
ски поставляется покупателю), 

то очевидно, что баланс спроса и 
предложения не может быть до-
минирующим фактором для 
установления цены. 

Да, он может приниматься 
спекулянтами во внимание. Но 
равно как и другие обстоятельст-
ва. При том, скажем, курс долла-
ра для спекулянтов на порядок 
более важный сигнал. Если дол-
лар дорожает, все бегут в кэш, 
продавая нефтяные фьючерсы.И  
в последнее время доллар деше-
веет, и это одна из причин того, 
почему цена на нефть идет вверх. 
Поэтому, кстати, «сговор» США 
и саудитов является мифом — сей-
час США «играют» в относитель-
но дорогую нефть, чтобы дать по-
дышать своим сланцевым произ-
водителям, себестоимость добы-
чи которых оказалась в начале 
года выше цен на нефть.   

На поведение спекулянтов 
влияли и другие факторы. Прежде 
всего сама Доха. До встречи в сто-
лице Катара я писал о том, что с 
точки зрения сокращения пред-
ложения нефти планировавшееся 
к подписанию соглашение не бу-
дет иметь фантастических по-
следствий. Страны и не собира-
лись брать на себя «повышенные 

социалистические обязательст-
ва» по сокращению добычи. Это 
было всем прекрасно известно. Да 
и параметры соглашения особо и 
не скрывались. Спекулянты пре-
красно знали, что в Дохе в лучшем 
случае будет подписан не слиш-
ком обязывающий документ. 

Но сам факт намерений двух 
крупнейших экспортеров нефти 
— России и Саудовской Аравии — 
договариваться позволит спеку-
лянтам запустить бычий тренд 
на рынке. С середины февраля 
рост цен составил 50 процентов. 
И это все только на спекулятив-
ных ожиданиях! Зная о том, что 
революционного соглашения в 
Дохе не будет, спекулянты не 
сильно расстроились от того, что 
соглашение вообще не было под-
писано. Не исключено, что в слу-
чае подписания договора в Дохе 
цена на нефть росла бы еще бы-
стрее, но все равно не слишком 
радикально. Конечно, лучше бы 
все же это соглашение подписать. 
Заключи мы его, у нас была бы 
возможность манипулировать 
рынком и дальше. Продолжать 
«продавать» ожидания. 

А ближе к октябрю можно было 
пустить слухи, что теперь мы пе-
рейдем к сокращению добычи. У 
нас был бы в руках отличный ин-
струмент, к которому не пропало 
бы доверие. Скажем, слова Орга-
низации стран — экспортеров не-
фти (ОПЕК) уже на спекулянтов 
не действуют. Картель себя сто раз 
дискредитировал, и эта организа-
ция уже совершенно непродавае-
мая. А ОПЕК-2 (плюс к картелю 
страны, не входящие в нее, кото-
рые приехали в Доху) была бы све-
жей историей, срок жизни кото-
рой во многом зависел бы от нас и 
саудитов. Последние, на мой 
взгляд, совершили откровенную 
глупость. У них был шанс создать с 
нами новый инструмент управле-
ния ожиданиями рынка. Но они 
прошли мимо такой возможности. 

Главным оказалось нежела-
ние Саудовской Аравии расста-
ваться со статусом лидера Орга-
низации стран — экспортеров не-
фти. Ведь в ОПЕК-2 пришлось бы 
делиться ролью флагмана с Рос-
сией. Отсюда и раскол в саудов-
ской элите, усиленный иран-
ским фактором. Радикалы, увле-
ченные вопросом доминирова-
ния Саудовской Аравии, были 
решительно и против партнерст-
ва с Россией, и против компро-
мисса с Ираном. Прагматики го-
ворили о том, что Иран пока на 
соглашение все равно не пойдет, 
а альянс с Россией позволит вер-
нуть инициативу в ценовом во-
просе. Но их не услышали. 

Когда нефть марки Brent пробила 
уровень в 45 долларов за баррель, 
это стало полным сюрпризом.

Акцент

 В ряде банков ставка по валют-
ным вкладам может составить 
лишь сотые доли процента

Акцент

 В последнее время доллар 
дешевеет, и это одна 
из причин того, почему цена 
на нефть идет вверх

РУБЛЬ НА ДОВЕРИИ
МОИ наблюдения показывают, что специалисты в обла-
сти финансов и денежного обращения за немногими 
исключениями не являются материально преуспеваю-
щими людьми. В личных финансах они ничем не опере-
жают тех, кто в экономике не разбирается.

Более того, если вы хотите надежно потерять свои день-
ги, то следуйте советам специалистов по макроэкономике. 
Я так обычно отвечаю, когда меня спрашивают, что будет с 
валютным курсом, в чем хранить сбережения и так далее. 
Потому что экономист мыслит на горизонте в два, в три 
года, в пять лет, а тех, кто спрашивает, обычно интересует, 
что будет завтра.

Один из частых вопросов, можно ли сейчас доверять 
рублю. Могу сказать, что рубль сейчас гораздо более над-
ежен, чем в первые месяцы после декабря 2014 года. Дове-
рие к нему постепенно восстанавливается, но до полного 
доверия еще далеко.

У доверия два аспекта. Первый, самый важный, — эконо-
мическая реальность. Обществу уже ясно, что катастрофы 
не будет, опасность миновала. Все понимают, что страна из 
этой ситуации выползет, хотя все еще непонятно, когда 

точно это произой-
дет, какие меры для 
этого будут приняты 
и во сколько это 
обойдется. Мы нахо-
димся в той самой 
«серой зоне», о кото-
рой недавно говорил 
президент. Очень 
точное определение.

Какие основные 
требования у обще-
ства и бизнеса к ру-
блю? Не возвраще-
ние к прежнему кур-

су, а стабильность. Нам говорят: у нас курс плавающий. 
Я могу согласиться с этим определением, если в течение 
месяца курс будет меняться на 1 — 2 процента. Но когда в 
течение дня амплитуда колебаний составляет 6 процентов, 
а то и больше, это абсолютно недопустимо. Это уже не пло-
вец, это скорее утопающий, который в отчаянии то выны-
ривает из воды, то уходит под воду.

Конкретные люди часто ошибаются, но население в це-
лом всегда ведет себя рационально. И если часть сбереже-
ний оно держит не в рублях, а в иностранной валюте, зна-
чит, государство ведет себя как-то неправильно, в чем-то 
недорабатывает. 

И дело здесь не только в повышенной волатильности ру-
бля, но и в информационном фоне. Это вторая составляю-
щая проблемы доверия к рублю.

На меня лично производят дурное впечатление работа-
ющие против доверия слова, которые порой исходят от на-
ших экономических властей. Каждый говорит, что ему 
вздумается, и никогда нельзя понять, это личная позиция 
или это такое решение уже в правительстве принято. А ког-
да министры публично, но заочно спорят о наших деньгах, 
мне всегда хочется им посоветовать: дискутируйте в пра-
вительстве. 

Я понимаю, когда на широкое общественное обсужде-
ние выносят, скажем, проект памятника, но какой смысл 
устраивать публичные слушания по поводу того, забрать у 
меня деньги или нет. Все понимают, что когда основные то-
вары нашего экспорта резко упали в цене, без сокращения 
расходов бюджета не обойтись. И все хотят понять, что 
уменьшится — золотовалютные резервы или моя зарплата.

Я хочу сказать, что у нас часто путают открытость влас-
ти и болтливость. Это обычный человек может говорить, 
что ему вздумается, а когда дело касается власти, особенно 
когда оно касается денег, надо быть предельно взвешен-
ным в словах. Военная стратегия ведь не на форумах утвер-
ждается, а решение, связанное с деньгами, не менее ответ-
ственное и важное по своим последствиям. Недаром оно 
всегда принимается в кабинетах с опущенными шторами.

Чтобы люди доверяли экономической политике вла-
стей, информация, которая от них исходит, должна быть 
очень ответственной. Принцип «мне кажется» не годится. 
Я понимаю, когда речь идет об исходе предстоящего фина-
ла Кубка России по футболу — каждый прогнозирует лю-
бой результат встречи, но никто из нас ведь не выйдет вме-
сте с футболистами на газон, правда?

Еще хуже, когда то или иное заявление намеренно ис-
пользуется для того, чтобы прощупать реакцию населения. 
Эксперименты все-таки лучше проводить на кроликах, му-
хах дрозофилах и лягушках.  Людям ведь надо принимать 
множество решений — тратить или сберегать, на что тра-
тить, брать в долг или погасить долги досрочно. А тут идет 
манипуляция ожиданиями, которая смазывает реальную 
картину. Между прочим, у нас по закону за манипулирова-
ние на бирже полага-
ется довольно серьез-
ное наказание, здесь 
же ущерб может быть 
не меньше.

Это не значит, что 
власти должны сооб-
щать народу только 
приятные вещи. Но 
если уж вы заявляете, 
что сделаете что-то 
неприятное, значит, 
так тому и быть: чего-
то у кого-то отберем, 
повысим тарифы на 
услуги естественных монополий, введем еще парочку ак-
цизов. Главное здесь полная достоверность.

А что касается советов на злобу дня, то не хочется по-
вторять банальных истин. Кажется, уже все усвоили, что 
если вы собираетесь отдыхать в Крыму, сберегайте в ру-
блях, а если поедете в Европу, копите в евро. Беганье по об-
менным пунктам обычно приводит к серьезным потерям, 
а уж когда простой человек пытается вести себя как бирже-
вой брокер, он может потерять все.

Но вообще личная финансовая стратегия — это очень 
индивидуальное решение. И принимать его будет легче, 
если экономические власти перестанут пугать людей «не-
популярными» мерами, которые будут проведены сразу 
после выборов то ли Государственной Думы, то ли прези-
дента. Не нужно сеять панику, с другой стороны, и людям 
ни в коем случае не нужно поддаваться панике, она еще ни-
кому не помогала.

Если за день рубль 
колеблется 
с амплитудой курса 
6 процентов, это 
уже не пловец, это 
скорее утопающий

Когда простой чело-
век вдруг начинает 
пытаться вести 
себя как биржевой 
брокер, он может 
потерять все

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

115
 авиамаршрутов будут 

 субсидированы государством. 
Билеты на эти рейсы подешеве-
ют. Среди них полеты в Анапу, 
Геленджик, Владивосток, Волго-
град, Краснодар, Казань и Кали-
нинград.

17,7
 процента  — на столько Рос-

сия в январе-феврале увеличила 
импорт пальмового масла.

16,9
 процента прибавили цены 

на капусту с начала года. Это 
лидер подорожания. А подешеве-
ли больше всех яйца — на 4,2 %.

20
 регионов России уже ведут 

сев. Но пока  яровых посеяно на 
41,2 процента меньше, чем к 
этому времени в 2015 году.

Точка зрения

Виктор Ивантер,
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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СТАТИСТИКА 

Рубль укрепился по всем фронтам
С 1 января 2016 года российская валюта отвоевала у курса 

доллара почти 8 рублей. 

У евро более шести рублей. 

У гривны почти 5 рублей. 

Даже самоуверенный юань уступил российской валюте 1,2 

рубля.

ЧТО В ИТОГЕ 

Чему нас научила Доха
На самом деле не все так плохо. Во-первых, мы увидели, что и сами можем вли-

ять на спекулянтов. Значит, надо искать новые красивые истории, принимать бо-

лее активное участие в информационных интервенциях. Это уже вопрос к на-

шей фантазии. Главное — мы поняли, что на рынок влияют не статистические по-

казатели. Статистики сильно проигрывают спекулянтам. 

Во-вторых, как мы и предсказывали, Соединенные Штаты не могут погубить 

свою сланцевую индустрию и поэтому все равно будут расти. При этом, конеч-

но, про Россию никто не забывает, поэтому я бы не рассматривал рост цен ве-

сной как начало неотвратимой тенденции. Рынок сохранит свою волатиль-

ность. Понятно, что долго цены на уровне 30 долларов держаться не смогут. 

В-третьих, не ясно, к чему приведут противоречия между Саудовской Аравией и 

Ираном. Даже инициатор снятия санкций с Ирана Барак Обама не может угово-

рить саудовских властителей не обижаться. Показательно холодно его приняли 

саудиты во время саммита «США — Персидский залив», задуманного как демон-

страция единства Вашингтона и персидских монархий. Мы видим, что министр 

обороны Саудовской Аравии начинает играть в вопросе нефтяного бизнеса 

большую роль, нежели министр нефти. А когда в регионе Ближнего Востока на-

чинает работать политический фактор, цены редко когда остаются низкими.И
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ЛЕТАЮЩИЕ ДОСКИ 
ПОТЕСНЯТ СКЕЙТЫ 
Состоялись очередные испытания но-

вой доски, на которой можно летать 

стоя, — ховерборд Flyboard Air. С ее по-

мощью можно подниматься на высоту 

до трех километров. 

Ее разработчики известны благодаря 

своим водным ховербордам, которые 

мощным напором воды поднимают 

человека в воздух. Новая игрушка уже 

не связана с водными насосами и ос-

ваивает иное управление. 

В летающую доску вставлен турборе-

ативный двигатель, который может 

парить на высоте. Максимальное вре-

мя полета пока ограничено — не более 

десяти минут. 

А скорость может достигать 150 км в 

час, правда, заряда батарейки хватает 

всего на 10 минут.

Сейчас разработка находится на ста-

дии прототипа. Тестировали ее пока 

над водной поверхностью, чтобы ис-

пытатель не разбился при неожидан-

ном падении. По сообщению разра-

ботчиков, в продажу летающая доска 

поступит не раньше 2017 года.

Эксперты отметили, что Flyboard Air — 

не совсем доска в традиционном по-

нимании. «Это скорее вариация на 

тему водного ховерборда, — считает 

руководитель Hi-Tech Mail.Ru Дмит-

рий Рябинин. — Соответственно это 

весьма небезопасная новинка, кото-

рая потребует не только подготовки, 

но и снаряжения». 

До массовых продаж, говорит эк-

сперт, предстоят тесты, и он не исклю-

чает, что параметры аппарата изме-

нятся. Будет снижена скорость. 150 км 

в час выглядят избыточными и небез-

опасными даже со шлемом.

Стоить новая доска будет сотни тысяч 

рублей. Купить такую дорогую игруш-

ку смогут себе позволить немногие. 

А среди счастливчиков не все отва-

жатся испытать на себе такой экстре-

мальный гаджет.

Flyboard Air — уже не первый аналог до-

ски из фильма «Назад в будущее». 

Прошлым летом о создании ховер-

борда объявила компания Lexus, тогда 

на YouTube появилось видео ее испы-

таний. На сайте компании уточняется, 

что доска работает за счет эффекта 

магнитной левитации, которую обес-

печивают сверхпроводники. На видео 

заметно, что от доски идут испарения, 

возможно, жидкого азота, который 

применяют для достижения эффекта 

сверхпроводимости в некоторых ти-

пах материалов. 

Доска от компании Lexus, правда, име-

ет один серьезный недостаток — на 

ней нельзя летать где угодно. Ховер-

борду требуется особое покрытие, ко-

торое пока есть только в специальном 

«ховер-парке», построенном в Барсе-

лоне. Но компания и не планирует се-

рийное производство доски, она со-

здана в единственном экземпляре как 

прототип.

Еще один известный ховерборд на 

рынке — Hendo, он способен летать 

над поверхностями из меди и стали. 

Этот проект даже собрал полмиллио-

на долларов через сервис Kickstarter 

на запуск мелкосерийного производ-

ства. Есть на рынке и доски низкого 

подъема от Nike, Arx Pax и других про-

изводителей. Существуют и ховер-

борды, которые представляют собой 

подобие очень большого мультикоп-

тера. Например, о создании летаю-

щих мотоциклов ранее сообщала аме-

риканская фирма Aeroflex.

По словам Рябинина, рынок персо-

нального транспорта в последние 

годы растет гигантскими темпами, по-

этому каждый производитель хочет 

свой кусок пирога, изобретая новые 

ниши в этой категории — гироскутеры, 

моноколеса: «Однако самой ожидае-

мой разработкой все же остается зна-

менитая доска из «Назад в будущее». 

И аналогия с фильмом позволит ком-

паниям сэкономить на маркетинге».

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
У ВРАЧА НА ПОБЕГУШКАХ
В Америке фитнес-трекер помог спа-

сти жизнь человеку. 42-летний мужчи-

на из Нью-Джерси попал в отделение 

Скорой помощи после сердечного 

приступа. Врачи сразу зафиксировали 

у пациента мерцательную аритмию. 

Но было неизвестно, имеет ли она 

хронический характер или вызвана 

приступом, который произошел за 20 

минут до этого.

Врачи должны были принять решение 

о применении кардиоверсии для вос-

становления стабильного ритма сер-

дца. В случае если тахикардия являет-

ся хронической, электрический им-

пульс может вытеснить тромб и отпра-

вить его в аорту, что грозит инсультом. 

С другой стороны, воздержание от те-

рапии тоже грозит инсультом.

К счастью для пациента, у него на руке 

нашли фитнес-трекер, врачи запусти-

ли приложение на айфоне и посмотре-

ли всю необходимую информацию. 

Приложение подтвердило, что мерца-

тельная аритмия появилась после 

приступа, так что следует продолжать 

и проводить электрокардиоверсию.

Это первый в истории случай, когда 

носимое умное устройство помогло 

спасти жизнь человеку. Хотя фитнес-

трекеры, «умные» медицинские дат-

чики, технологии обработки больших 

данных уже довольно давно использу-

ются в здравоохранении.

Эксперты отрасли информационных 

технологий и здравоохранения поста-

рались выяснить, смогут ли в будущем 

все эти технологии работать как еди-

ный искусственный интеллект, диаг-

ностировать заболевания и лечить их.

По словам основателя портала о меди-

цине и здоровье MedAboutMe Бориса 

Пастухова, сегодня в мире собрано ог-

ромное количество данных о болез-

нях и методах их лечения. Все эти дан-

ные нужно обрабатывать и применять. 

«Для этих целей уже сейчас использу-

ются технологии машинного обуче-

ния, построенные на обработке боль-

ших массивов информации — Big Data, 

— отметил Борис Пастухов. — Во мно-

гих случаях обработать данные 

компьютер может значительно лучше, 

чем человек. Но для получения знаний 

и их использования нужен именно 

искусственный интеллект».

Основным сегодня является вопрос, 

возможно ли часть работы перело-

жить на искусственный интеллект в 

такой важной области, как медицина. 

По словам члена экспертного совета 

Минздрава России по использованию 

ИКТ в сфере здравоохранения Олега 

Симакова, первые работы в этом на-

правлении начались еще в 1970-х го-

дах в институте прикладной информа-

тики в Москве. 

«Но, несмотря на то что сейчас мы 

имеем 38 миллионов электронных 

медицинских карт, вряд ли этот мас-

сив данных возможно проанализиро-

вать так, как бы нам хотелось, — отме-

тил Олег Симаков. — Дело в том, что за-

полнение этих карт происходило по 

разным классификаторам». 

По этой причине в России пока недо-

статочно информационных массивов, 

которые можно было бы анализиро-

вать с помощью систем искусствен-

ного интеллекта. 

Однако, по словам Олега Симакова, 

желание внедрить эти технологии в 

сфере здравоохранения давно суще-

ствует.

Нерешенным остается и вопрос фи-

нансирования. «С одной стороны, го-

сударство вряд ли будет делиться на-

копленными знаниями в сфере меди-

цины с частными компаниями, а с дру-

гой, чтобы обрабатывать данные са-

мостоятельно, нужны большие инве-

стиции, — заметил руководитель на-

правления «Здравоохранение» IBM 

Константин Горбач. — Выходом может 

стать государственно-частное пар-

тнерство».

По словам экспертов, на рынке уже 

есть огромное количество техноло-

гий, которые используются или могут 

использоваться в медицине и повы-

шать эффективность работы врачей. 

Один из примеров интеллектуального 

приложения для здравоохранения — 

«Метеодоктор», он позволяет отсле-

живать риск обострения хронических 

заболеваний на основе анализа дина-

мики изменений погодных условий. 

Анализируется температура, влаж-

ность, давление и скорость ветра. По-

сле этого программный продукт фор-

мирует рекомендации, позволяющие 

предсказать риск обострения ряда 

хронических заболеваний, и доводит 

их до пользователя.

Барьером для полноценного внедре-

ния «электронных» врачей в россий-

скую систему здравоохранения явля-

ется также вопрос этики. 

«Мы все привыкли общаться с врача-

ми, с живыми людьми, — заметил руко-

водитель направления «ИТ в здраво-

охранении» компании Philips в России 

и СНГ Сергей Лаванов. — Особенно 

если говорить про пациентов со слож-

ными серьезными заболеваниями, 

вряд ли они доверятся сухому диагно-

зу, который выдала система. Это не-

кий человеческий фактор, уровень до-

верия и психологического комфорта 

пациента. Второй важный вопрос — 

кто будет нести ответственность за 

поставленный диагноз».

Эксперты заключили, что в перспекти-

ве десяти лет искусственный интел-

лект не сможет заменить профессио-

нальных врачей, но помощником вра-

ча, безусловно, будет. «Главным оста-

ется вопрос этики. А машина пока эти-

кой не обладает», — заключил Сима-

ков.

КРОШКА ЧИП К ОТЦУ ПРИШЕЛ
Сегодня для нас уже стал привычным 

термин Интернет вещей IoT (Internet of 

Things), но скоро к нему, возможно, до-

бавится более молодой термин IoST 

(Internet of Small Things), или Интернет 

маленьких вещей.

IoST отличается от обычного Интерне-

та вещей прежде всего параметрами 

сети, используемой для подключения к 

Интернету. Технология IoST примени-

ма везде — от сельского хозяйства до 

промпроизводства и медицины. Ком-

пания Korea Telecom уже представила 

работу нескольких IoST-сервисов, в 

том числе систему управления безопа-

сностью велосипеда.

Эксперты считают, что Интернет ма-

леньких вещей может найти примене-

ние и в системе безопасности горо-

дов. «Сейчас датчик затопления — это 

громоздкое и весьма дорогое устрой-

ство, проходящее специальную ме-

трологическую сертификацию, — за-

метил руководитель дирекции «Техно-

софт» компании «Техносерв» Сергей 

Строганов. — Если город подвержен 

риску затопления, то одно или не-

сколько таких устройств необходимо 

разместить в зоне потенциального за-

топления, обеспечив основными и ре-

зервными каналами связи. Расчет 

предполагаемой зоны затопления 

осуществляется на основе картогра-

фической информации с учетом ре-

льефа. Точную оценку фактического 

состояния можно получить визуаль-

но, в лучшем случае с воздуха». Одна-

ко с технологией IoST  можно разме-

стить в зоне риска сотни маленьких 

датчиков. Показания, снимаемые с од-

ного конкретного датчика, могут быть 

недостоверны, но аналитика по сово-

купности их показаний даст четкую 

картину.

Кроме того, распределенная система 

менее подвержена вандализму и сабо-

тажу. Работу одного или двух кабелей 

нарушить несложно, а в случае же IoST 

— точек съема информации намного 

больше. Значительно повышается до-

стоверность и детальность общей кар-

тины. При этом размещение датчиков, 

наращивание их количества и замена 

вышедших из строя является техниче-

ски простой задачей. По словам эк-

сперта, также просто расширять об-

ласть применения уже установленной 

аналитической системы для иных на-

значений за счет размещения датчиков 

контроля загрязнений воздуха, метеоу-

словий, радиационного и химического 

загрязнения.

По сообщению портала iksmedia.ru, 

технологию IoST в ближайшее время 

будут активно продвигать южнокорей-

ские телеком-операторы. В частности, 

компания Korea Telecom  планирует ин-

вестировать 128,7 миллиона долларов 

в построение в Южной Корее сети IoST. 

Причем для создания экосистемы Ин-

тернета маленьких вещей планируется 

бесплатно предоставить пользовате-

лям и разработчикам соответствую-

щих решений 100 тысяч модулей Ин-

тернета маленьких вещей и бесплатно 

их обслуживать в течение года. По пла-

нам компании, к 2018 году в националь-

ной сети IoST будет до 4 миллионов 

подключений.

Эта технология позволяет организовы-

вать взаимодействие между датчика-

ми, собирающими малые объемы дан-

ных и имеющими чрезвычайно низкое 

энергопотребление. 

«Для снижения энергопотребления 

датчики используют новые алгоритмы 

измерений, сохранения и передачи ин-

формации, стандартизация которых 

только начинается, — объяснил Сергей 

Строганов. — Для снижения энергоза-

трат в радиоканале при передаче ин-

формации используются сигналы ма-

лой мощности, оптимизированные по 

частотному диапазону». Благодаря та-

ким характеристикам, а также просто-

те в инсталляции и в обслуживании 

технология IoST может заметно уско-

рить внедрение приложений Интерне-

та вещей.

Протоколы обмена IoST предусматри-

вают редкий выход в эфир и минимиза-

цию передаваемой информации. «Ми-

ниатюрность, автономность, низкая 

себестоимость и самонастройка — ос-

новные свойства зарождающегося 

IoST», — заметил Строганов.

Правда, в стратегии корейских коллег 

российские эксперты сомневаются. 

«Для того чтобы такая технология была 

востребована, важнее не раздавать 

датчики, а научиться создавать на их ос-

нове системы, решающие прикладные 

задачи, как для частных лиц, так и для 

бизнеса. Именно это главный стимул к 

развитию любой технологии, — считает 

Строганов. — Например, в сельском хо-

зяйстве, «разбросав» такие датчики по 

полю, можно контролировать уровень 

влажности почвы или ее насыщен-

ность минеральными веществами, что 

принципиально повышает эффектив-

ность агротехнических мероприятий».

Говоря о возможностях использования 

технологии в России, эксперт отметил, 

что это станет возможно, как только в 

мире появятся первые интересные 

практические применения IoST. «Сама 

технология предполагает не только не-

большие размеры датчиков, но и их де-

шевизну. Все небольшое быстро теря-

ется, а значит, должно быть легко заме-

нено и не может быть дорогим, — уве-

рен эксперт. — При таких характеристи-

ках будет нетрудно наладить импорт в 

Россию или локализацию производст-

ва компонентов».

Кстати, именно в Южной Корее в 2000 

году заработала первая коммерческая 

сеть передачи данных 3G, которая по-

том «расползлась» по миру. Возможно, 

такая же судьба ждет и технологию ма-

леньких вещей.

МУЖЧИНЫ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ОНЛАЙН
Сегодня каждый четвертый билет в 

кино, театр или стадион покупается 

онлайн. Пользователи предпочитают 

покупать напрямую на сайтах органи-

заторов мероприятия, а не на специа-

лизированных порталах.

По данным аналитического подразде-

ления Департамента информацион-

ных технологий города Москвы, доля 

электронных билетов в продажах 

ежемесячно растет на 0,5 процента.

Правда, только 12 процентов пользо-

вателей идут за билетами на специа-

лизированные порталы и в онлайн-

кассы, остальные предпочитают поль-

зоваться официальными сайтами пло-

щадок, где проходит событие.

Тем не менее ежемесячно билетные 

сайты собирают почти 7 миллионов 

визитов, причем почти 67 процентов 

посетителей — это мужчины.

Рынок электронных билетов в России 

следует оценивать в более чем 900 

миллионов долларов, это порядка 35—

40 процентов от общего билетного 

рынка страны. «И это не предел, — от-

метил заместитель генерального ди-

ректора по работе с государственным 

сектором компании Интеркомп ЦБУ 

Антон Огарков. — Рынок очень дина-

мичен. Более 70 процентов продаж 

электронных билетов приходится на 

Москву и Санкт-Петербург, но резерв 

роста за счет российских регионов 

колоссален».

Наиболее распространены среди 

россиян электронные билеты в кино. 

На площадки, где они продаются, при-

ходится 24,1 процента всего трафика 

потенциальных покупателей. А вот 

электронные билеты на спортивные 

матчи покупают только 2,5 процента 

пользователей. Предложение в спор-

тивном сегменте тоже невелико — 

только четыре из десяти площадок-аг-

регаторов предлагают билеты на вы-

ступления спортсменов, тогда как 

концерты можно найти на восемь из 

десяти билетных сайтов.

Все агрегаторы позволяют распла-

титься за билеты картами Visa и 

MasterCard. Каждая четвертая пло-

щадка принимает American Express. 

Почти половина сайтов предлагают 

оплатить заказ в салонах связи.

По мнению экспертов, толчком для 

развития являются крупные события. 

«Они привлекают внимание к спосо-

бам покупки билетов, которые извест-

ны еще не всем в нашей стране, — поя-

снил Антон Огарков. — В преддверии 

таких крупных событий, как Олимпиа-

да в Сочи, ЧМ по хоккею или футболу, 

на центральных каналах разъясняет-

ся, где и как можно купить билеты 

электронно».

Основное преимущество электрон-

ных билетов — это удобство. В России 

насчитывается порядка 250 миллио-

нов банковских карт, что позволяет 

осуществлять покупки в течение не-

скольких минут в смартфоне или ином 

гаджете. Покупка электронного биле-

та позволяет не тратить время на по-

ездку в кассу, очереди и другие неу-

добства, с которыми сталкивается че-

ловек, который хочет купить билет 

«очно». Распечатывать билеты уже не-

обязательно благодаря QR-кодам, ко-

торые можно сканировать и с экрана 

мобильного устройства.

По наблюдениям экспертов, самое 

большое процентное соотношение в 

пользу электронных билетов в обла-

сти различных мастер-классов, семи-

наров и тренингов, которые практиче-

ски полностью рекламируются в Ин-

тернете. Под такой продукт создается 

сайт, на котором можно оформить за-

явку и приобрести билет. Доля элек-

тронной торговли в таком секторе — 

больше 95 процентов. «Связано это с 

аудиторией, которая составляется, 

как правило, из молодых людей, для 

которых технический прогресс и все, 

что с ним связано, имеет решающее 

значение», — отметил Антон Огарков.

У сферы электронных билетов еще 

множество перспектив для развития. 

По словам представителя интернет-

сервиса для организации мероприя-

тий TimePad Анны Лесных, со време-

нем появится возможность интегри-

ровать билетные системы со страни-

цами в социальных сетях, что сделает 

онлайн-покупки еще ближе, проще и 

удобнее. Такая возможность уже была 

анонсирована «ВКонтакте». «Рост 

рынка привлечет новых игроков, ко-

торые сейчас не очень охотно прода-

ют билеты в сети, таких как музеи или 

бюджетные организации», — считает 

Анна Лесных.

Растет и доверие к билетным серви-

сам. Также Интернет дает ту возмож-

ность, которой зачастую нет при по-

купке билетов в кассах: увидеть схему 

зала и выбрать место, наиболее под-

ходящее по цене и расположению от-

носительно сцены. «Людям важен 

комфорт и простота, а значит, рынок 

будет расширяться и дальше», — уве-

рена Анна Лесных.

Правда, в ближайшее время люди 

вряд ли совсем откажутся от покупок 

билетов в кассах. В первую очередь 

это связано с тем, что в России пока 

нет достаточной инфраструктуры, ко-

торая позволила бы полностью пере-

вести торговлю билетами в электрон-

ный сектор. В этом случае есть веро-

ятность лишить возможности купить 

билет часть населения, которая еще 

не обращает внимания на электрон-

ные билеты.

«Кто-то не хочет предоставлять лич-

ные данные, у кого-то еще нет банков-

ской карты, другие не хотят разби-

раться с формами оплат, а некоторым 

просто хочется иметь на руках краси-

вый и памятный билет, — заметила эк-

сперт TimePad. — Однако прогресс бе-

рет свое, и безналичные платежи по-

лучают широкое распространение, 

люди привыкают покупать билеты в 

кино, театры, концерты и даже музеи в 

сети. Так что с каждым годом оборот 

бумажных билетов будет снижаться, 

но вряд ли они исчезнут совсем».

СПОРТ МЕДИЦИНА ИННОВАЦИИ ПРОДАЖА БИЛЕТОВ

С появлением ховербордов в свободной продаже старый добрый 
скейтборд канет в Лету.

На рынке уже есть огромное количество технологий, которые использу-
ются в медицине и повышают эффективность работы врачей. 

Билетные сайты, где можно рас-
платиться Visa и MasterCard, еже-
месячно собирают 7 млн визитов.

IoST отличается от обычного Интернета вещей прежде всего параметрами 
сети, используемой для подключения к Интернету.

ТАРИФЫ Услуги мобильной связи могут стать бесплатными 

Труба звонит без денег 
УГРОЗЫ Спрос на услуги хакеров растет, расценки тоже 

Почем взлом для народа 

В 
мае в Москве и Петербурге 
ожидается запуск нового 
виртуального оператора 

связи. Проект интересен тем, что 
услуги связи  будут предостав-
лять бесплатно.

Правда, по сообщению порта-
ла TelecomDaily, бесплатно будет 
предоставляться лишь базовый 
набор услуг, а расширенные па-
кеты придется уже оплачивать. 
Успешность бизнес-модели опе-
ратора возможна только, если до-
ходов от премиум-подписчиков 
хватит для компенсации затрат 
на тех, кто пользуется продуктом 
бесплатно. Эксперты считают, 
что оператору будет довольно 
сложно собрать платных подпис-
чиков, поэтому придется зараба-
тывать на рекламе.

Бизнес-модель с бесплатным 
предоставлением базового паке-
та услуг уже широко распростра-
нена в IT-индустрии. Она издавна 
работает на рынке ТВ-вещания и 
в Интернете. Эксперты уверены, 
что модель «бесплатных» услуг 
связи обязательно заработает и 
займет свою нишу. 

Проект может стать успешным 
за счет сотрудничества сразу с не-
сколькими операторами: в ка-
ждом месте абонент мог бы обслу-
живаться опорной сетью операто-
ра, у которого есть покрытие бо-
лее быстрой технологией. 

«Пользователей могло бы при-
влечь качество связи, которое 
можно обеспечить, агрегируя все 
сети «большой тройки» операто-
ров, — пояснил директор IT-депар-
тамента Kokoc Group Алексей 
Амурцев. — Сервис сможет авто-
матически подключать абонента к 

той сети, которая лучше «ловит» в 
конкретном месте». Преимущест-
во виртуальных операторов для 
пользователей еще и в том, что из-
за меньшего количества абонен-
тов по сравнению с операторами 
«большой тройки» при возникно-
вении проблем можно быстро свя-
заться с технической поддержкой 
и получить консультацию.

«В России виртуальные опера-
торы существуют довольно давно, 
но пока больших успехов они не 
достигли, поскольку «дьявол», как 
всегда, кроется в деталях — MNO 

еще должен захотеть отдать в 
аренду часть своих ресурсов 
MVNO», — отметил аналитик де-
партамента комплексных проек-
тов компании «Техносерв» Алек-
сандр Голышко.

О чем идет речь? Виртуальный 
оператор мобильной связи MVNO 
(Mobile Virtual Network Operator) 
— поставщик услуг мобильной 
связи, работающий поверх сети 
«традиционного» (базового) опе-
ратора мобильной связи MNO 
(Mobile Network Operator). Такая 
схема позволяет существенно 
снизить или даже практически 
исключить капитальные затраты, 
необходимые для построения, 
поддержания и эксплуатации со-
товой сети. 

Сейчас в России работает не-
сколько десятков MVNO. Но пра-
ктически все они либо просто пе-
репродают пакетные корпоратив-
ные тарифы частным лицам,  либо 
зарегистрированы фиксирован-
ными операторами, чтобы пред-
ложить корпоративным клиентам 
комплексные наборы телекомму-
никационных услуг. 

У
щерб экономики России от 
киберпреступности за год 
составил свыше 200 мил-

лиардов рублей. Более 92 про-
центов крупных компаний, гос-
структур, а также предприятий 
малого и среднего бизнеса стол-
кнулись с киберинцидентами.

Это данные исследования 
Group-IB, Фонда развития интер-
н е т- и н и ц и а т и в  ( Ф Р И И )  и 
Microsoft. А специалисты Dell 
SecureWorks провели обзор ха-
керских рынков. Главный вывод — 
несмотря на усилия правоохра-
нителей и специалистов, хакер-
ский бизнес процветает.

И не удивительно, ведь спрос 
на «услуги взлома» растет. Одной 
из популярных статей дохода ха-
керов является взлом корпора-
тивных ящиков электронной по-
чты. В среднем эта услуга стоит 
500 долларов. Цены на взлом по-
чтового ящика в онлайн-серви-
сах Google или Hotmail сущест-
венно ниже — около 140 долла-
ров. Также хакеры бесперебойно 
поставляют «сырье» для изготов-
ления фальшивых документов. 

Данные для паспорта или карты 
соцстрахования стоят от 15 до 65 
долларов. Выше всего ценятся во-
дительские права США — около 
175 долларов.

По данным Avast, в марте 2016 
года было зарегистрировано бо-
лее 138 миллионов атак на поль-
зователей ПК в России, что со-
ставляет примерно 31 процент 
в л а д е л ь ц е в  п е р с о н а л ь н ы х 
компьютеров страны. «Хакеры 

блокируют доступ к данным и 
требуют выкуп», — рассказал 
«РГ» главный исполнительный 
директор Avast Винс Стеклер. По 
мнению экспертов, интернет-
пользователям стоит больше все-
го беспокоиться об аккаунтах в 
соцсетях. Их взлом стоит недоро-
го — от 2000 до 15 000 рублей. 

Другой тренд — это появление 

вирусов-шифровальщиков, кото-
рые шифруют все данные пользо-
вателей на жестких дисках их 
компьютеров. Выкуп оценивают 
в среднем в 5000 рублей.

Эксперты рекомендуют со-
блюдать элементарные правила 
«гигиены» в цифровом простран-
стве. Не стоит открывать подо-
зрительные ссылки, полученные 
даже от знакомых людей, — сове-
тует гендиректор Zecurion Алек-
сей Раевский.  — Не открывать 
ссылки, побуждающие к совер-
шению необдуманных дейст-
вий». Не используйте простые 
буквенные и тем более числовые 
пароли. Пробуйте пароль, на-
бранный на английской расклад-
ке клавиатуры. «Взломщику по-
добрать его будет крайне труд-
но», — заметил эксперт. Можно 
также задействовать двухфак-
торную аутентификацию для 
входа во все аккаунты. В таком 
случае можно использовать ди-
спетчеры паролей, такие как 
1Password или KeePass.

Акцент

 Сервис сможет 
автоматически подключать 
абонента к той сети, 
которая лучше «ловит» 
в конкретном месте

ПРОЕКТ 

Mozilla обновляется
В Mozilla решили создать браузер нового поколения. 

Но пока неизвестно, сохранится ли при этом существующая технология Firefox 

или же произойдет переключение, например, на технологию, используемую 

браузером Google Chrome, сообщает портал dgl.ru. Новый проект Tofino будет 

радикально отличаться от Firefox, заявил  глава команды инженеров, которая за-

нимается облачными сервисами Mozilla  Марк Майо. 
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ПУТЕШЕСТВИЕ Как мы зажигали
в Сеуле

Стать своим 
в квартале Хондэ

Анастасия Пржевальская

СЕУЛ — чуть ли не самое безопа-
сное место в Азии. Так я уговари-
вала  маму, думая про себя: такое 
безопасное, что даже скучно. Я и 
две мои подруги впервые от-
правлялись так далеко на восток, 
за тысячи километров и шесть 
часовых поясов, и нам, само со-
бой, хотелось приключений.

Забегая вперед, признаюсь, 
что мы поехали в очень правиль-
ное место. Правильное как с точки 
зрения наших юных шебутных го-
лов, так и с позиции обеспокоен-
ных родителей, ведь в Сеуле и 
впрямь безопасно, а это значит 
можно гулять по городу ночами, 
сколько душе угодно, и возвра-
щаться за полночь пустынными 
узкими улочками. Оказывается, 
приключения вдвойне хороши, 
когда сам город тебя «подстрахо-
вывает».

Корейское поколение Y, как, 
кстати сказать, и российское, весе-
лится «от противного» — в школе и 
университете молодежь испыты-
вает колоссальный стресс, и учебы 
так много, что в какой-то момент 
организм просто перестает адек-
ватно воспринимать реальность. И 
тогда надо сделать паузу, выйти на 
улицу и очутиться в квартале Хон-
дэ, где есть все, что тебе нужно по-
сле тяжелого трудового дня: пив-
ные бары, где подают разве что ку-
рицу (самая дешевая сеульская за-
куска), но зато во впечатляющем 
количестве, россыпь кондитер-
ских, а также салоны красоты че-

рез каждые два дома — и в одном из 
этих домов точно будет караоке, а 
в другом гадальный салон. Мы хра-
бро смешали все эти ингредиенты 
хорошего вечера, причем особен-
но меня покорило караоке. Конеч-
но, спеть в клубе можно и в родных 
широтах, но здесь совсем другой 
масштаб: пульт от караоке-маши-
ны больше похож на очень важную 
панель в Центре управления поле-
тами, каталог песен огромен и, на-
конец, мы совершенно очевидно 
побеждали в караоке местное насе-
ление — пока они выпевали сладкие 
баллады, наша компания выбива-
ла сотню энергичным русским ро-
ком, и, как утверждало нам по-ко-
рейски караоке, «это было велико-
лепно». 

Мы прошли через все, кроме 
гадалок — туда были дикие очере-
ди, и неудивительно: во-первых, 
близилась сессия, и будущему 
срочно надлежало перестать быть 
туманным, во-вторых, после сес-
сии каждый порядочный студент 
обязан привести в порядок лич-
ную жизнь, и в таком деле без дара 
предвидения черт ногу сломит. 
Корейцы, надо сказать, «любят 
любовь», а точнее, обожают ро-
мантику, она возведена в такой 
культ, что, если рассказать своему 
студенту-ровеснику, что у тебя 
нет пары, он или она совершенно 
точно кинется к телефону, чтобы 
организовать вам свидание всле-
пую с каким-нибудь своим знако-
мым. Притом не слишком важно, 
срастется ли у вас, главное, что не 
придется есть в одиночестве. 

НАСЛЕДИЕ Как поделиться Львом Толстым с иностранцами

Наташа, князь Андрей и Пьер — 
это мы в прошлом
Анна Правдюк

В 
2016 году мир увидел еще 
одну экранизацию романа-
эпопеи «Война и мир» Льва 

Толстого — сериал ВВС «War and 
Peace» из шести эпизодов. Но 
русскому зрителю трудно уго-
дить: мы по-прежнему не можем 
принять иностранные экраниза-
ции нашей классики.

«Наташа была брюнеткой, а 
Пьер — толстым!» — с такими кри-
тическими замечаниями на пер-
вую серию «War and Peace» обру-
шились диванные критики, кото-
рых и было-то немного. Причем 
помнят они это, наверное, не из 
романа, а из школьных обсужде-
ний на уроках литературы или 
экранизации Бондарчука (1966). 
Князь Андрей, конечно, недоста-
точно красив, откуда в Москве 
свиньи, да и вообще все они 
очень «британские». И тот же 
въедливый зритель уже не заме-
тит, что Наташа Ростова кружит-
ся в своем первом вальсе в Боль-
шом зале Екатерининского двор-
ца, а Пьер выходит из Михайлов-
ского замка в Петербурге — в на-
стоящем Петербурге! Актеры се-
риала старательно поют по-рус-
ски, а главное — любят, смеются, 
страдают и верят — все как у Тол-
стого.

Мы, сегодняшние зрители 
«Войны и мира», уже не чувству-
ем, что Наташа, Пьер, князь Анд-

рей — это мы в прошлом. Слиш-
ком много времени и событий 
нас разделяет. А нашу великую 
литературу нам так и хочется 
спрятать от всего остального 
мира. Между тем Толстой — это 
давно уже не только наши «ду-
ховные скрепы», это мировое на-
следие. Из одиннадцати экрани-

заций «Войны и мира» пять сня-
ли Великобритания, Италия и 
США. За последние семь лет 
«Анну Каренину» экранизирова-
ли трижды — Россия, Великобри-
тания (с Кирой Найтли в главной 
роли) и Италия. И во всех филь-
мах и сериалах зритель видит ту 
самую великую Россию, а мы гор-

димся этим и злимся, ведь этого 
уже нет. 

Год литературы-2015 передал 
эстафету Году кино-2016, и в 
этом году «Анну Каренину» два-
жды экранизируют и поставят 
мюзикл на сцене театра Оперет-
ты. 

В 2016 году мы наконец на-

шли национальную идею — па-
триотизм. Что такое патриотизм, 
в чем он выражается, теперь бу-
дут долго выяснять учителя на 
классных часах в школах. Для 
себя я поняла, что патриотизм — в 
любви к своей культуре и исто-
рии. А главное, в готовности де-
лить эту культуру с другими. 

ДРУГИЕ

Привет, а как
тебя зовут?

ФЛЕЙТА 
И НЕМНОЖКО 
БОЛЬНО

Анастасия Жвик

НА встречу студенческого клуба 
BestBuddies я попала случайно. 
Он занимается тем, что помогает 
ребятам с ограниченными воз-
можностями найти друзей. О 
том, что таким ребятам можно 
как-то помочь, я никогда не заду-
мывалась. А после той встречи 
мое отношение к людям с огра-
ниченными возможностями кар-
динально изменилось. 

Я открыла для себя новый 
мир. Мир, полный замечатель-
ных людей, искренних, добрых и 
чистых. Только они, по-настоя-
щему радующиеся твоему при-
сутствию, могут обнять так те-
пло, как никто другой. Только 
они обладают поистине неогра-
ниченным внутренним миром, 
несмотря ни на что. Ребята нау-
чили меня важным человече-
ским вещам — искренности, 
дружбе, настоящей и не требую-
щей ничего взамен. Поэтому по-
сле пяти дней, проведенных не-
прерывно с ребятами в летнем 
лагере, мне было очень тяжело 
вернуться в Москву и столкнуть-
ся у входа в метро с грубостью.

В лагере на берегу Волги я 
была вожатой в одном отряде. 
Вместе с ребятами мы ставили 
«Колобка», придумывали танцы, 
рисовали плакаты, ходили весе-
литься на берег реки и ели шоко-
лад плитками. С каждым из шести 
членов моей команды я сдружи-
лась. Особенно с Сережей Андре-
евым и его замечательной мамой. 
Сережа — незрячий, он плохо про-
износит слова, но в то же время 
он очень теплый и добрый. Как 
только где-то начинает играть му-
зыка, мальчика не удержать на 
месте, он встает и начинает тан-
цевать. Сережа умеет смеяться, 
как никто другой, очень искренне 
и открыто. Благодаря маме он за-
мечательно играет на флейте и 
часто демонстрирует ребятам 
свой талант. Про Сережу можно 
говорить очень долго и очень 
много. С мальчиком нужно 
просто подружиться, чтобы по-
нять, каким невероятным вну-
тренним миром он обладает.

Иногда может показаться, что 
проблем у людей с ограниченны-
ми возможностями очень много: 
несовершенство городской ин-
фраструктуры, системы образо-
вания и адекватное отношение 
социума. Да, проблемы есть, но 
для ребят все меркнет, когда ря-
дом есть друг или просто сопере-
живающий, который, увидев их, 
не отсядет подальше, а пододви-
нется и скажет обычное: «При-
вет, а как тебя зовут?»

Гаджеты Нашей колыбельной стал убаюкивающий Инстаграм, а будильником — обновленная лента в Facebook

Загугленные головушки
Елизавета Яковец

П
о статистике, каждый 
четвертый москвич 
засыпает с телефо-
ном в руке. Сегодня 
нашей колыбелью 

стал убаюкивающий Инстаграм, 
а будильником — обновленная 
лента в Facebook. Лишить нас 
этого хоть на один день… стоп, а 
возможно ли вообще такое? Мы и 
дня не можем прожить без своего 
питомца-компьютера, любимого 
в лице смартфона и преданного 
друга-планшета. Но нормально 
ли то, что реальности мы предпо-
читаем виртуальный мир? Я ре-
шила разобраться, чем оборачи-
вается наша зависимость от гад-
жетов. Вашему вниманию пред-

ставлены психические заболева-
ния, которые зародились как 
следствие технического бума.

Синдром фантомных 
звонков

Наверняка хоть раз в жизни 
вы тянулись за телефоном в кар-
ман куртки или брюк, потому что 
вам отчетливо слышался звонок 
или чувствовалась вибрация, а 
на деле не было ни пропущенных 
вызовов, ни сообщений? Ученые 
из Университета Сиднея провели 
опрос среди 300 человек, жало-
вавшихся на якобы звонящие и 
вибрирующие телефоны. Из по-
лученных данных психологи при-
шли в выводу, в 65% этот син-
дром связан с сенсорной гипер-
чувствительностью, которая раз-

вивается на фоне сильного стрес-
са от ожидания важного разгово-
ра. По мнению ученых, к синдро-
му фантомных звонков ни в коем 
случае нельзя относиться несе-
рьезно. Своеобразные галлюци-
нации расшатывают нервную си-
стему и развивают полноценные 
неврозы.

Номофобия 
Достаточно базовых знаний 

английского, чтобы понять зна-
чение слова «номофобия». «No 
mobile phobia» — по статистике, 
почти 70% людей испытывают 
страх остаться без своего телефо-
на. Боязнь потерять связь с внеш-
ним миром, оказаться беспо-
мощным и забытым без средства 
связи провоцирует у больного аг-

рессию, повышенное давление, 
головокружение и дрожь по все-
му телу. Это неконтролируемое 
состояние не прекращается до 
тех пор, пока человек не найдет 
свое электронное чадо — не 
устранит главную причину свое-
го невроза. Если зависимость до-

шла до таких пределов, то изба-
виться от нее поможет только 
психотерапевт. Ученые гаранти-
руют, что если номофобию не ле-
чить, то со временем у больного 
нарушится сон, ослабнет имму-
нитет, появятся недомогание, го-
ловные боли и ухудшится зрение. 

Киберхондрия
Это непонятное слово в дейст-

вительности знакомо каждому. 
Случалось ли вам, подхватив об-
ычную простуду, зайти в Интер-
нет и сразу поставить себе 
страшный диагноз? И вы, «боль-
ные» и ошарашенные, с ужасом 
начинаете читать море научных 
(и не только) статей о язве, лим-
фодените, ВИЧе, обзваниваете 
родных, в слезах делясь своим 
надуманным горем. Открытый 
доступ к многочисленным меди-
цинским сайтам дает возмож-
ность обычному человеку ста-
вить себе диагноз. И, как показы-
вает практика, в Интернете соби-
рается негативная и необъектив-
ная информация, которая, как 
губка, впитывается в психику 

людей. А если еще мнительный и 
эмоциональный человек сталки-
вается с подобным, то депрессий, 
бессонных ночей и нестерпимого 
ожидания «судного дня» не избе-
жать. Киберхондрики начинают 
сводить себя с ума и заниматься 
самовнушением: отсчитывают 
оставшиеся до «летального исхо-
да» дни, изматывают себя стрес-
сом, а главное, не верят квалифи-
цированным врачам. Эта болезнь 
является разновидностью ипо-
хондрии, которую способен вы-
лечить только квалифицирован-
ный психолог.

Эффект Google
Ученые нью-йоркского Ко-

лумбийского университета дока-
зали, что поисковые системы 

ухудшают человеческую память 
и вызывают психическую зави-
симость. Сегодня люди не стре-
мятся запоминать информацию: 
они перекладывают эту заботу на 
плечи Google. Отнять у нас воз-
можность зайти в Google и задать 
интересующий вопрос —  мы ис-
пытываем жуткий стресс, непол-
ноценность и страх потонуть в 
неведении.  Чтобы не стать 
Google-одержимым, врачи сове-
туют развивать свою память и 
периодически синхронизиро-
вать личную базу данных. Напри-
мер, самому, вместо Кинопоиска, 
пытаться вспомнить имя знако-
мой актрисы или давать GPS-на-
вигатору отдохнуть, проклады-
вая в своей голове маршрут от 
дома до ближайшего магазина.

Мы и дня не можем прожить без своего питомца-компьютера, любимого в лице смартфона и преданного друга-планшета. Но нормально ли то, что реальности мы предпочитаем виртуальный мир? 

Наташа Ростова и Андрей Болконский — это не только наше, но и мировое достояние.

Одним селфи сыт не будешь — молодые корейцы любят общение.

Акцент

 Отнять у нас возможность 
зайти в Google и мы испытаем 
ужас, страх потонуть 
в неведении

КОНТАКТЫ Грузинский клуб «Вышки» открыт для всех

Гамарджоба! 
Кети Бидзионашвили

О
днажды в  перерыве между 
парами в столовой Высшей 
школы экономики мне при-

шла идея создать у нас грузинский 
клуб. Дело было так. Моя однокур-
сница, попивая кофе, с абсолютно 
серьезным лицом сказала мне, что 
хотела летом поехать отдыхать с 
подругой в Грузию, но передумала 
— боится,  что с двумя молодыми 
девушками там может что-то про-
изойти. «Какие глупости!» — ска-
зала я ей. Я родом из Грузии, я пре-
красно знаю эту страну и ее госте-
приимство.

Первое, что я сделала после 
того разговора,  провела монито-
ринг грузинских клубов в ВШЭ. 
Через полчаса «веб-серфинга» я 
поняла, что такого просто не су-

ществует. Не существует, значит 
надо создать. Потратив несколь-
ко часов на поиск информации о 
студенческих организациях и по-
расспрашивав друзей о том, что 
им было бы интересно узнать, я 
создала группу в социальной 
сети и тем самым заявила о появ-
лении новой студенческой орга-
низации в стенах университета — 
Грузинского клуба ВШЭ.

Через месяц у нас прошло пер-
вое собрание, где я познакоми-
лась с многими грузинами «Выш-
ки» и была приятно удивлена. 
Скорее всего во мне играет само-
любие, но мне, конечно же, хо-
чется верить, что Грузинский 
клуб — это именно то, чего им не 
хватало. Сначала главную идею 
клуба мы видели в  разрушении 
стереотипов о Грузии в сознании 

наших русских сверстников. 
Но по мере общения с грузинами, 
рожденными в Москве, я поняла, 
что и они мало знакомы с культу-
рой своей страны. На первом же 
заседании клуба я почувствова-
ла, что у студентов есть тяга к 
объединению и знакомству с тра-
дициями Грузии. Сегодня мы ор-
ганизовываем лекции по культу-
ре и истории страны, проводим 
кинопоказы грузинского кино и 
«круглые столы», приглашаем на 
лекции известных грузин.

Самым приятным для меня 
оказалось то, что все, кто узнавал 
о рождении нашего клуба, предла-
гал свою помощь. Со мной сразу 
же связались выпускники ВШЭ, 
которые пытались реализовать 
эту идею в предыдущие годы, и 
предложили сотрудничество. 

В клубе появилось несколько че-
ловек, которые не являются гру-
зинами, но активно интересуются  
этой страной и хотят узнать о ней 
больше. Спустя три месяца после 
появления организации та самая 
одногруппница, которая ничего 
не знала о Грузии, ходит на наши 
собрания и готовит доклады. И это 
для меня самое ценное.  

Сейчас мы сотрудничаем с 
грузинскими сообществами дру-
гих крупных вузов: МГИМО, МГУ 
и РУДН. У меня есть большие над-
ежды, что дальше мы будем дви-
гаться с ними вместе и развивать 
наше общее дело. Цель на бли-
жайшее будущее поехать боль-
шой компанией в Грузию, где я 
смогу показать студентам госте-
приимство, тепло и дружелюбие 
моей страны. 

Акцент

 Даже грузины, рожденные 
в Москве, мало знакомы 
с культурой своей страны
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Полоса подготовлена студентами факультета коммуникаций, медиа 
и дизайна Национального исследовательского университета «Высшая 
школа экономики». Ответственный редактор Е. Яковец. Руководитель 
проекта В.Выжутович. 
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Сообщение Федеральной службы 
государственной статистики

Индексы потребительских цен на товары и услуги по Российской Федерации в январе-
марте 2016 г.:

на конец периода, в % к концу предыдущего периода

Январь Февраль Март Март 2016 г. 
к декабрю 

2015 г.

Справочно: 
март 2015 г. 

к декабрю 2014 г.
Все товары и услуги 101,0 100,6 100,5 102,1 107,4

в том числе:
продовольственные товары 101,2 100,7 100,4 102,3 110,9
непродовольственные 
товары

100,7 100,8 100,8 102,3 106,8

услуги 101,0 100,3 100,1 101,4 103,3

Федеральная служба 
государственной статистики

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация г.Челябинска (орган, ответственный за прове-
дение общественных обсуждений) совместно с ООО «Агат-ПРО» 
(заказчик) и Публичным акционерным обществом «Челябинский 
металлургический комбинат» (ПАО «ЧМК»): 454047, г. Челябинск, 
ул. 2-я Павелецкая, 14, информирует о проведении общественных 
обсуждений в форме слушаний по материалам оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности и иной деятельности по проектной документации 
«Реконструкция пускового комплекса 1-го этапа полигона для 
складирования промышленных отходов 4 и 3 классов опасности, 
строительного и производственного мусора».

Место расположения намечаемой деятельности: северо-
восточная часть промплощадки предприятия, 454047, г. Челя-
бинск, ул. 2-я Павелецкая, 14.

С материалами ОВОС по проектной документации можно 
ознакомиться по адресу: г. Челябинск, ул. 2-я Павелецкая, 4, УОТ-
ПБиПД, 4 этаж (приемная Начальника Управления) с 10.00 до 16.00 
со дня публикации. Замечания и предложения в течение 30 дней со 
дня публикации направлять в письменном и устном виде по E-mail: 
sekr_sop@mechel.ru и по тел. 725-51-11, 725-34-40. 

Общественные слушания состоятся 25 мая 2016 г. в 14.00 по 
адресу: г. Челябинск, ул. 2-я Павелецкая, 4, УОТПБиПД, 4 этаж.

Письменные замечания и предложения по материалам ОВОС 
принимаются в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 8 апреля 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Акционерное общество  
«ФИА-БАНК» (далее — АО «ФИА-БАНК»), г. Тольятти, регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 2542, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 8 апреля 
2016 г. № ОД-1179. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г.  
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики  
АО «ФИА-БАНК», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право на 
получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязан-
ность по выплате возмещения возложена указанным Федеральным 
законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 
млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка Рос-
сии на 8 апреля 2016 г. Если имеются встречные требования банка к 
вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы 
вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований не про-
исходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а 
также выплата возмещения будут осуществляться с 22 апреля 2016 г. 
по 23 апреля 2017 г. через ПАО Сбербанк, ВТБ 24 (ПАО), ПАО «Хан-
ты-Мансийский банк Открытие» и РНКБ БАНК (ПАО), действующие 
от имени АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. После 23 апреля 
2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено до-
полнительно. Перечень подразделений ПАО Сбербанк, ВТБ 24 (ПАО), 
ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие» и РНКБ БАНК (ПАО) и 
режим их работы размещены на официальном сайте АСВ в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть 
«Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Стра-
ховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банков-агентов, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их 
работы вкладчики АО «ФИА-БАНК» могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, 
ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, ПАО «Ханты-Мансийский банк 
Открытие» — 8-800-700-78-77, РНКБ Банк (ПАО) — 8-800-234-27-
27 АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» 
по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполно-
мочен проводить выплату возмещения только определенной 
группе вкладчиков. Распределение по банкам-агентам вкладчи-
ков АО «ФИА-БАНК» произведено в зависимости от места жи-
тельства вкладчика, а также от начальной буквы его фамилии.

Распределение вкладчиков АО «ФИА-БАНК» по банкам-агентам, 
осуществляющим выплату возмещения по вкладам (счетам),  

в том числе открытым для осуществления предпринимательской  
деятельности

№ 
п/п Место жительства  

вкладчика

Начальная 
буква фамилии 

вкладчика
Банк-агент

1 г. Тольятти А-О, A-Z ПАО Сбербанк 
2 П-Я ВТБ 24 (ПАО)

3

г. Самара и населенные 
пункты Самарской области
(за исключением г. То-

льятти),
г. Уфа и населенные пун-
кты Республики Башкор-

тостан, г. Пенза и населен-
ные пункты 

Пензенской области,
г. Ульяновск и населен-
ные пункты Ульяновской 
области, а также населен-

ные пункты других субъек-
тов Российской Федерации, 
не указанные в настоящей 

таблице

А-С, А-Z ВТБ 24 (ПАО)

Т-Я

ПАО «Ханты-
Мансийский 
банк Откры-

тие»

4
г. Москва и населенные 

Московской об-
ласти

Все буквы ВТБ 24 (ПАО)

5
пгт Усть-Нера и населен-

ные пункты Республики 
Саха (Якутия)

Все буквы ПАО Сбербанк

6 Крымский федеральный 
округ Все буквы РНКБ Банк 

(ПАО)

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое по-
дразделение соответствующего банка-агента, указанное на официаль-
ном сайте АСВ в сети «Интернет».

 Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), от-
крытым не для осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления де-
нежных средств на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

 Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, от-
крытый для осуществления предпринимательской деятельности. Если 
на момент выплаты возмещения индивидуальный предприниматель 
признан несостоятельным (банкротом), такая выплата производится 
путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению о 
выплате возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим реше-
ние о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный управ-
ляющий не назначен), о том, что указанный счет является счетом дол-
жника (основным счетом должника), используемым в ходе открытого 
в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель представил документ, подтвер-
ждающий государственную регистрацию факта утраты им статуса 
индивидуального предпринимателя, то выплата возмещения может 
осуществляться как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
страхования вкладов, указанный вкладчиком.

 Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате 
возмещения по установленной форме. Бланки заявлений можно полу-
чить и заполнить в подразделениях банков-агентов или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

 С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «ФИА-БАНК», проживающие вне населенных 
пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, так-
же могут направить заявление о выплате возмещения по почте в АСВ 
по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае вы-
плата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке пу-
тем перечисления на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкла-
дам (счетам), открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть нотариаль-
но удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию доку-
мента, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к АО «ФИА-БАНК». Для этого вкладчику необходимо 
заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмеще-
ния. Оформление таких требований производится подразделениями 
банков-агентов, осуществляющими выплату возмещения, с 22 апреля 
2016 г.

 В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств АО «ФИА-БАНК» перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое заявление 
по почте в АСВ с приложением подлинников или надлежащим обра-
зом заверенных копий дополнительных документов, подтвержда-
ющих обоснованность требований вкладчика: договор банковского 
вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

 Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АО «ФИА-БАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях проведения государственной экологической экспер-
тизы 28 мая 2016 года в 14.00 в актовом зале здания сельского 
клуба, расположенного по адресу: д. Качкинтурай, ул. В. Аб-
дуллина, д. 14г, состоится общественное обсуждение в форме 
публичных слушаний материалов проектной документации 
по объекту «Животноводческая ферма на 1200 голов дойно-
го стада КРС, расположенная в д. Качкинтурай Калтасинского 
района Республики Башкортостан» и материалов по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окру-
жающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Строительство животно-
водческой фермы.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Башкортостан, Калтасинский район, в 930 м от д. Староту-
раево в юго-западном направлении и 800 м от д. Качкинтурай в 
северо-восточном направлении.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью «По-
беда», юридический и почтовый адрес: 452800, Республика 
Башкортостан, г. Янаул, ул. Азина, дом 3а.

Ориентировочный срок проведения государственной эколо-
гической экспертизы: май-июнь 2016 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение публич-
ных слушаний: Администрация МР Калтасинский район Респу-
блики Башкортостан, с. Калтасы, ул. К. Маркса, 72.

 Демонстрационные материалы по публичным слушаниям 
и материалы оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
деятельности на окружающую среду размещены по адресу: 
452800, Республика Башкортостан, Янаульский район, г. Янаул, 
ул. Азина, дом 3а.

Письменные замечания и предложения принимаются по 
адресу: 452800, Республика Башкортостан, Янаульский район, 
г. Янаул, ул. Азина, дом 3а, приемная, тел.: (34760) 5-17-38, 
5-26-80, 8-987-4933-463 в течение 30 (тридцати) дней со дня 
размещения данного информационного сообщения.

Извещение 
о проведении конкурсного отбора организаций  

по номинации «Организация торгов» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (далее — Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 18 апреля 2016 г., проводит конкурсный отбор специ-
ализированных организаций на право заключения с Агентством 
договора о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве 
для оказания услуг при ликвидации финансовых организаций в но-
минации «Организация торгов» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт Агент-
ства) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения конкурс-
ного отбора предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 (доб. 
50-17, 50-19), e-mail: kulagina@asv.org.ru; о соответствии специа-
лизированной организации обязательным требованиям по теле-
фону: (495) 725-31-15 (доб. 42-32, 42-31), e-mail: dsa@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с 
пометкой «Номинация — «Организация торгов», а также с указа-
нием почтового адреса и наименования специализированной ор-
ганизации-отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с пер-
вого рабочего дня, следующего за днем опубликования (25 апреля 
2016 г.) в «Российской газете»  настоящего извещения, и заверша-
ется 25 мая 2016 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) за-
седании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Мос-
ква, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены в срок не позднее 20 дней со дня вскрытия конвер-
тов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Преображенский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности су-
дей районных судов и мировых судей судеб-
ных участков города Москвы принимаются 
до 10.05.2016 в понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов по адресу:   г. Мо-
сква, Новинский бульвар, дом 22 (станция 
метро «Баррикадная»); Странова Ольга Ва-
сильевна, телефон: 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных 
должностей судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей 
Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы от канди-
датов на вакантные должности судей Московского го-
родского суда принимаются до 10.05.2016 г.; поне-
дельник—четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, 
ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преображенская 
 площадь»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Судебной коллегии по гражданским делам 
Верховного Суда Российской Федерации;

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского окру-
га;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 122. 

Последний день приема документов — 24 мая 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Проект В Госдуму внесен законопроект, 
запрещающий давать детям странные имена 

Зовите просто

Владислав Куликов 

Н
овый законопроект 
запрещает родите-
лям давать детям 
странные и нелепые 
имена, за которые 

малышам потом придется кра-
снеть. 

С подобной инициативой вы-
ступила сенатор Валентина Пет-
ренко. Проект, который она вне-
сла в Госдуму, предлагает пропи-
сать в Гражданском кодексе, Се-
мейном кодексе и законе о записи 
актов гражданского состояния 
специальные требования к име-
нам. Предполагается, что они по-
зволят ограничить фантазию ро-
дителей только здравым смыслом.

В частности, в Гражданском 
кодексе предлагается прописать, 
что имя гражданина не может со-
стоять из цифровых, буквенных 
обозначений, числительных, 
символов или их любой комбина-
ции, аббревиатур, ненорматив-

ной лексики, содержать указа-
ния на ранги, должности. Соот-
ветственно, регистрация подоб-
ных имен запрещается.

Идея ввести именные ограни-
чения возникла не на пустом ме-
сте. Родители-оригиналы, пожа-
луй, были всегда. Но некоторые 
новаторы смогли удивить даже 
искушенных работников ЗА-
ГСов. Например, на всю страну 
прогремел случай мальчика с 
именем БОЧ рВФ 260602 (Биоло-
гический объект человека рода 

Ворониных — Фроловых, родив-
шийся 26 июня 2002 года). 

«Действующее законодатель-
ство предоставляет родителям 
полную свободу выбора имени 
своему ребенку, — говорится в по-
яснительной записке. — Органы 
ЗАГС не вправе отказывать в ре-
гистрации имени ребенка по 
причине его неблагозвучности, 
оскорбительности, некультурно-
сти, непроизносимости и т.д».

Закон также не уточняет, как 
поступать в случаях, когда факт 

такого нарушения очевиден, и та-
кая свобода родительского усмо-
трения в отдельных случаях при-
водит к злоупотреблению роди-
телями их родительскими права-
ми, говорят сторонники проекта.

Как сказано в пояснительной 
записке, цель проекта не ограни-
чить право родителей в возмож-
ности выбрать имя ребенку, а 
найти способ правового обеспе-
чения баланса между их правом и 
правом ребенка на имя, которое 
бы не нарушало его собственные 
интересы.

«Думаю, этот законопроект 
положит начало установлению 
принципа взаимного уважения 
родителей и детей, — сказала «РГ» 
адвокат Виктория Пашкова. — 
Если родителям нравятся нео-
бычные имена, почему они их не 
берут себе, а присваивают де-
тям?»

Акцент

 Имя не может состоять 
из цифр, числительных, 
аббревиатур, ненормативной 
лексики и тому подобное

ЗАГС не позволит родителям при-
своить детям имена, за которые им 
потом придется краснеть.
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ФЭЙР ПЛЕЙ Леонид Слуцкий 
среди главных лауреатов 
честной игры

Прорвался 
в герои

Николай Долгополов, «Российская газета», Будапешт

ВЫСОКО на горе прямо у моста моего отеля, соединяю-
щего Буду с Пештом, в эти дни прошло спортивное тор-
жество. Венгры представили логотип летней Олимпиа-
ды-24, за которую маленькому, уютному и не очень бога-
тому Будапешту предстоит жесткая борьба с Римом, Па-
рижем и всесильным Лос-Анджелесом. 

Среди тех, кто представлял логотип, и хорошо знако-
мый мне фехтовальщик Пал Секереш. Он славен тем, что 
единственный из спортсменов сумел завоевать медали 
на Олимпийских и Паралимпийских играх. После успеха 
на Играх-88 в Сеуле Пал попал в страшную катастрофу и 
навсегда прикован к инвалидной коляске. На этой коля-
ске он и завоевал звания чемпиона Паралимпиад. Всегда 
хорошо одетый, в сопровождении красавицы-жены он 
уже после трагической аварии стал отцом двоих детей. 
Пал Секереш — оптимист по натуре и уверен, что его Бу-
дапешт, компактный, с отлично развитой инфраструкту-
рой сможет поспорить с гигантами за звание олимпий-
ской столицы. «Если кто-то, например президент МОК 
немец и тоже фехтовальщик Томас Бах, захочет доказать, 
что малыши тоже могут быть олимпийцами, то мы всегда 
готовы», — шутит не унывающий Пал. 

Мы, члены Международного комитета Фэйр Плей из 
разных стран, как раз и были приглашены в НОК Венг-
рии, где, понятно, кипит работа, чтобы сделать свой еже-
годный, пусть маленький, однако все же вклад в огром-
нейшее олимпийское движение. Просидели там 12 часов, 
живо обсуждая достойных, самых достойных и менее 
подходящих кандидатов для награждения Трофеями, По-
четными Дипломами и письмами Фэйр Плей.

И, нарушая определенные каноны, я начну все же с 
Леонида Викторовича Слуцкого. Во-первых, сообщу, что 
за представленную 
Комитетом Фэйр 
Плей России канди-
датуру нашего глав-
ного единодушно 
проголосовали все 
иностранцы. Его по-
ступки просты и по-
нятны. Вот Слуцкий 
услышал, что юно-
шеской баскетболь-
ной команде из Са-
мары, пробившейся 
на всероссийский 
финал, не на что ку-
пить билеты, и тут же посылает деньги юным игрокам. 
Или вот еще картиночка. Маленький мальчик, инвалид с 
детства и, конечно, болельщик ЦСКА мечтает познако-
миться с любимой командой. И Слуцкий без всякой по-
мпы везет его в тренировочный лагерь, представляет 
футболистам, одевает в фирменную армейскую форму. 
Разве это не Фэйр Плей, увы, такой редкий в нашем боль-
шом футболе, где крупные денежные купюры порой, 
даже не порой, а все чаще и чаще затмевают взор тех, 
кому еще ой как далеко до великих.

Я очень расстроился, когда наш второй кандидат и 
тоже футболист Денис Самойлов недотянул до Почетно-
го Диплома. Ему в Красноярский клуб «Енисей» при-
шлют из штаб-квартиры Фэйр Плей в Будапеште лишь 
«Благодарственное письмо». Но только послушайте за 
что. Денис увидел, как во дворе какого-то дома верзила 
отнимает сумку о пожилой женщины. И сразу побежал 
на помощь. Отобрал сумку у грабителя, а когда обращен-
ный в бегство верзила 31 года от роду попытался скрыть-
ся, капитан футбольной команды юношеского «Енисея» 
догнал его, доставил в полицейский участок. И отправил-
ся на тренировку. В сумке у бабушки оказалась вся ее 

пенсия — 11 тысяч 600 рублей, и она очень трогательно 
благодарила столь неожиданно пришедшего на помощь 
«внучка». Я убеждал моих иностранных коллег, показы-
вал им справки от следователя и благодарности Дениса 
Самойлова. Однако убедить их не смог. В нашем Между-
народном комитете много ученых теоретиков, а не пра-
ктиков. Теоретики и заявили, что Самойлов молодец, но 
то, что он футболист, никак не может быть основанием 
для вручения Почетного Диплома и приглашения на тор-
жественную Гала-церемонию вручения призов, которая 
состоится в том же Будапеште в октябре 2016-го в день 
встречи министров спорта всей Европы. 

  Жаль, ибо там Самойлову довелось бы встретиться с 
другими великими героями Фэйр Плей. Приз за жест Фэйр 
Плей вручен Эшли Лью из Сингапура. Попав в Кению и на-
смотревшись тамошней бедности, марафонец вложил все 
имеющиеся у него деньги в создание школ для бездомных 
детей, оставшихся без родителей. И клубы заработали. Не 
только благодаря пожертвованиям, но и бешеной энергии 
сингапурца, всерьез обосновавшегося в Кении. 

Знаменитый Роджер Федерер получит Трофей, на-
званный в честь другого теннисиста, основателя всего 
мирового движения Фэйр Плей Жана Боротра. Швейцар-
ский теннисный миллионер не только жертвует часть за-
работанного на благотворительность. На протяжении 
всей своей длиннющей теннисной карьеры он всегда вел 
себя на корте по-джентльменски. Думаю, ушедший Жан 
Боротра, прозванный во всем мире «Мушкетером», по-
радовался бы нашему выбору.

А вот имя польского журналиста Тадеуша Ольшанского, 
боюсь, мало что скажет читателю. На самом деле ветеран 
спортивной журналистики с 1963(!) года, со дня зарожде-
ния движения Фэйр Плей пишет об этом замечательном яв-
лении. Книги, статьи, научные работы… И, наконец, приз 
имени Вилли Дауме за продвижение честной игры в мире.

ХОККЕЙ  Сборная России взяла у скандинавов убедительный реванш 
за поражение в предыдущем матче Евротура

Прижали шведов
Илья Зубко

Р
оссийская хоккейная сбор-
ная провела еще один этап 
подготовки к домашнему 

чемпионату мира. В рамках Евро-
тура команда Олега Знарка побы-
вала в Швеции, где провела два ди-
аметрально противоположных по 
содержанию и результатам матча. 

Игра в городе с труднопроиз-
носимым для русского человека 
названием Седертелье, в которой 
впервые на лед вышли усилив-
шие нашу сборную НХЛовцы, ни-
чем не порадовала. «Тре крунур» 
обыграли наших парней по всем 
статьям — 4:1. Но такие неудачи 

во время подготовки зачастую 
даже полезнее легких побед. Ра-
бота над ошибками состоялась 
немедленно и в результате состав 
звеньев россиян претерпел се-
рьезные изменения. Которые са-
мым благотворным образом ска-
зались на качестве хоккея.

Следующий матч, состояв-
шийся в городе Вестерос, прошел 
уже с преимуществом гостей. Ко-
торые открыли счет, находясь в 
меньшинстве, — шведский вра-
тарь Якоб Маркстрем оставил 
шайбу у бортика, не заметив Сте-
пана Санникова, и мгновенно 
был наказан. Затем дважды отли-
чился Вадим Шипачев, в тройке с 

которым теперь помимо Евгения 
Дадонова играет Виктор Тихо-
нов, а не Никита Гусев. Ну а точку 
поставил Даниил Апальков — 4:0.

Венчал же эту встречу кулач-
ный поединок Тихонова и Умар-
ка, который едва не перерос в 
драку «стенка на стенку». Голки-
пер Маркстрем даже поехал на 
«дуэль» с российским коллегой 
Сергеем Бобровским, но от бит-
вы вратарей зрителей уберегли 
вовремя среагировавшие судьи. 
«Молодец, за команду вступил-
ся» — так прокомментировал 
главный тренер сборной России 
Олег Знарок готовность Бобров-
ского к драке.

Что же касается оценки игры в 
целом, то здесь рулевой нашей 
команды высказался довольно 
осторожно: «От матча хорошие 
впечатления, но, естественно, до-
волен не всем. Ошибки в любом 
случае были и эйфории после по-
беды у нас нет». При этом кадро-
вые решения Знарок анонсиро-
вал на понедельник.

Очевидно, что состав коман-
ды после этой поездки претерпит 
серьезные изменения. Число 
мест в заявке на чемпионат мира 
куда меньше, чем претендентов. 
И часть игроков, которые на 
главном турнире года не сыгра-
ют, отправятся в олимпийскую 
сборную. Они освободят места 
для хоккеистов, боровшихся за 
Кубок Гагарина в финальной се-
рии. Из ЦСКА и «Магнитки» выз-
ваны в общей сложности девять 
человек. Пятерых делегируют ар-
мейцы — это Сорокин, Зайцев, 
Денисов, Радулов и Телегин. «Ме-
таллург» представят Береглазов, 
Антипин, Мозякин и Семин. 
Кстати, совершенно не факт, что 
все финалисты Кубка Гагарина в 
итоге окажутся на чемпионате 
мира. Им еще предстоит доказать 
это право на тренировках и в 
двух оставшихся матчах Евроту-
ра против Финляндии, намечен-
ных на 28 и 30 апреля.

Не стоит забывать и о тех хок-
кеистах, кто сейчас за океаном 
сражается за Кубок Стэнли. 
Плей-офф завершен для одного 
из лучших центрфорвардов сов-
ременности Павла Дацюка. Его 
будут рады видеть в сборной, вот 
только дождутся ли — большой 
вопрос. В июле Волшебнику ис-
полнится 38 лет, он регулярно ис-
пытывает проблемы со здоро-
вьем и всерьез подумывает, доиг-

рывать ли в НХЛ оставшийся год 
контракта с «Детройтом». Дацюк 
для начала собирается перегово-
рить с тренерским штабом «кра-
сных крыльев», а уже затем да-
вать ответы о своем будущем. Бу-
дем откровенны, шансы на то, 
что он все-таки приедет в сбор-
ную, не очень велики. 

Тем временем другой наш 
элитный центрфорвард Евгений 
Малкин в Москву не полетит уже 
точно. Накануне его «Питтсбург» 
досрочно завершил серию против 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Пятый 
поединок «пингвины» выиграли 
6:3 и завершили первый раунд 
Кубка Стэнли со счетом 4:1. А в ду-
эли «Сент-Луиса» и «Чикаго» дело 
дошло до седьмого матча. «Чер-
ные ястребы», за которых высту-
пают наши Артемий Панарин и 
Артем Анисимов, выиграли 6:3 у 
«блюзменов», чьи цвета защища-
ет Владимир Тарасенко. В этой се-
рии счет теперь 3:3.

Ну а вчера вечером, уже после 
подписания этого номера в печать, 
свой шестой матч плей-офф прово-
дил «Вашингтон», за который вы-
ступают сразу трое россиян — фор-
варды Александр Овечкин и Евге-
ний Кузнецов, а также защитник 
Дмитрий Орлов. «Столичные» вы-
играли три стартовых встречи у 
«Филадельфии», после чего позво-
лили «летчикам» сократить счет в 
серии до минимума.

Также любопытен исход дуэли 
«Флорида» — «Нью-Йорк Айлен-
дерс», в которой сейчас впереди 
«островитяне» — 3:2. За «пантер» 
выступает российский защитник 
Дмитрий Куликов, а в составе 
ньюйоркцев значится форвард 
Николай Кулемин. Любой из этих 
игроков может усилить сборную 
на чемпионате мира. 

НОВОСТИ

У России лишь
одно «золото»
на ЧЕ-2016
в Казани

КОВАРНЫЙ 
ТАТАМИ

Илья Трисвятский

НАШИ дзюдоисты не лучшим 
образом выступили на домаш-
нем чемпионате Европы по дзю-
до, который завершился вчера в 
Казани.

Всего было разыграно 16 ком-
плектов наград — по семь у муж-
чин и женщин в личных дисци-
плинах, и вчера еще два — в ко-
мандных турнирах. У сборной 
России лишь одно «золото», два 
«серебра» и три «бронзы».

Единственную победу одер-
жал Хасан Халмурзаев (весовая 
категория до 81 кг), на нижнюю 
ступень пьедестала почета под-
нимались олимпийский чемпи-
он Лондона-2012 Арсен Галстян 
(до 66 кг), Юлия Рыжова (до 52 
кг) и Екатерина Валькова (до 63 
кг). В командных соревнованиях 
наши мужская и женская сбор-
ные довольствовались «сере-
бром», уступив в финальных 
встречах Грузии и Польши соот-
ветственно.

Россия — третья в общем ме-
дальном зачете. На первом месте 
дзюдоисты Франции (5 + 1 + 2), 
второй финишировала сборная 
Грузии (3 + 3 + 2).

«Лестер» 
все ближе 
к чемпионству 

«ЛИСЫ» 
УБЕГАЮТ

Иван Ильин

ПО ИТОГАМ 35-го тура англий-
ской премьер-лиги «Лестер 
Сити» сделал еще один шаг к 
сенсационному «золоту». Ко-
манда Клаудио Раньери обыгра-
ла дома «Суонси» 4:0 и обеспе-
чила как минимум второе место. 

В отчетном матче «лисам» 
пришлось обходиться без своего 
главного голеадора Джейми Вар-
ди, дисквалифицированного на 
два тура за неподобающее пове-
дение в игре с «Вест Хэмом». Но 
это «Лестеру» не помешало до-
биться крупной победы над се-
редняком чемпионата. Счет от-
крыл Марез, дублем отметился 
Уллоа, а Олбрайтон завершил 
разгром — 4:0. Таким образом, у 
«лис» за три тура до финиша 73 
очка. Второе место занимает 
«Тоттенхэм», у которого 68 бал-
лов и игра в запасе, — «шпоры» 
сегодня встретятся с «Вест Бро-
мом». «Арсенал» после гостевой 
ничьей с «Сандерлендом» из 
чемпионской гонки вчера выбыл. 
Не осталось шансов на «золото» 
и у «Манчестер Сити».

Напомним, что еще в прош-
лом сезоне «Лестер Сити» борол-
ся за выживание в премьер-лиге, 
и лишь серия побед на финише 
спасла команду от вылета. 

Футбол Команда Курбана Бердыева разгромила «Зенит» и сохранила 
лидерство в чемпионате

«Ростов» великий 
Илья Зубко, Артур Нанян

П
рограмма 25-го тура 
чемпионата России 
среди команд Пре-
мьер-лиги подарила 
болельщикам сразу 

два матча с приставкой «супер». 
Которые внесли важные коррек-
тивы в борьбу за медали.

Поймали на контратаках
О нынешнем сезоне «Ростова» 

будут вспоминать еще многие 
годы. А то, что сотворил с не хвата-
ющей звезд командой Курбан Бер-
дыев, можно было бы назвать чу-
дом. Но поскольку однажды по-
добное чудо мы уже видели в Каза-
ни, то впору говорить о законо-
мерности и настоящем тренер-
ском искусстве. Игра «Ростова» 
может нравиться или нет, но эта 
команда обучена и выстроена иде-
ально. Так что если ростовчане 
все-таки станут чемпионами, го-
ворить о несправедливости такого 
результата повода не будет — абсо-
лютно всех прямых конкурентов 
южане обыграли в честном бою.

Домашняя статистика «Росто-
ва» в этом сезоне впечатляет осо-
бо — на «Олимпе-2» команда Бер-
дыева не проиграла вообще нико-
му. Последовательно положив на 
лопатки тех же «Динамо», ЦСКА и 
«Спартак». Теперь здесь оступил-
ся и действующий чемпион стра-
ны «Зенит». Для которого игра 
была важна особенно. По сути, для 
питерцев это был матч из катего-
рии «пан или пропал». В случае 
победы «сине-бело-голубые» об-
ходили в таблице «Ростов», подни-
мались на чистое второе место 
при отставании от ЦСКА всего на 
очко. А вот поражение ставило 
«Зенит» вровень с «Краснодаром» 
и «Локомотивом» — отставание от 
первого места при этом вырастало 
до пяти баллов.

В итоге Андре Виллашу-Боашу 
разгадать секрет коллеги Берды-
ева так и не удалось. Питерцы 

вышли в самом боевом составе, 
но на исходе не самого зрелищ-
ного первого тайма пропустили 
контратаку хозяев. Ее завершил 
Канга. После перерыва ситуация 
повторилась — на 59-й минуте по-
следовал провал защиты «Зени-
та», кинжальный выпад «Росто-
ва» и точный удар Азмуна. А 
окончательно поставил на 
колени чемпионов Алек-
сандр Ерохин. За чет-
верть часа до конца мат-
ча его удар с острейшего 
угла Лодыгин париро-
вать не смог — 3:0. Ростов-
чане побеждают по всем ста-
тьям и возвращают себе первую 
строчку в чемпионате. Из топ-со-
перников в оставшихся турах ко-
манду Бердыева ждет только 
«Локомотив», который еще не 
проходил испытание «Олим-
пом-2».

Что же касается 
«Зенита», то он по-
сле побед «Локомо-
тива» и «Краснода-
ра» идет пятым, с 
учетом дополнитель-
ных показателей. И вме-
шаться в борьбу за «золото» ко-
манде Виллаша-Боаша будет те-
перь крайне сложно, ведь до фи-
ниша остается всего пять туров.

Дерби за армейцами
Вторым важнейшим событием 

тура стало московское дерби меж-
ду ЦСКА и «Динамо». На финише 
сезона команды решают диаме-
трально противоположные зада-
чи: армейцы продолжают гонку за 
чемпионство, в то время как «бе-
ло-голубые» борются за сохране-
ние прописки в Премьер-лиге. В 
итоге дело ожидаемо завершилось 
в пользу «красно-синих», пусть и 
с минимальным счетом 1:0. Гол 
Алексея Березуцкого в начале вто-
рого тайма принес армейцам вто-
рую победу над «бело-голубыми» 
в текущем сезоне.

Будь такая возможность, веро-
ятно, главный тренер динамовцев 
Андрей Кобелев предпочел бы не 
отвечать на вопросы журнали-
стов после матча. Андрей Никола-
евич возглавил команду за не-
сколько дней до начала сезона, 
когда «бело-голубые» лишились 
нескольких лидеров и начали чем-
пионат фактически новым соста-
вом, без качественного усиления. 

Отсюда и такие неутешительные 
результаты.

— Мы планировали играть с 
ЦСКА вторым номером. Мы не в 
том состоянии, чтобы против тако-
го соперника действовать с пози-
ции силы. Увы, мы пропустили со 
стандарта. После этого ребята по-

бежали вперед, оголили тылы. 
Как следствие, план на игру 

рушится. Считаю, в обо-
роне мы выглядели хоро-

шо против одной 
из лучших ко-

манд нашего 
чемпионата. 
Но не пропу-
скать — мало. 
Нужно еще 

и забивать, а с этим у нас не очень 
хорошо, — отметил Кобелев.

Проблемы с нападающими у 
«бело-голубых» действительно 
есть. О чем говорить, если одним 
из двух лучших бомбардиров ко-
манды с четырьмя мячами являет-
ся защитник Алексей Козлов. 
Меньше «Динамо» в этом сезоне 
забили лишь «Амкар», «Уфа» и 
«Анжи». После поражения от 
ЦСКА динамовцы приблизились к 
зоне стыковых матчей.

В отличие от Кобелева, у Слуц-
кого после матча настроение было 
более приподнятым. Но игра отня-
ла у Леонида Викторовича много 
сил и эмоций. «Тяжелый матч. У 
нас многое не получалось в атаке, 
особенно в первом тайме. В плане 
старательности ни к кому из ребят 
вопросов нет, просто нам не уда-
лось в начале встречи показать 
свои лучшие качества. В перерыве 
думали о том, что поменять в ата-
ке, потому и заменили в начале 
второй половины Оланаре. Хоро-
шо, что на помощь пришли стан-
дарты, после гола нам стало легче 
играть», — отметил Слуцкий.

Удивительно, но ни один фут-
болист ЦСКА после победы не за-
хотел общаться с прессой. 

Россияне и шведы обменялись убедительными победами в рамках Евротура.

Акцент

 «Ростов» не проиграл 
в этом сезоне ни одного 
домашнего матча

Кандидатуру наше-
го тренера ино-
странцы поддержа-
ли единодушно, 
ведь его поступки 
просты и понятны

Леонид Слуцкий делает людям добро без лишней помпы.

В «регулярке»
Единой лиги
осталось 
провести лишь 
один матч

ПИТЕР МЕТИТ 
В ТРОЙКУ 

Владимир Ильин

БАСКЕТБОЛИСТЫ питерско-
го «Зенита» и краснодарского 
«Локомотива-Кубани» претен-
дуют на третье место по итогам 
регулярного чемпионата интер-
национальной Единой лиги. Ко-
манды сыграют между собой 28 
апреля в последнем матче двух-
кругового турнира. 

Вчера питерцы на своей пло-
щадке разгромили досрочно 
обеспечивший второе место ка-
занский УНИКС — 89:65. «Локо-
мотив-Кубань» дома взял верх 
над латвийским ВЭФом — 71:63. 
Теперь у железнодорожников и 
«Зенита» по 22 победы.

Предстоящая в ближайший 
четверг игра в Санкт-Петербурге 
имеет весьма принципиальное 
значение. Ведь неудачник этой 
встречи в четвертьфинале Еди-
ной лиги попадает на БК «Хим-
ки», в то время как победитель 
встретится в первом раунде 
плей-офф с куда более скромным 
саратовским «Автодором». Уже 
известные пары четвертьфина-
ла: ЦСКА — «Нимбурк» (Чехия) и 
УНИКС — «Нижний Новгород».
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«Крылья Советов» — «Урал» — 1:1

Голы: Родич, 78 — Сапета, 12.

«Спартак» — «Мордовия» — 2:2

Голы: Боккетти, 49, Промес, 58 — Са-

модин, 42, Луценко, 62.

«Рубин» — «Терек» — 0:1

Гол: Рыбусь, 35.

«Амкар» — «Локомотив» — 0:1

Гол: Шкулетич, 19. 

«Краснодар» — «Уфа» — 4:0

Голы: Вандерсон, 35, 89, Смолов, 38, 

Петров, 70.

ЦСКА — «Динамо»— 1:0

Гол: А. Березуцкий, 56.

«Ростов» — «Зенит» — 3:0

Голы: Канга, 44, Азмун, 59, Ерохин, 76.

«Анжи» — «Кубань» — 1:0

Гол: Боли, 80 — с пенальти.
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ЦСКА и «Динамо» 
решают в этом сезо-
не разные задачи.

Следите за играми на сайте
www.rg.ru/sujet/5499

Положение команд 
на 25 апреля

И В Н П М О
Ростов 25 15 6 4 32-16 51

ЦСКА 25 15 5 5 41-24 50

Локомотив 25 13 7 5 38-27 46

Краснодар 25 13 7 5 46-22 46

Зенит 25 13 7 5 49-30 46

Терек 25 10 11 4 33-23 41

Спартак 25 11 5 9 38-36 38

Урал 25 9 8 8 36-40 35

Рубин 25 9 3 13 29-33 30

Кр. Советов 25 7 6 12 16-27 27

Амкар 25 6 8 11 20-29 26

Динамо 25 5 9 11 24-37 24

Уфа 25 5 8 12 20-37 23

Кубань 25 3 11 11 30-36 20

Анжи 25 4 7 14 23-45 19

Мордовия 25 2 12 11 26-39 18
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Москва +10...+16, облачно

Санкт-Петербург +5...+9, облачно

Анадырь -13...-9, облачно

Архангельск +6...+10, облачно

Астрахань +13...+22, солнечно

Благовещенск  +1...+11, облачно

Владивосток +3...+8, облачно

Волгоград +12...+22, облачно

Воронеж +11...+17, облачно

Екатеринбург +3...+13, облачно

Иркутск +2...+8, облачно

Казань +7...+14, облачно

Калининград +2...+9, облачно

Краснодар +12...+20, облачно

Магнитогорск +4...+16, солнечно

Мурманск +3...+5, дождь

Нижний Новгород +9...+15, облачно

Новосибирск +10...+16, облачно

Омск +9...+14, дождь

Орел +9...+16, облачно

Оренбург +9...+20, облачно

Пермь +3...+13, облачно

Ростов-на-Дону +10...+16, дождь

Севастополь +11...+16, облачно

Симферополь +9...+16, облачно

Сочи +12...+20, облачно

Тамбов +11...+18, облачно

Тюмень +6...+12, облачно

Уфа +5...+16, облачно

Хабаровск +1...+9, облачно

Челябинск +4...+15, солнечно

Чита -1...+6, облачно

Элиста +10...+21, облачно

Южно-Сахалинск -2...+6, дождь

Якутск 0...+11, облачно

Ярославль +9...+17, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Неделя начнется очень 
тепло, но пасмурно. Дав-
ление атмосферного воз-
духа составит 743 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного похолодает, 
снова будет пасмурно. 
Атмосферное давление — 
741 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики обещают гро-
зу. Атмосферное давле-
ние составит 744 мм 
ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Кинороман нашего времени
И постоянные зрители 
«Дубль дв@» уже не так 
удивлены, что «у нас, 

оказывается, снимают такое хо-
рошее кино». Они это теперь зна-
ют и удивляются только тому, что 
его нет в кинотеатрах и на ТВ.

«Возник разрыв между пред-
ставлениями прокатчиков  и тем, 
что нужно зрителю, — сказал, по-
лучая уже второй наш приз зри-
тельских симпатий, режиссер 
«Частного пионерского» Алек-
сандр Карпиловский. — И на этом 
фестивале зрители голосами и 
рецензиями показывают, что они 
не только готовы к умному, тон-
кому, человеческому, чувствен-
ному кино, но и хотят его. В таком 
кино большая потребность, но 
она не реализована в прокате».

Повсеместно доступный фе-
стиваль попутно становится кар-
диограммой настроений в мире. 
Кризис, политические и природ-
ные катаклизмы не способствуют 
росту массового интереса к кине-
матографии одной отдельно взя-
той страны, и наша статистика 
фиксирует некоторый спад числа 
зрителей. Да и фестиваль был на 
треть короче, чем в прошлом году,  
значит, и просмотров меньше. Тем 
не менее отмечено более ста  пят-
надцати тысяч посещений его 
страниц, фильм-лидер «Частное 
пионерское-2» только за первые 
два дня был прокручен 3255 раз. 
Зрители пишут, что смотрели его 
семьями, так что реальное число 
зрителей светлого, веселого, но не 
доступного на других площадках 
фильма подсчитать невозможно.

Явно углубился интерес к фе-
стивальному процессу, ко всей 
этой синефильской игре: посети-
тели активно смотрели видео со 
вступительным словом режиссе-
ров, читали текстовые материа-
лы, голосовали и писали рецен-
зии — счет шел на десятки тысяч. 
Фестиваль смотрели в 87 стра-
нах, в первой десятке Россия, 
США, Украина, Франция, Герма-
ния, Беларусь, Бразилия, Япо-
ния, Сербия, Великобритания.

Напомню, что Гран-при «РГ» 
ушел фильму-диспуту «Наслед-
ники» Владимира Хотиненко, 
приз за лучшую актерскую рабо-
ту получил Алексей Гуськов в 
«Находке» Виктора Демента, ди-
пломами и подарками за лучший 
актерский ансамбль отмечены 
юные актеры дилогии «Частное 
пионерское» Семен Трескунов, 
Егор Клинаев и Анфиса Вистинга-
узен, приз канала ОТР и право 
показа в эфире получил «Элизи-
ум» Андрея Эшпая. Все отмеча-
ют, что конкурс был сильным, 
выбор лауреатов — трудным.

Письма, где зрители оценивали 
фестиваль и его идею, трогают ис-
кренностью: в них обжигающе го-
рячая благодарность за предо-
ставленную возможность увидеть 
новое кино России. Что лишний 
раз подчеркивает актуальность 
проблемы: огромная потенциаль-
ная аудитория русских фильмов 
просто не может до них добраться,  
она от них отрезана неспособно-
стью проката просчитать возмож-

ности кинорынка и ими грамотно 
воспользоваться. Как отборщик 
фильмов для фестиваля, я с горе-
чью констатирую, что поле отбора 
расширяется: все больше картин, 
производимых в России, тонет в 
безвестности, и наш фестиваль 
для них единственная тропинка к 
жаждущей встречи публике.

Мы благодарны зрителям, ко-
торые были с нами все эти 12 
дней, и нашим партнерам, ока-
завшим неоценимую помощь в 
его подготовке и проведении. Мы 
приветствуем новых партнеров — 
руководство Свердловской обла-
сти, Уральские отделения Союза 
кинематографистов и Союза теа-
тральных деятелей, которые го-
рячо поддержали идею провести 
фестиваль «Дубль дв@» в «на-
земном», модифицированном 
формате в третьей кинематогра-
фической столице России — Ека-
теринбурге. Так что расставание, 
надеюсь, будет недолгим.

Александр Карпиловский, 
режиссер:

— Честно говоря, мне очень 
нравится идея фестиваля «Дубль 
дв@». По-моему, это фестиваль 

будущего. Это новая платформа, 
где авторы фильмов могут уви-
деть честную оценку своего твор-
чества зрителями. Здесь люди 
смотрят, оценивают, пишут ре-
цензии. Это очень ценно. Почи-
тав рецензии, я был ошарашен. 
Люди начинали делиться своими 
воспоминаниями. Значит, кино 
действительно пробилось — в са-
мое сердце, раз у людей возникло 
желание написать что-то про 
себя, про свое детство, про пио-
нерские приключения в лагере.

Я благодарен, что вы поддер-
жали нас, творческую группу, в 
решении сделать трилогию. Раз 
второй фильм получился, над-
еюсь, что получится и третий. 

Мне кажется, сегодня сущест-
вует разрыв между представле-
ниями прокатчиков и продюсе-
ров о том, что нужно зрителю, и 
тем, что действительно нужно 
зрителю. Вы своими голосами, 
рецензиями показываете, что 
зритель готов к умному, тонкому 
человеческому, чувственному 
кино. И не только готов, но и хо-
чет его смотреть. Есть большая 
потребность в таком кино, кото-
рая на сегодняшний день не реа-
лизована в прокате. 

Владимир Хотиненко, 
режиссер:

— Фестиваль «Дубль дв@» 
уникальный во всем. Даже в том, 
что церемония закрытия проис-
ходит утром.

Когда-нибудь я напишу новел-
лу, как снимал картину «Наслед-
ники». Это мой 25-й фильм, и он 
получился… странный ребенок. 
Я ни с одной картиной не пережи-
вал такие приключения, как с 
ним. От него отказались продю-
серы. Неглупые высокопостав-
ленные люди мне говорили: «Да-
вай мы его отложим, полежит го-
дика два-три. А потом, может 
быть, договоримся». Я его доде-
лал вопреки всему. Я рад, что 

фильм прозвучал. Прозвучал 
благодаря фестивалю «Дубль 
дв@». Об огромной аудитории 
фестиваля здесь уже сказали.

Алексей Гуськов, 
актер, режиссер: 

— На открытии я говорил, что в 
кинотеатре зритель привыкает к 
«фастфудному» кино, которое он 
с м от р и т  м е ж д у  s m s - к а м и , 
twitter’ом и попкорном. Уходит 
зритель, который хочет смотреть 
кино как кино. Это печально. 
Хочу поблагодарить зрителей, 
которые провели с фестивальны-

ми фильмами вечера. Спасибо 
фестивалю за приз. Спасибо 
всем, без кого не было бы филь-
ма. 

Если бы не было писателя Вла-
димира Тендрякова, не было бы 
фильма. Потому что литература — 
главное. Она основа, и не только 
кино. По прозе Тендрякова пи-
сался сценарий. Если бы не ре-
жиссер и сценарист Витя Демент, 
то картина бы тоже не случилась. 
Он с этой картиной жил четыре 
года. Если бы не было молодой 
команды продюсеров, которые 
верили в этот фильм, он не был 
бы снят. 

 Начиналось все не так чтобы 
многообещающе. Мне позвонила 
ассистент режиссера, которую я 
знаю, и сказала, что на «Мос-
фильме» продюсеры хотели бы со 
мной встретиться по поводу од-
ного проекта. Прислали сцена-
рий — по прозе Тендрякова. Ду-
маю, посмотрю, кто работает. 
Пришел в комнату на 4-м этаже, 
заглянул, а на столе — пустая па-
почка. Я предложил: «Ребята, что 
мы здесь будем сидеть, пойдем, 
кофе попьем». Потом узнал, что 
они боялись со мной встречаться 
в офисе, потому что он у них в 
Свиблово, и сняли комнату на 
«Мосфильме», чтобы меня сразу 
не разочаровать. Я признателен 
этим людям, которые верили в 
фильм. 

Николай Челноков, 
приз «За лучшую зрительскую 
рецензию»: 

— Спасибо огромное «Россий-
ской газете» за этот фестиваль. 
Седьмой год смотрю его. Так слу-
чилось, в этом году ваш фести-
валь наложился на финал Кубка 
КХЛ. В кои-то веки моя любимая 
команда туда попала. Но даже по-
сле ее поражений смотрел фести-
вальные фильмы и эмоции воз-
вращались. 

Веста Боровикова, 
приз «За лучшую зрительскую 
рецензию»:

— О замечательном фестивале 
«Дубль дв@» я узнала, подписав-
шись на блог Валерия Кичина в 
«Фейсбуке».  Вы отобрали пре-
красные работы. Спасибо, что вы 
собираете синефилов, заставляя 
прокатчиков подумать о том, что 
нужно заниматься прокатом рос-
сийского кино, а не вынуждать 
это делать волонтеров-героев. 

Обычные зрители также получали 
призы фестиваля «РГ» — за лучшие 
рецензии. 

Акцент

 Поле отбора расширяется: 
все больше картин, 
производимых в России, 
тонет в безвестности
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На фестиваль «РГ» «Дубль дв@» можно попасть из любой точки земного 
шара. 

Все об итогах фестиваля: 
фоторепортажи, новости, 
видеоинтервью
d2.rg.ru

ЗРИТЕЛИ О ФЕСТИВАЛЕ

— Удивительный проект! Он позволяет увидеть кино думаю-

щее, несущее «доброе и вечное». Короткий период показа 

фильмов заставляет остановиться, чтобы увидеть... а уви-

дев — задуматься, и это в наше время бесценно.

— Огромное спасибо за возможность увидеть картины, за-

ставляющие плакать, смеяться, размышлять, вспоминать и 

— ужасно! — ставить оценки мастерам своего дела. Пыта-

лась приобщить детей, но они остались глухи к тому, что 

трогает меня до глубины души. Светлана, г. Тихвин.

— Каждый раз жду фестиваль с нетерпением, и ни разу 

ожидание не было обмануто. Обожаю эти две недели 

просмотров! Мне нравится, как вы формируете програм-

му: серых, проходных, безликих фильмов нет, каждый за-

служивает интереса. Спасибо вашей команде, которая 

приносит праздник кино многим и многим. Счастлива 

быть в их числе.

— Погружаясь в «Дубль дв@», отдыхаю душой среди всеоб-

щего безумства, творящегося вокруг. К сожалению, уходят 

великие мастера, а все же смена пусть небольшая, но есть!

— Кинофестиваль 2016 года удался. Каждый фильм по-сво-

ему хорош, и очень жалко, что их до сих пор многие не виде-

ли. Все они содержательны и эмоциональны, предлагают 

задуматься о себе и о нас в это не совсем простое время. 

Спасибо за чудно проведенное с вами время.

— Очень жаль, что у такого проекта нет достойной рекламы, 

и узнаешь о нем случайно, и столько интересного оказыва-

ется упущено: фильмы, интервью, рецензии зрителей. Мно-

гие фильмы хотелось бы увидеть в широком прокате, они 

достойны этого и способны составить конкуренцию им-

портным комиксам!

— Многие сетуют, что не хватает рекламы. Дорогие кинома-

ны, давайте не будем ждать милостей от природы, а пред-

примем конкретные действия. Пусть каждый зашедший на 

фестиваль хоть раз, скажет друзьям и знакомым, позвонит 

родственникам, сделает объявление на работе, в подъезде 

— устно, письменно, с юмором или серьезно. Для загранич-

ной аудитории предлагается оповещение широких масс 

через местные русскоязычные СМИ. Кинозрители всех 

стран, объединяйтесь! Если вы любите кино так, как люблю 

его я, не сидите сложа руки!

— На протяжении всего фестиваля думала, как точнее ска-

зать о его значении для меня. Сегодня пришла к выводу, что 

проект необходим для души. Такие фильмы я искала везде 

по крупицам, они оставляют светлый след. Спасибо.

— Все хорошее когда-нибудь заканчивается. Буду ждать 

встречи через год. Николай.

ЦИФРА
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СТРАН МИРА 
смотрели фильмы кинофестиваля  
«Российской газеты «Дубль дв@».
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